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Alunos entraram em acordo com a Polícia Federal, que esteve na universidade para cumprir 
ordem de reintegração, e saíram da rampa de acesso para ocupar áreas nos arredores. Página 5
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Faculdades da capital vão 
suspender aulas presenciais
Após audiência com o Ministério Público Federal, prefeitura deve revogar hoje artigo que autorizou o retorno das aulas. Página 4

NA PARAÍBA

A covid em números
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‘Pensar o mundo, para mudá-lo’ Fruto de uma parceria entre 
a EPC e a ABL, livro reúne textos acerca do pensamento de Celso Furtado. Página 9

Estudantes saem da Reitoria, 
mas mantêm protesto na UFPB

4 Presença negra nas eleições deste ano foi de apenas 7,24%. Pesquisador do 
Núcleo de Estudos e Pesquisas Afrobrasileiros da uFPB, Danilo Santos (D), 
avalia a participação de homens e mulheres negras na política.  Página 13

Dia da Consciência Negra

4 Chico César (E): “Artistas brancos precisam entender que, durante muito tempo, 
foram eles que fizeram as letras, as músicas e a arte, enquanto os negros 
estiveram sendo silenciados”. Leia a entrevista exclusiva.  Página 10
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“Lives”, debates e mesas redondas: a programação cultural alusiva ao 
Dia da Consciência Negra.  Páginas 10 e 11

O Governo do Estado inaugura hoje, em João Pessoa, o Centro Estadual 
de Referência da Igualdade Racial João Balula.  Página 4

O que pede engajamento urgente é a reflexão 
acerca da inserção altiva de afrodescendentes na 
sociedade brasileira, primeiro passo da jornada 

iniciática rumo à plenitude democrática.  Página 2

Editorial

Colunas

Preso, tem seu estado físico 
agravado e, irresponsavelmente, é libertado 

e solto pelas ruas de Cajazeiras, sem 
lenço e sem documento.  Página 2

Mariana Moreira

Entre um nervoso e outro, 
surge uma música. Como um tique, as 
pernas balançam ágeis, e a gente solta 

refazendo tudo, refazenda’.  Página 11

Amanda K.

Contrato com o BID garante 
US$ 45 milhões para Saúde
Governador João Azevêdo assina, hoje, no Palácio da 
Redenção, o contrato para execução do Projeto Aprimoramento 
do Modelo de Atenção na Rede de Saúde (Amar). Página 4

Últimas

Paraíba

Esportes

Campanha de Multivacinação 
termina nesta sexta-feira
Até ontem, 77 municípios da Paraíba ainda não 
haviam atingido a cobertura vacinal estabelecida. 
A meta é imunizar 95% da população-alvo. Página 7

Em meio à crise, Treze tenta 
sair da zona de rebaixamento
Com salários atrasados, jogadores do Galo entram 
em campo amanhã, dispostos a uma vitória sobre 
a Jacuipense em Salvador, na Bahia. Página 16
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Supremacia branca é um conceito néscio em um país com 
as características do Brasil. Para os racistas atingirem a su-
perioridade que almejam, ou seja, o domínio político, social, 
religioso e cultural completo, eliminando as marcas da afro-
descendência no corpo e na alma (individuais e coletivos) do 
país, seria preciso retroceder mais de cinco séculos e reinven-
tar a nação.

O elemento afrodescendente é constituinte, portanto, impres-
critível do processo de formação da sociedade brasileira, em to-
dos os sentidos. Se não é possível, para a horda de supremacistas, 
reverter a rota das primeiras caravelas e dos navios negreiros 
que seguiram seus rastros de espuma, a alternativa seria trans-
fundir o sangue, injetando plasmas nórdicos, talvez.

O que deveriam comer e beber, cantar e dançar, falar e rezar os 
legionários da supremacia tupiniquim, aliás, brasileira? Sim, por 
que a história etnicamente “limpa” que almejam construir não po-
deria conter, também, a influência cultural dos povos indígenas. Se 
a miscigenação é indissociável, teriam que transplantar estrutu-
ras físicas e espirituais de outras terras.

Essa raça insólita, apartada da história original, da forma trá-
gica como se despegam irmãos siameses, seria constituída por 
“frankensteins”, isto é, criaturas deformadas, saídas dos labora-
tórios da intolerância; da suprema ignorância de, enquanto seres 
humanos, se considerarem melhores que seus semelhantes pela 
estúpida comparação das cores da pele.

É preciso um trabalho árduo e permanente dos poderes pú-
blicos, da sociedade civil e dos movimentos sociais, no sentido 
de evitar que ideias estapafúrdias, como a da supremacia branca 
(expressão que a palavra racismo traduz à perfeição), continuem 
prosperando no país, inclusive recebendo adesões entre as cama-
das mais pobres, que também são discriminadas.

O que pede engajamento urgente é a ref lexão acerca da in-
serção altiva de afrodescendentes na sociedade brasileira, pri-
meiro passo da jornada iniciática rumo à plenitude democrá-
tica. Enquanto cidadãos e cidadãs brasileiros forem vítimas 
de preconceitos apenas por serem negros, o Brasil continuará 
distante da justiça social, condição, sob todos os aspectos, de-
plorável.

Inserção altiva

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

A cidade e a cidadania na eleição

Crônica Damião Ramos Cavalcanti
damiao.r.c@uol.com.br  | Colaborador

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

Ser pilarense, itabaianense ou pessoen-
se, ou morar na sua cidade não é um título, é 
uma vida. Pode haver até vida sem título, mas 
como se explicar um título sem vida? Seria 
uma caixa sem conteúdo, como uma garrafa, 
com rótulo, mas vazia. O conteúdo é o que dá 
significado ao título, como a substância, aos 
entes, às entidades, sejam essas mitológicas, 
autárquicas, sociológicas ou históricas. É 
bem melhor o substantivo sem título, do que 
apenas o título... 

Sonhando um pesadelo, a cidade parecia 
estar vazia. Cheia de ruas, de becos, de casas, 
de prédios, de carros, de ônibus, de trens e de 
comboios sem passageiros. A natureza ainda 
vivia... As águas da Lagoa 
estavam silenciosamente pa-
radas; somente o rio corria, 
também o vento, fazendo as 
folhas de algumas árvores 
centenárias se movimenta-
rem. Eram apenas coisas que 
faziam parte da urbs; coisas 
urbanas, como o esgoto, os 
abandonados transportes 
urbanos, os reconhecidos lo-
gradouros, coisas deixadas, 
sem vida, que se inferiorizavam no meio da 
ainda natureza verde. Agoniado pesadelo, a 
cidade estava vazia: nenhuma mulher para o 
mundo das crianças, tampouco alguma crian-
ça, nem sequer um idoso para nos contar o que 
teria acontecido ou pessoas com experiência 
para orientar os sem experiência de vida, para 
bem das vindouras gerações. Seria uma cida-
de vítima de armas ou talvez de catástrofes; 
talvez apenas coletivamente deserdada. Mes-
mo dormindo, aparecia um estranho conven-
cimento: sem gente, não há cidade; aquilo era 
apenas um amontoado de coisas fabricadas 
ou construídas. Havia a urbs, faltava a civitas; 
a urbs é a estrutura, a civitas, o organismo, a 
vida orgânica. Para haver cidade, fazem-se 
necessários cidadãos e cidadãs; e para serem 

felizes, comportando-se coletivamente como 
gente daquela cidade, libertando-se do “homo 
lupus homini”, sendo o povo povoando o povoa-
do, a exemplo da “primeira comunidade cris-
tã” (Atos dos Apóstolos, 4, 32 a 35).

A tendência de ser feliz na sociedade é a 
coragem de ouvir e participar do consensus, vi-
sando o Bem Comum, numa “sociedade comu-
nitária”, segundo Daniel Bell, em Les Contra-
dictions Culturelles du Capitalisme. A eleição 
é única circunstância cidadã para se escolher 
pessoas que nos ajudem a esses benefícios 
consensuais. Corajosamente não é o medo, 
nem a dúvida ou o talvez... O histórico do can-
didato ajuda a desfazer o temor da aventura. 

Não há eleição sem escolha, 
sem o mínimo de compara-
ção, sobretudo quando exis-
tem candidatos com distintas 
e diferentes qualidades, o que 
enriquece a democracia. Daí, 
sempre repetir em poucas 
palavras: ninguém escolhe 
sem comparar. Quando apre-
sentam candidato único, cos-
tumo ouvir do eleitor: “Não 
tive escolha”. Hoje, a conduta 

reprovável, contrária à cidadania, seria retroa-
gir às eleições capitaneadas pelos “coronéis”, 
então “proprietários” de redutos eleitorais; à 
compra de voto repudiada pelos que desejam 
o bem da nossa sociedade e até a punição pela 
Justiça. Decepções experimentadas educaram 
o povo a recorrer eleitoralmente aos candida-
tos que já provaram e comprovaram o bem-fa-
zer e se portam como o bem exige. Candidato 
favorito deve apresentar sua história políti-
ca, feliz desempenho, confirmado em outras 
gestões, através da maturidade política, do 
dinamismo, do trabalho, da seriedade com a 
coisa pública e do tirocínio administrativo. 
Convence-nos o inquestionável lógico Aristó-
teles: contra fato não há argumento ou contra 
factum argumentum non datur.  

Artigo Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br  | Colaboradora

Cristiano, ou apenas o cristão
Quando ele nasceu seus irmãos mais ve-

lhos já cumpriam a macabra rotina da fome 
e da desesperança que, por uma herança 
histórica de colonização e opressão, legou e 
continua lançando milhões de famílias bra-
sileiras em um quadro de invisibilidade so-
cial e econômica. Famílias que amanhecem 
com a tristeza de um futuro que não existe e 
adormecem com a melancolia de um amanhã 
que nunca chega. São apenas viventes cum-
prindo sinas determinadas por ordens e ela-
borações preestabelecidas que segregam os 
humanos em guetos e subterrâneos que anu-
lam qualquer dignidade e aponta como única 
possibilidade de vivência a marginalidade e a 
criminalidade.

Nasceu na singe-
leza de uma casa rús-
tica, com acanhada e 
insignificante mobília 
que se escondia na in-
visibilidade de paredes 
de taipas ou de tijolos 
expostos, iluminadas 
com pálidas lampari-
nas de tochas miúdas 
e esmaecidas. Seus 
pais, José e Josefa, tra-
ziam nos nomes e nos rostos os traços de 
uma gente simples que, como diz o poeta 
“ri, quando deve chorar e não vive, apenas 
aguenta”. A timidez de quem encara a vida 
sempre com a suspeição de estar desafian-
do os poderosos, vistos como os que detêm 
a exclusividade do dom da existência que 
lhes estende como uma generosa concessão.

A infância teve quase nenhuma educa-
ção formal e muita aprendizagem nas tramas 
e ardis que rabiscam o alfabeto da violência, 
da ilegalidade e da contravenção como única 
escrita impossível para quem não via a escola 
como uma extensão da sua vida e como um 
espaço para o crescimento pessoal, cultural, 
político. Ainda criança já se torna aprendiz 
em pequenos delitos que começam a lhe ga-

rantir uma projeção no grupo de amigos e 
parceiros de vida e de sina. Pequenos delitos 
que são acompanhados pelos primeiros goles 
de aguardente e outras bebidas alcoólicas 
que, na falsa ilusão de amortecer a dor do 
sofrimento diário da existência minguada e 
tosca, vai produzindo uma maléfica depen-
dência que, nos primeiros anos da juventude, 
traz a malvada premonição da doença. 

Dependente da bebida, semi-analfabe-
to, magricela pela fome e pela miséria, a vida 
adulta lhe alcança com a visão de um amanhã 
totalmente turvado pela incerteza de qual-
quer possibilidade de dignidade. Os crimes 
cometidos como alternativa de sobrevivên-

cia são julgados pela 
justiça humana como 
merecedores dos cas-
tigos severos e capa-
zes de ressocializá-lo 
enquanto um cidadão 
de bem e com condi-
ções de convivência e 
de observância das re-
gras sociais. Driblando 
a vigilância da justiça 
ele se esgueira entre 
sombras e franjas da 

clandestinidade que sempre lhe deu guari-
da. Mas é encontrado pela vigilância dos ho-
mens de bem. As algemas ferem seus frágeis 
punhos. Os apelos maternos de que o alcoo-
lismo já o tornara um farrapo humano não 
comovem seus verdugos. Preso, tem seu es-
tado físico agravado e, irresponsavelmente, 
é libertado e solto pelas ruas de Cajazeiras, 
sem lenço e sem documento e, desnorteado, 
passa a perambular pela cidade a ermo, até 
que a morte o encontra em uma calçada fria 
e impessoal. Os transeuntes olham com des-
confiança e indiferença. Morre como nasceu. 
Na simplicidade de uma vida de ostracismo 
e invisibilidade.

E o filho de José e Josefa se chamava 
Cristiano, ou, o cristão. Apenas, o cristão.

 Dependente da bebida, semi-
analfabeto, magricela pela fome e pela 
miséria, a vida adulta lhe alcança com 

a visão de um amanhã totalmente 
turvado pela incerteza de qualquer 

possibilidade de dignidade.   

 A tendência de ser feliz 
na sociedade é a coragem 
de ouvir e de participar do 
consensus, visando o Bem 
Comum, numa ‘sociedade 

comunitária’.   
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Unidade do hospital foi interditada após três crianças morrerem provavelmente por causa de uma bactéria de alta resistência

A possível reabertura da 
UTI neonatal do Instituto de 
Saúde Elpídio de Almeida 
(Isea), localizado em Cam-
pina Grande, será discutida 
hoje durante reunião entre 
representantes do Conselho 
Regional de Medicina da Pa-
raíba, do Ministério Público 
da Paraíba e da unidade de 
saúde. O local foi interditado 
na última terça-feira depois 
que três crianças morreram, 
provavelmente, infectadas 
por bactéria de alta resistên-
cia. Nos próximos dias, o re-
sultado de exames deve con-
firmar a hipótese de infecção 
e qual tipo de bactéria.

O MPPB e o CRM-PB 
querem saber se as medidas 
recomendadas foram ado-
tadas pelo Isea, permitindo 
que a UTI volte a receber 
pacientes. A interdição teve 

caráter preventivo, segundo 
explicou o diretor de fisca-
lização do Conselho Regio-
nal de Medicina da Paraíba 
(CRM-PB), João Alberto Mo-
raes. Os recém-nascidos que 
precisarem de internação na 
UTI neonatal do Isea serão 
encaminhados para hospi-
tais parceiros até que o risco 
de infecção seja eliminado.

“A partir desse aconte-
cimento, os médicos do Isea 
nos encaminharam um ofí-
cio pedindo ajuda, porque 
a situação desestabilizou a 
equipe de pediatria do hos-
pital e as próprias mães. Re-
unimos todos esses órgãos 
para encontrar a medida 
mais segura, pois não pode-
ríamos permitir que outras 
crianças morressem por in-
fecção”, afirmou o diretor de 
fiscalização.

O Hospital Universitá-
rio Alcides Carneiro (HUAC), 
Hospital da FAP e Hospital 

Geral de Campina Grande 
(CLIPSI) irão atender os be-
bês que seriam direcionados 
ao Isea até que tudo seja nor-
malizado. Já os noves bebês 
que estavam na UTI neonatal 
foram realocados para outra 
ala do hospital até que o am-
biente seja esterilizado.

A superlotação e excesso 
no fluxo de pessoas podem 
ter favorecido o surgimento 
da bactéria, conhecida como 
pseudomonas. “O Isea atende 
quase 70 municípios, todos 
os pacientes neonatos são 
atendidos lá. Nossa capacida-
de é de 12 leitos, mas já aten-
demos até 18 crianças, então, 
o alto fluxo de pessoas pode 
favorecer o quadro infeccio-
so”, esclareceu João Alberto.

A responsabil idade 
acerca dos óbitos envolvi-
dos no caso ainda será in-
vestigada. De acordo com a 
promotora de Saúde, Adria-
na Amorim, é possível haver 

Da Redação

Reabertura da UTI neonatal 
do Isea vai ser definida hoje 

Editoração: Clóvis RobertoEdição: Clóvis Roberto

A partir de hoje e até o dia 27, 
portanto dois dias antes da 
votação do segundo turno, co-
meça a propaganda eleitoral 
gratuita no rádio e na TV para 
os candidatos Cícero Lucena 
(PP) e Nilvan Ferreira (MDB), 
em João Pessoa. Ambos terão 
o mesmo tempo de veicula-
ção: dois blocos fixos de 10 
minutos cada, mais inserções 
de 30 e 60 segundos.

No rádio e Na TV 
E para não fugir à regra de 
contrariar a livre escolha da 
comunidade universitária, 
o presidente Jair Bolsonaro 
nomeou o segundo coloca-
do da lista tríplice para reitor 
da Universidade Federal do 
Piauí (UFPI). O nomeado é 
o matemático Gildásio Gue-
des Fernandes. O primeiro 
colocado havia sido o pro-
fessor André Macedo. 

Um detalhe que tem peso dentro do 
STF, em futuras decisões relacionadas 
à nomeação de reitores de universi-
dades federais: em outubro, o minis-
tro Edson Fachin, em julgamento de 
outra ação sobre o tema, expressou 
o mesmo entendimento da OAB: o 
reitor nomeado deve ser, necessaria-
mente, o primeiro colocado da lista 
tríplice.  

Só o primeiro colocado 

oaB: Nomeação de reiTor, pelo preSideNTe, 

“coNSiSTe em aTo merameNTe homologaTório” 

Nomeou o SeguNdo 

É possível que os estudantes, neste momento, nem mais estejam acorrentados na porta principal da Reitoria da 
UFPB, no campus I – a Justiça Federal acatou o pedido de reintegração de posse protocolado pela Universida-
de, e eles têm prazo de 24 horas para desocuparem o local –, mas o registro do prazo se faz necessário pela 
relação temática com outro prazo dado pelo Judiciário, desta vez por meio de despacho do STF. O ministro 

Edson Fachin (foto) determinou que, em até cinco dias, o presidente Jair Bolsonaro e o procurador-geral 
da República, Augusto Aras, deverão se pronunciar sobre a ação da OAB nacional contra a nomeação 
do reitor da UFPB, Valdiney Veloso, terceiro colocado, com apenas 5% dos votos da comunidade aca-

dêmica – a OAB pede que o STF anule 15 nomeações de reitores no país, em que o presidente Bolsonaro 
não escolheu os candidatos mais votados. Na ação, há dois argumentos pertinentes: 1. “O ato de nomeação 
de Reitores e Vice-Reitores, pelo Presidente da República, na forma do art. 16, I e III da lei federal 9192/1995, 

deveria ser interpretado da seguinte maneira: havida a consulta prévia à comunidade acadêmica, o seu re-
sultado deveria ser integralmente observado, vinculando o ato de nomeação à ordem das listas tríplices”. 

2. A nomeação, nestes casos, consiste em ato meramente homologatório, não podendo a legislação 
federal que regula a gestão democrática das universidades e sua autonomia mitigar a autonomia 
determinada pela Constituição, e deixar ao crivo do presidente da República uma livre escolha”.

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Até o fechamento desta coluna, o PT estava em 
reunião para deliberar sobre seu posicionamen-
to no segundo turno, em João Pessoa. A Exe-
cutiva nacional, porém, já havia anunciado seu 
ponto de vista. Em nota enviada a uma emisso-
ra de rádio, Gleisi Hoffmann, presidente, regis-
trou que “Somos contrários à eleição de Nilvan 
[por ser bolsonarista]”, mas não declarou apoio 
a Cícero Lucena.

pT NacioNal: VoTo coNTra NilVaN, 
maS Sem apoio formal a cícero 

em céu de Brigadeiro (1)

em céu de Brigadeiro (2) 

Prefeito reeleito de São José de Sabugi, Se-
gundo Domiciano (Democratas) já sabia que 
ficaria em primeiro, antes da abertura das ur-
nas. É que ele foi candidato único no muni-
cípio do Sertão paraibano – bastaria ter um 
único voto, o seu, que estaria legalmente elei-
to. Mas alcançou melhor patamar: 3. 218 mil 
votos, 91,58% dos votos válidos.  

Segundo Domiciano voo em céu de brigadeiro, diga-
mos assim, em de São José de Sabugi. Praticamente 
não tem opositor na cidade. Quer uma prova? Além 
de não ter concorrido com ninguém na eleição, ain-
da viu as nove vagas da Câmara Municipal serem 
ocupadas por correligionários: todos são filiados ao 
Democratas. 

Fo
to

: R
ep

ro
du

çã
o

Audiência pública

Secretário de Planejamento debate LOA 2021

“Nesse momento de 
pandemia, nós temos que 
manter o nível de investi-
mentos”. A afirmação, em 
tom de alerta, foi feita, 
ontem, pelo secretário 
estadual de Planeja-
mento, Gilmar Martins 
de Carvalho, durante 
pronunciamento na pri-
meira audiência pública 
da Assembleia Legis-
lativa para discussão e 
votação do Orçamento 
para 2021, atualmente 
previsto na ordem de R$ 
13.317.790.731,00 (Tre-
ze bilhões, trezentos e 

dezessete milhões, sete-
centos e noventa mil e 
setecentos e trinta e um 
reais) incluindo todas as 
receitas e despesas.

Ele acrescentou que 
o ano de 2020 tem sido 
marcado pela pandemia 
do novo coronavírus (co-
vid-19), por isso, a ela-
boração do Orçamento 
para o próximo ano exi-
giu cautela e adequação 
à nova realidade. Acres-
centou que esse é o pen-
samento da equipe eco-
nômica do Governo do 
Estado, pois em termos 
de investimento público 
foi preciso amenizar a 
questão de fechamento 

de postos de trabalho.
Ainda sobre a pan-

demia, Gilmar Martins 
demonstrou preocupa-
ção com o retorno do 
aumento do número de 
casos da covid-19 e des-
tacou que em 2021 novos 
desafios poderão surgir. 
“Estamos na expectativa 
para a chegada da vaci-
na. A pandemia persiste 
entre nós e temos a cons-
tatação, feita pela Secre-
taria de Estado da Saúde, 
que os números de casos 
estão aumentando e os 
leitos estão voltando a 
ser ocupados”, disse.

O secretário salien-
tou que, sob o aspecto de 

gestão fiscal, a preocupa-
ção da equipe do governo 
é que seja necessário vol-
tar a tomar medidas de 
restrição, o que, segundo 
ele, “causaria um impac-
to econômico imenso no 
Estado”.

Em relação ao De-
talhamento dos Valores 
dos Poderes, o Duodéci-
mo, o secretário Gilmar 
Martins argumentou 
que a LOA especifica a 
destinação de R$ 312,9 
milhões para o Poder 
Legislativo; R$ 146 mi-
lhões para o Tribunal 
de Contas do Estado; R$ 
682,6 milhões ao Poder 
Judiciário; R$ 263,9 mi-

lhões para o Ministério 
Público da Paraíba; e R$ 
83,3 milhões à Defenso-
ria Pública.

Novas audiências
A primeira audiên-

cia pública foi convocada 
pela Comissão de Orça-
mento e Finanças da As-
sembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) e devido 
à pandemia aconteceu 
ontem de manhã por ví-
deoconferência.

Além dos temas tra-
tados pelo secretário, a 
audiência representou 
um primeiro debate so-
bre todos os assuntos 
especificados na Pro-

posta de Lei Orçamentá-
ria (LOA) para o ano de 
2021, de autoria do Go-
verno do Estado. Presidi-
da pelo deputado Wilson 
Filho (PTB), a audiência 
serviu também para que 
o relator da LOA, deputa-
do Tião Gomes(Avante), 
fizesse uma avaliação das 
discussões e votações.

O deputado Wilson 
Filho considerou essa 
primeira rodada de de-
bates muito positiva. “As 
dúvidas e os questiona-
mentos foram sanados e 
agradeço a cada uma das 
instituições pela parti-
cipação e pelas indaga-
ções feitas. Essa audiên-

cia pública é de extrema 
importância, pois atra-
vessamos um momento 
difícil de pandemia, mas 
foi possível realizá-la re-
correndo à tecnologia, ao 
ambiente virtual”, anali-
sou Wilson Filho.

O relator da LOA, 
deputado Tião Gomes, 
parabenizou a equipe fis-
cal do Governo do Estado 
e destacou que, apesar da 
crise causada pela pan-
demia, foi possível fazer 
um trabalho que tem 
mantido o Estado equili-
brado financeiramente, 
honrando seus compro-
missos com os servidores 
e fornecedores.

MPPB e CRM-PB querem saber da direção do Isea se as medidas adotadas para permitir a reabertura da UTI foram adotadas

Foto: Reprodução

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

responsabilização nas esfe-
ras cível, criminal e ética. A 
representante do Ministério 
Público do Estado deverá 
encaminhar o caso para o 
acompanhamento de um 
promotor criminal. Já a par-
te ética, o Conselho Regional 

de Medicina fez a interdição 
ética do local.

Segundo informações, 
ainda é possível que as fa-
mílias dos bebês acionem 
outros órgãos, como a polícia 
para apuração de homicídio 
culposo ou até mesmo en-

trem com uma ação contra o 
município, responsável por 
gerir e manter a unidade de 
saúde em questão. Porém, 
não há confirmações de que 
algumas dessas medidas te-
nham sido ou venham a ser 
tomadas.



Acordo judicial firmado com o MPF prevê que um novo decreto será publicado hoje revogando a autorização de volta às atividades

Faculdades de JP voltarão a ter 
as aulas presenciais suspensas
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As atividades presenciais 
das instituições de Ensino Supe-
rior (IES) do Município de João 
Pessoa serão suspensas. A me-
dida foi acertada ontem durante 
audiência através de um acordo 
judicial firmado pelo Ministério 
Público Federal (MPF) com a 
Prefeitura de João Pessoa.  Pelo 
acordo, o município se compro-
meteu a publicar hoje um novo 
decreto revogando artigos do 
Decreto nº 9.584, de 2 de ou-
tubro de 2020, que autoriza o 
retorno às aulas presenciais nas 
faculdades. A revogação terá 
efeito a partir do dia 25 de no-
vembro. 

O pedido de suspensão 
das atividades presenciais feito 
pelo MPF e Ministério Público 
do Trabalho (MPT) se baseou no 
Plano Novo Normal para a Edu-
cação da Paraíba (PNNE/PB), 
elaborado pelo Governo Esta-
dual.  Durante a audiência foram 
ouvidos o secretário de Estado 
da Saúde, Geraldo Medeiros, e 
o secretário executivo de Saúde 
estadual, Daniel Beltrammi, que 
reiteraram os alertas que vêm 
fazendo pela imprensa sobre o 
agravamento da situação epi-
demiológica na Paraíba. 

Os secretários informaram 
que as atividades educacionais 
envolvendo concentração de 
alunos em ambiente fechado 
têm alto risco de propagação do 
coronavírus, e são consideradas 
como um dos fatores causado-
res das novas ondas de disse-
minação da doença em outros 
países.

O presidente do Conselho 
Regional de Medicina (CRM), 
Roberto Magliano, também 
participou da audiência e apre-
sentou os dados mais recentes 
sobre a situação epidemiológica 
atual da Região Metropolitana 
de João Pessoa.

O acordo considerou as 
informações prestadas na au-
diência pelos representantes 
da Secretaria Estadual de Saú-
de, pelo CRM e as constatações 
do próprio Município de João 
Pessoa, o qual constatou alta no 
número de casos de covid-19 
em sua última semana epide-
miológica.

Em  Cabedelo
Em virtude do município 

de Cabedelo não ter compare-
cido à audiência de conciliação, 
o Ministério Público Federal rei-

terou o pedido de suspensão do 
Decreto nº 68, de 25 de setem-
bro de 2020, que autoriza o re-
torno das atividades presenciais 
nas instituições de ensino su-
perior no município. Represen-
tantes da Secretaria de Saúde 
Estadual esclareceram que não 
chegaram a ser procurados por 
autoridades do município de 
Cabedelo para debater o tema, 
nem receberam nenhum estudo 
que servisse de contraponto às 
análises do Plano Novo Normal.

Histórico do caso
Em 25 de outubro de 2020, 

o MPF e o MPT ajuizaram ação 
civil pública, com pedido de limi-
nar, para que que a Justiça Fede-
ral determinasse a suspensão da 
retomada de quaisquer ativida-
des presenciais nas instituições 
de ensino superior de João Pes-
soa e Cabedelo autorizadas por 
decretos municipais. 

O pedido decorreu do risco 
de aumento da transmissão do 
novo coronavírus e consequen-
te risco à saúde de estudantes, 
trabalhadores e respectivos fa-
miliares, caso as aulas presen-
ciais sejam retomadas em plena 
pandemia da covid-19.

O Programa Giro Nor-
deste, da TVE Bahia, trans-
mitido ontem pela Rádio Ta-
bajara, na Paraíba, recebeu o 
ator baiano Antônio Pitanga. 
Além do seu importante tra-
balho artístico no país, ele é 
conhecido pelos seus posicio-
namentos políticos, desde a 
sua luta contra a ditadura, até 
o combate diário ao racismo. 
Durante o programa, o ator 
enfatizou a falta de represen-
tatividade negra na política. 

Antônio Pitanga enfati-
zou que “a conta não fecha” 
quando o assunto são os ne-
gros que assumem cargos no 
poder municipal, estadual 
ou federal do país. Apesar de 
ser mais da metade da po-
pulação, esse grupo ainda é 
minoria na política. “Cerca 
de 54% da nossa população 
é de negros e pardos, mas não 
temos um percentual na po-
lítica que faça essa matemá-
tica fazer sentido. E se você 
me perguntar, tem muitos   
mais negros do que na sua 
juventude, na década de 60? 
Eu digo sim, mas se você for 
ver proporcionalmente, na 
minha época de jovens, onde 
tínhamos poucos negros em 
locais estratégicos, você não 
tinha 60 milhões de brasilei-
ros, hoje você tem 212 mi-
lhões de brasileiros, então a 

Antônio Pitanga diz que falta 
presença negra na política

Juliana Cavalcanti 
juliana.ferreiracavalcanti@gmail.com

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Da Redação

Estado fará a inauguração 
hoje do Centro João Balula

O Governo do Estado 
inaugura hoje o Centro Esta-
dual de Referência da Igualda-
de Racial – João Balula, mar-
cando a programação do Dia 
da Consciência Negra, data 
que se celebra a existência 
de Zumbi dos Palmares. O 
evento, para evitar aglome-
ração devido à pandemia da 
covid-19, será transmitido, 
às 11h, pelas redes sociais do 
Governo do Estado. 

O Centro da Igualdade 
Racial João Balula, um serviço 
gratuito do Governo do Estado, 
vinculado à Secretaria de Esta-
do da Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh), será o 2º do 
Nordeste e o 4º do país com 
atendimento para casos de ra-
cismo e intolerância religiosa. 

A sede vai funcionar na 

Rua Rodrigues de Aquino, nº 
220, Centro, em João Pessoa. O 
nome do Centro é uma home-
nagem ao militante histórico 
do Movimento Negro da Pa-
raíba, João Silva de Carvalho 
Filho, conhecido como João 
Baula (in memoriam), que 
atuou no enfrentamento do 
racismo no Estado. 

A secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana, 
Lídia Moura, resssaltou que 
“vamos oferecer atendimento 
para a população afetada com 
orientação jurídica, psico e 
socioassistencial. A equipe 
multidisciplinar foi capacita-
da durante todo o mês pas-
sado, junto com mais de 50 
pessoas que integram a Rede 
de Atendimento para casos de 
racismo e intolerância religio-

sa, como Segurança Pública, 
Ministério Público, delegacias 
e Conselhos Tutelares”.

O serviço tem o propósito 
de contribuir com a redução 
das desigualdades raciais e 
incentivar a equidade racial 
para a população negra, povos 
e comunidades tradicionais: 
quilombolas, indígenas, ci-
ganas e de religião de matriz 
africana (candomblé, umban-
da e jurema sagrada).  

Durante a noite, às 20h30, 
o governo promove live-show 
com a cantora Luedji Luna. A 
realização da live-show é por 
meio da parceria entre a Fun-
dação Espaço Cultural com a 
Secretaria da Mulher e Diver-
sidade Humana (Semdh). O 
show será no canal TV Funesc 
no YouTube (/funescpbgov).

Covid-19: Paraíba registra 
627 novos casos da doença

A Secretaria de Saúde da 
Paraíba (SES-PB) confirmou 
ontem 627 novos casos de co-
vid-19 no Estado, além de mais 
nove óbitos, sendo que sete des-
tes ocorreram entre a quarta-
-feira e ontem. De acordo com 
o Boletim Epidemiológico, dez 
municípios concentram 433 ca-
sos, o que representa 69,05% 
dos pacientes da Paraíba. 

Entre as cidades com a 
maior quantidade de infectados 
pelo novo coronavírus estão: 
João Pessoa (184 novos casos, 
total: 35.732); Patos (75 novos, 
total: 5.369); Sousa (53 novos, 
total: 2.752); Campina Gran-
de (26 novos, total: 14.172); 
Bayeux (24 novos, total: 2282); 

Guarabira (19 novos, total: 
4.795); Boqueirão (16 novos, to-
tal: 725); Cajazeiras (14 novos, 
total: 2.914); Mari (11 novos, 
total: 1.226) e Sumé (11 novos, 
total: 685).  

No total, 140.982 pessoas 
já contraíram a doença, 112.947 
já se recuperaram e 3.232 
morreram. Segundo o órgão, 
444.658 testes para diagnóstico 
da covid-19 já foram realizados.

Em todo o Estado, a ocu-
pação total de leitos de UTI 
(adulto, pediátrico e obstétri-
co) é de 43%. Apenas os leitos 
de UTI para adultos na Região 
Metropolitana de João Pessoa 
possuem uma taxa de ocupação 
de 52%. Em Campina Grande, 
34% estão ocupados e no Ser-
tão, 52% dos leitos de UTI para 
adultos estão com doentes. 

Todos os 223 municípios 
paraibanos estão com casos 
confirmados de coronavírus. 
Até o último dia 18, foram en-
trevistados e testados 6.378 
paraibanos, em residências dis-
tribuídas por 72 cidades.

Até essa quinta-feira, 179 
municípios registraram óbitos 
pela doença. As nove mortes 
registradas ontem aconteceram 
em residentes de sete cidades 
entre os dias 11 e 19 deste mês. 
Os pacientes tinham idade entre 
67 e 85 anos e a hipertensão e 
diabetes estavam entre as co-
morbidades mais frequentes. 

Do total de falecimentos, 
três ocorreram em hospitais 
privados, um em residência e os 
demais em hospitais públicos. 
Ao todo,193.294 casos já foram 
descartados. 

matemática não fecha”.
Por outro lado, o artista 

enfatizou que, aos 81 anos, 
tem esperança de ver as ge-
rações futuras mudarem essa 
realidade. “Eu não sou pessi-
mista. Eu vejo, eu sinto e te-
nho consciência que estamos 
avançando. Mesmo dizendo 
que a matemática não fecha, 
há um movimento de jovens 
pensantes, novas criaturas e 
brasileiros que virão, nós já 
deixamos esse bastão, tan-
tos outros que lutaram. Mas 
quero resultado agora, minha 
ansiedade faz sentido, não 
sei quantos anos ainda me 
restam de vida”. 

O jornalista Marcos Vital, 
da TV Universitária, na Paraí-
ba, participou do programa e 
perguntou a Pitanga sobre a 

sua vivência durante o pe-
ríodo de ditadura, quando 
ele foi exilado e morou por 
dois anos na África. “O jo-
vem é jovem não é por aca-
so, porque a gente não tem 
na nossa gramática, no nos-
so comportamento, o medo. 
Você tem a nação dentro 
de você, a paixão pela sua 
terra, o chão que você pisa. 
Você não está preocupado 
com o amanhã. Foi o mo-
mento mais criativo, Não 
paramos de produzir e 
construir. Eu queria ir para 
África, não queria ir para 
a Europa, tudo caminhava 
para que eu fosse preso, fui 
para África porque ali me 
dava tranquilidade, não me 
calava. Eu queria conhecer, 
da África eu vim”. 

Foto: Reprodução

Antônio Pitanga tem uma longa participação na luta contra o racismo

Para a Saúde

João Azevêdo assina com BID 
contrato de US$ 45 milhões

O governador João 
Azevêdo assina, hoje, às 
9h, no Salão Nobre do 
Palácio da Redenção, em 
João Pessoa, o contrato 
de empréstimo entre o 
Governo do Estado e o 
Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID). 
Serão 45 milhões de dóla-
res para serem aplicados 
na execução do Projeto 
Aprimoramento do Mo-
delo de Atenção na Rede 
de Saúde – Amar. 

Logo após a assina-
tura, que será realizada 
por videoconferência 
para evitar riscos de con-
taminação da covid-19, o 
governador João Azevêdo 
concederá uma entrevista 
coletiva à imprensa para 
explicar os detalhes do 
investimento na área da 
Saúde.

 
Sobre o projeto
O Projeto Amar tem 

como objetivo aprimorar 
o modelo de Atenção In-

tegral à Saúde no Estado, 
fortalecendo a ação do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS) da Paraíba e conso-
lidando as Redes Integra-
das na Atenção à Saúde no 

Estado. Apresentado pelo 
Governo do Estado por 
meio de uma carta-con-
sulta, o projeto foi um dos 
poucos aprovados pelo 
BID em todo o Brasil.

Foto: José Marques\Secom-PB

João Azevêdo fará a assinatura do contrato, hoje, no Palácio da Redenção
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Setor moveleiro
João Pessoa vai sediar, a partir de amanhã, o II Congresso 
Moveleiro Nordeste, principal evento do setor na região. 
A programação será online e presencial.  Página 8
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Manifestantes agora ocupam o estacionamento, onde poderão permanecer, conforme acordado com a Polícia Federal

Em comum acordo com 
a Polícia Federal os estudan-
tes desocuparam, ontem, a 
área da rampa que dá acesso 
à porta de entrada da Reito-
ria da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) e acam-
pam agora a via em frente 
ao prédio. Segundo os ma-
nifestantes, com a mudança 
de lugar, a liminar, expedida 
no último dia 9 pela Justiça 
Federal, perde vigência já que 
o documento orienta a reinte-
gração de posse com o intuito 
de desobstruir o acesso ao 

prédio. A 2ª Vara Federal in-
formou à reportagem que só 
irá se manifestar após conferir 
o relatório da Polícia Federal.  

“Foi um diálogo tranquilo 
onde a ocupação concordou 
em sair da rampa de acesso 
e ocupar a área de estacio-
namento, na via em frente ao 
prédio. Não houve reintegra-
ção de posse, como divulgado 
em notícias falsas. A ocupação 
segue em vigor”, disse um dos 
participantes do movimento. 

Os manifestantes ocu-
param a rampa em protesto 
contra a posse de Valdiney 
Veloso, terceiro colocado na 
lista tríplice, para o cargo de 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Estudantes desocupam rampa 
de acesso à Reitoria da UFPB

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Rogéria Araújo

Estudantes se mantêm em protesto em área de estacionamento na UFPB
Reunião ocorrida ontem com a PF, alunos e Adufpb

reitor ocorrida no último dia 
5. No novo local, eles estão 
sem energia elétrica e contam 
com a solidariedade para se-
guir na ocupação. A doação de 
alimentos, água e outros insu-
mos ajuda a manter o grupo 
no local. “Nós perdemos ali-
mentos que estavam acondi-
cionados na geladeira que não 
está funcionando por causa do 
corte da energia e nossa água 
também está quente, o que 
não é fácil porque o sol e o ca-
lor aqui são muito fortes. Es-
tamos sofrendo pressão para 
forçar um enfraquecimento, 
mas a gente segue resistindo”. 

Plenária
Uma plenária com os 

estudantes está programada 
para as 16h de hoje, com o in-
tuito de definir as próximas 
ações relativas ao movimento. 
Os docentes da UFPB também 
se reunirão em assembleia na 
sexta-feira pela manhã. 

Segundo o presidente 
do Sindicato dos Professores 
da UFPB (Adufpb), Fernando 
Cunha, haverá a avaliação do 
ato e de uma proposta de pa-
ralisação das atividades.

PF: estudantes não se opuseram

A delegada da Polícia Federal, 
Rosilene Duarte, comentou, durante  
reunião com alunos e representantes 
do Sindicato dos Professores da UFPB 
(Adufpb), que ao atender a determina-
ção da Justiça, foi constatado que não 
seria necessário realizar a desocupa-
ção dos estudantes, já que eles não se 
opuseram a sair da Reitoria. “A Polícia 
Federal, enquanto Polícia Judiciária da 
União, recebeu a determinação para 
que desse apoio à Justiça Federal numa 
ação de desocupação da Reitoria. A 
decisão judicial não analisa a legitimi-
dade ou a pertinência da manifestação, 
a decisão se limita a determinar que 
desocupem as áreas da Reitoria”, falou.

Para a delegada, a reunião foi im-
portante para estabelecer o diálogo e 
levar tranquilidade aos estudantes. Ela 
definiu o movimento como pacífico e 
pertinente. “A reunião com os represen-
tantes do movimento foi extremamente 
salutar. A gente deixa as coisas real-

mente esclarecidas, o limite da decisão 
judicial, o propósito da ação policial e 
também abre um canal de comunicação 
que é bom para a sociedade, e é bom 
para a Polícia Federal”, disse.

De acordo com a diretora da Aduf, 
Iranice Muniz, o sindicato tem o papel 
de apoiar os estudantes e contribuir 
com o diálogo. “O que a Aduf poderia 
fazer? Apoiar. Porque a comunidade 
universitária é feita pelos estudantes, 
professores e técnicos, cada um com as 
suas reivindicações. Se os estudantes 
se manifestaram dessa forma, temos 
que apoiar, porque não existe professor 
sem estudante, temos que respeitar as 
demandas do corpo estudantil”, avaliou. 

Fotos: Marcos Russo

Iluska Cavalcante
iluskacavalcante@gmail.com
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Desde o fim de semana, estão sendo realizadas buscas aos criminosos com abordagens a suspeitos e revistas em veículos

É intensa a movimenta-
ção da polícia no bairro do 
Grotão, em João Pessoa, com 
o objetivo de identificar e 
prender os suspeitos de te-
rem assassinado um jovem 
de 33 anos na noite de an-
teontem. A morte de Sérgio 
José da Silva aconteceu na Rua 
Recife, próximo ao local onde, 
no sábado (14) cerca de oito 
pessoas foram baleadas, sen-
do que três morreram na hora 
e outra faleceu no Hospital 
de Emergência e Trauma, da 
capital.

A principal linha de in-
vestigação da Polícia Civil é 
a possível ligação da morte 
de Sérgio José com a chacina 
no último sábado. O delegado 
Aldrovilli Grisi, que estava de 
plantão na Delegacia de Ho-
micídio de João Pessoa esteve 
no local e afirmou ser ainda 
muito prematura afirmar que 
existe ligação entre os dois 
casos. “Ainda é temerário fa-
zer qualquer tipo de ligação 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

PM cerca Grotão à procura 
de responsáveis por chacina 

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Cardoso Filho  

entre as duas ocorrências”, 
enfatizou.

O tenente-coronel Mar-
cos Barros, comandante do 5º 
Batalhão da PM, responsável 
pelo policiamento da área, 
informou que o serviço de 
inteligência da Polícia Mili-
tar e a Polícia Civil estão fo-

cadas para tentar solucionar 
o assassinato. “É importante 
a participação da população 
denunciando através do Dis-
que Denúncia – 197 para che-
garmos aos suspeitos”, disse o 
oficial da PM.

Marcos Barros informou 
que as áreas do Grotão, Co-

linas, Nazaré, Funcionários 
e demais localidades estão 
sendo alvos de operações, 
diuturnamente. 

Sérgio José da Silva, se-
gundo informações colhidas 
pela polícia, residia na cidade 
de Conde e estava naquela 
localidade onde mora fami-

liares. Ele saiu de casa para 
ir cortar o cabelo. Antes de 
chegar na barbearia ocupan-
tes de um veículo escuro, não 
identificado, passaram a ati-
rar contra ele, que morreu 
no local.

No sábado (14) oito pes-
soas foram baleadas, com 

quatro mortos, durante uma 
festa de confraternização 
após uma partida de futebol. 
Na ocasião, o delegado Paulo 
Josafá esteve no local da chaci-
na, mais tomou conhecimento 
de que o alvo seria um jovem 
envolvido com o tráfico de 
drogas que conseguiu fugir.

Grupos especiais da PM estão diuturnamente nos bairros da zona sul da capital realizando abordagens, checando veículos, principalmente nas vias de acesso para garantir a segurança das comunidades

Forças de segurança se preparam 
para operações no Natal e fim de ano

Mesmo com os paraibanos 
vivenciando a pandemia provo-
cada pelo novo coronavírus, as 
Forças de Segurança do Estado 
estão prontas para deflagrarem 
no mês de dezembro, em data 
ainda a ser definida, a Operação 
Verão 2021. Mas segundo o te-
nente Evandro Ataíde do Corpo 
de Bombeiros, se por acaso no 
mês de dezembro ocorrer um 
novo isolamento social, pode ser 
que a Operação Verão não seja 
ativada. “Neste caso, a segurança 
do Estado vai ficar agindo de 
acordo com os protocolos sa-
nitários do Governo do Estado”, 
afirmou o tenente. 

Em caso de deflagração da 
Operação Verão, ela se estende-
rá até o mês de fevereiro. Neste 
período, a Paraíba conta com 
um reforço diário de mais de 

mil policiais militares e civis, 
bombeiros militares, agentes 
de trânsito e Capitania dos Por-
tos. O objetivo é garantir uma 
melhor prestação de serviços 
á população paraibana e aos 
turistas.

A exemplo de anos ante-
riores, os equipamentos do Cor-
po de Bombeiros Militar serão 
utilizados na região litorânea, 
e no interior em mananciais, 
como rios, açudes e lagos. Du-
rante o período da alta estação, 
a instituição deve empregar um 
efetivo de mais de 200 homens e 
mulheres por dia, e 95 viaturas 
na Operação Verão. 

A meta é evitar afogamen-
tos e outros incidentes, refor-
çando as ações preventivas 
de guarda-vidas nas praias do 
Litoral paraibano, que abran-
ge 133 km da faixa, a partir de 
Barra de Camaratuba a Acaú 
– limites com os estados do Rio 

Grande do Norte e Pernambuco. 
Os Bombeiros trabalham uti-
lizando embarcações, lanchas, 
botes infláveis de salvamento e 
jet-skis. Dentro do efetivo em-
penhado estão também mer-
gulhadores que são preparados 
para atuar na busca e resgate 
de vítimas em ambientes suba-
quáticos.

Já a Polícia Militar também 
coloca seu efetivo de mais de mil 
homens e mulheres nas ruas, du-
rante a Operação Verão. As ações 
contam com quase 500 viaturas, 
em aproximadamente 107 cida-
des, seguindo orientações dos 
setores de Inteligência e Estatís-
tica da corporação, mapeando 
e ocupando áreas estratégicas 
para combate aos crimes patri-
moniais e contra a vida.

Turistas
Na Região Metropolitana 

da capital, a Companhia Espe-

cializada em Apoio ao Turista 
(CEATur) sempre reforça du-
rante o verão as ações de segu-
rança pública. São realizadas 
rondas, blitze, abordagens e 
ações preventivas em toda a 
orla de João Pessoa, a exemplo 
do Litoral Sul, e demais pon-
tos de interesses turísticos. A 
Delegacia de Atendimento ao 
Turista (Deatur), está instalada 
no Centro Turístico de Tambaú, 
e funciona em regime de plan-
tão para registro de boletins de 
ocorrência. 

O esquema de segurança 
na orla, ainda prevê o uso dos 
veículos individuais de poli-
ciamento (VIP), que permitem 
mais rapidez e agilidade no 
atendimento em ocorrências 
com terrenos arenosos, como a 
faixa da praia. Os VIP são novos, 
e foram entregues à PM pelo 
Governo do Estado em agosto 
do ano passado. 

O secretário executivo 
da Pasta, João Paulo Barros, 
informou ontem que dois po-
liciais penais que estavam no 
plantão no momento da fuga 
do preso Eduardo dos Santos 
Pereira foram afastados das 
funções até a conclusão de 
sindicância.

Enquanto isso, o delega-
do Hugo Lucena assumiu as 
investigações para apurar a 
fuga de Eduardo da Peniten-
ciária PB-1. Ele saiu, tranqui-
lamente pelo portão lateral 
daquele estabelecimento 
penal. Além da Polícia Civil, 
a Secretaria de Administra-
ção Penitenciária instaurou 
procedimento administrativo 

para apurar o caso. A fuga do 
detento aconteceu na noite de 
terça-feira (17). As primeiras 
informações dão conta que 
Eduardo teve acesso a chave 
do almoxarifado, onde tra-
balhava, abriu o portão que 
dá acesso a parte externa do 
presídio e desapareceu. 

Ao tomar conhecimento 
do fato, o secretário de Ad-
ministração Penitenciária, 
Sérgio Fonseca, determinou 
que os quatro policiais pe-
nais fossem conduzidos para 
a Central de Flagrante onde a 
delegada Viviane Magalhães 
lavrou um Termo Circunstan-
ciado de Ocorrência – TCO e 
indiciou os quatro servidores 

por facilitação de fuga de pre-
so, constando no Art. 351 do 
Código Penal: promover ou 
facilitar a fuga de pessoa le-
galmente presa ou submetida 
a medida de segurança deten-
tiva: § 4º - No caso de culpa 
do funcionário incumbido da 
custódia ou guarda, aplica-se 
a pena de detenção, de três 
meses a um ano, ou multa. 
O TCO já foi enviado para a 
Justiça, segundo informou o 
delegado Pedro Ivo.

A fuga
Eduardo dos Santos Pe-

reira, condenado a 108 anos 
de prisão foi apontado como o 
mentor da ‘barbárie de Quei-
madas’ quando houve estupro 

coletivo de cinco mulheres 
e duas delas foram mortas 
durante festa de aniversário.

O presidiário, preso há 
oito anos, estava no PB1 go-
zando da confiança dos poli-
ciais penais e trabalhando no 
almoxarifado. Como o local 
tem uma porta de acesso para 
a parte externa do presídio, 
ele esperou uma oportunida-
de para se apoderar da chave 
para abri-la e fugir. A porta foi 
encontrada semiaberta.

A condenação de Edu-
ardo foi por dois homicídios, 
formação de quadrilha, cárce-
re privado, corrupção de me-
nores, porte ilegal de armas, 
além de cinco estupros. 

Policiais penais são afastados até 
fim de sindicância sobre fuga no PB1

Uma operação conjunta 
envolvendo policiais mili-
tares e rodoviários federais 
está sendo desenvolvida no 
Sertão da Paraíba. Em menos 
de três dias já se tem uma 
resposta positiva com apre-
ensão de carga avaliada em 
mais de R$ 300 mil na cidade 
de Condado. A carga se tra-
tava de aproximadamente 
40 mil peças de roupas sem 
documentação fiscal sendo 
transportadas em um ônibus 
na BR-230, que seriam distri-

buídas em diversos estados.
A operação, denominada 

de Tamoio, está em sua oitava 
edição e terá duração de 10 
dias com o objetivo de coibir 
crimes de natureza ambien-
tal no âmbito das rodovias 
federais, como transporte e 
comercialização ilegal de ma-
deira, fiscalização de extração 
de minérios, fiscalização de 
caminhões em desacordo 
com a licença ambiental e 
demais crimes que possam 
ser visualizados. 

Ação apreende carga 
avaliada em R$ 300 mil

A operação conjunta acontece no Sertão do Estado, com duração de 10 dias

As armas foram 
apreendidas 
após mandado 
expedido pela 
Justiça
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A Polícia Civil da Paraíba 
apreendeu quatro espingardas 
de fabricação artesanal, uma 
espingarda calibre 28 e um re-
vólver calibre 38 na residência 
de um homem no sítio Surrão, 
zona rural de Ingá, na tarde de 
quarta-feira, 18.

A apreensão foi realizada 
por policiais civis de Ingá e 
Itabaiana, em cumprimento 
a mandado de busca e apre-
ensão expedido pela Justiça, 
fruto de uma investigação da 
delegacia local. O suspeito foi 
preso em flagrante, mas pa-

gou fiança e irá responder ao 
crime em liberdade, conforme 
prevê a legislação brasileira 
para o caso.

Sigilo absoluto
As investigações que re-

sultaram no mandado de busca 
e apreensão e na consequente 
ação policial surgiram a partir 
de uma informação repassa-
da ao 197 – o disque-denúncia 
da Polícia Civil. A pessoa que 
denunciou o suspeito relatou 
o que sabia sem precisar se 
identificar.

Armas são apreendidas 
na zona rural de Ingá

Foto: PMPB
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Até ontem, 77 municípios da PB ainda não haviam atingido a meta de cobertura vacinal; Santa Rita tem os melhores resultados

A Campanha de Mul-
tivacinação e de Vacinação 
contra a Poliomielite termi-
na nesta sexta-feira (20). O 
objetivo da ação é reduzir 
o risco de reintrodução do 
poliovírus selvagem no país, 
diminuir a incidência das 
doenças imunopreveníveis 
(que podem ser evitadas de 
forma eficaz através de va-
cinas) e contribuir para o 
controle, eliminação e/ou 
erradicação dessas doenças. 
Até essa quinta-feira (19), 77 
municípios da Paraíba ainda 
não haviam atingido a cober-
tura vacinal preconizada.

 De acordo com a che-
fe do Núcleo de Imunização 
da Secretaria de Estado da 
Saúde, Isiane Queiroga, a 
cobertura atual da Paraíba 
para a campanha contra a 
poliomielite é de 85,32%, o 
que corresponde a 199.903 
crianças vacinadas. A meta é 
vacinar, no mínimo, 95% da 
população-alvo. Ela explica 
que a baixa cobertura pode 
estar relacionada à falta de 
atualização no sistema pelos 
municípios.

“Solicitamos a intensifi-
cação do registro das doses 
aplicadas nesses dois últi-
mos dias de campanha no 
site oficial de notificação. 
Com isso, atingiremos o nos-
so objetivo final, ou seja, ade-
quadas coberturas vacinais 
nos 223 municípios do Esta-
do”, apelou.

O município com maior 
cobertura, atualmente, é o de 
Santa Rita, com 11.537 doses 
aplicadas, o que corresponde 
a 137,69%. Apenas três mu-
nicípios se encontram com a 
cobertura menor que 50%: 
Pirpirituba, Bonito de Santa 
Fé e Bayeux. 

A campanha contra a po-
liomielite acontece de forma 
indiscriminada para crianças 
menores de 5 anos de idade, 
com estratégias diferencia-
das para as crianças meno-
res de um ano e para aquelas 
na faixa etária de 1 a 4 anos 
de idade. Já a de Multivacina-
ção é voltada para crianças 
e adolescentes menores de 
15 anos. Para esta última, 
são ofertadas todas as vaci-
nas do calendário básico de 
vacinação da criança e do 
adolescente, visando dimi-
nuir o risco de transmissão 
de enfermidades imunopre-
veníveis e reduzir as taxas 
de abandono do esquema 
vacinal.

Campanha de Multivacinação 
e contra a Pólio termina hoje
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A cobertura atual da Paraíba para a campanha contra a poliomielite é de 85,32%, o que corresponde a 199.903 crianças vacinadas

Foto: Secom-PB

Segurança para as mulheres

Polícia Militar e Semdh discutem a
ampliação da Patrulha Maria da Penha

Os últimos detalhes 
para ampliação do Pro-
grama Integrado Patrulha 
Maria da Penha foram dis-
cutidos durante reunião 
realizada na manhã dessa 
quinta-feira (19), entre a 
secretária de Estado da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, Lídia Moura, e o 
comandante-geral da Po-
lícia Militar, coronel Eul-
ler Chaves. A expansão da 
PMP, que passará a abran-
ger 132 municípios, foi 
anunciada pelo governa-
dor João Azevêdo durante 
as comemorações de um 
ano do programa, no mês 
de agosto.

O programa é uma 
parceria entre a Secreta-
ria de Estado da Mulher e 
da Diversidade Humana, 
Secretaria de Estado da Se-
gurança e da Defesa Social 
e Tribunal de Justiça da Pa-
raíba. Atualmente, a Patru-
lha Maria da Penha atende 
26 cidades da Região Me-
tropolitana de João Pessoa 
e dos litorais Norte e Sul 
do Estado. Com a expan-
são também serão atendi-
das as regiões de Campina 
Grande, Brejo e Cariri da 
Paraíba. 

De acordo com a se-
cretária de Estado da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, Lídia Moura, a 
ampliação vai permitir que 

o programa chegue a mais 
106 municípios. “Já fize-
mos todo o diagnóstico da 
área que vamos atender, 
com todos os detalhes que 
precisamos ter para fazer a 
expansão de maneira céle-
re e eficaz. Inicialmente va-
mos ter uma sede em Cam-
pina Grande para atender 
32 municípios da região e, 
em seguida, abrangeremos 
as cidades do Brejo e do 
Cariri, chegando a 132 mu-
nicípios, no total, somando 
com os que já são cobertos 
na 1ª Região Integrada”, ex-
plicou.

O comandante-geral 
da Polícia Militar da Paraí-
ba, coronel Euller Chaves, 

disse que todos os detalhes 
de mobilização de efetivo, 
capacitação de profissio-
nais que vão atuar no pro-
grama e a logística neces-
sária para a expansão estão 
sendo finalizados. “Esta-
mos nos ajustes finais para 
promover essa expansão o 
mais rápido possível, con-
forme determinou nosso 
governador João Azêvedo. 
O programa aqui na Paraí-
ba tem sido bastante dife-
renciado, pois oferece um 
acompanhamento plane-
jado e continuado para as 
vítimas, buscando a pleni-
tude da quebra do ciclo da 
violência contra a mulher, 
através dessa integração 

importante com a Secreta-
ria de Estado da Mulher e 
Diversidade Humana e Tri-
bunal de Justiça, que garan-
te suporte ao policial para 
fazer o encaminhamento 
de todas as demandas, se-
jam elas psicológicas, es-
truturais ou até mesmo de 
ordem jurídica”, destacou.

Participaram também 
da reunião dessa quinta-
feira (19), a coordenadora 
geral do Programa Inte-
grado Patrulha Maria da 
Penha, a assistente social 
Mônica Brandão, e as co-
mandantes da Polícia Mi-
litar na Patrulha Maria da 
Penha, capitã Dayana Cruz 
e capitã Gabriela Jácome.

O programa é uma parceria entre Semdh, Secretaria de Estado da Segurança e da Defesa Social e TJPB

Diante da repercus-
são de informações impre-
cisas sobre a movimenta-
ção de navios petroleiros 
e desembarque de granéis 
líquidos no Porto de Cabe-
delo, a Companhia Docas 
da Paraíba (Docas/PB) 
vem esclarecer o que se-
gue:

1. A programação de 
movimentação de navios 
petroleiros no Porto de 
Cabedelo segue ocorrendo 
normalmente, com previ-
são de atracação do navio 
Celso Furtado para o dia 
23/11/2020, quando se-
rão descarregados mais 
de 14.000t (quatorze mil 
toneladas) de gasolina.

2. Os quatro termi-
nais de combustíveis do 
complexo portuário de Ca-
bedelo, responsáveis pelo 

abastecimento dos 223 
municípios da Paraíba, 
além de cidades do inte-
rior de Pernambuco, Cea-
rá e Rio Grande do Norte, 
possuem estoque suficien-
te para o prosseguimento 
normal da distribuição do 
referido insumo até o de-
sembarque da nova carga.

3. Eventuais regu-
lações de estoque no ar-
mazenamento de granéis 
líquidos nos terminais de 
Cabedelo, com remaneja-
mento de algum tipo de 
combustível de ou para 
outros centros de distri-
buição da região Nordeste 
via modal rodoviário, são 
expedientes considerados 
normais, a depender da 
demanda de cada locali-
dade e de suas bases de 
abastecimento.

Docas divulga nota sobre 
petroleiros em Cabedelo 

Companhia esclarece repercussão de informações imprecisas sobre a movimentação de navios

Foto: Ortilo Antônio

Objetivo da ação é 
reduzir o risco de 

reintrodução do poliovírus 
selvagem no país e 

diminuir a incidência das 
doenças imunopreveníveis
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Evento segue até amanhã e será realizado de forma online e presencial, seguindo normas de segurança

João Pessoa vai sediar, 
a partir de amanhã, o II Con-
gresso Moveleiro Nordeste, 
principal evento do setor 
na região. A edição 2020 vai 
ocorrer de forma híbrida, on-
line e presencial, e apresen-
tará as principais novidades 
em tecnologia e gestão no 
segmento de móveis, além das 
tendências do setor para os 
próximos anos. Algumas ativi-
dades acontecerão no Sebrae, 
em João Pessoa, e virtual atra-
vés das redes sociais. 

A programação do Cone-
mov 2020 é composta por oito 
palestras e webinars sobre 
gestão, indústria 4.0, marke-
ting, cooperativismo, tecno-
logia e inovação. O evento é 
direcionado para empresários 
do setor, arquitetos, desig-
ners de interiores, varejistas 
e acadêmicos. O congresso 
é realizado pela Associação 
dos Fabricantes de Móveis e 
Artefatos de Madeira da Pa-
raíba (Amap), Luz Criações e 
Sebrae-PB. Para se inscrever: 
https://www.sympla.com.br/
ii-conemov---congresso-mo-
veleiro-do-nordeste__994190

De acordo com o presi-
dente da Amap, Reginaldo 
Galvão, o congresso surgiu a 
partir da necessidade de tra-
zer grandes temas do setor 
moveleiro, já discutidos no sul 

do país, para o Nordeste. “Ele 
foi inspirado no Congresso 
Moveleiro do Paraná e tam-
bém no Congresso Movergs. 
Com o Conemov, propomos a 
Paraíba ser protagonista nes-
te cenário onde a informação 
é ferramenta imprescindível 
para o desenvolvimento. Nes-
te sentido, o objetivo é criar 
um evento onde trazemos as 
grandes discussões do setor 
moveleiro para o Nordeste”, 
disse. 

O congresso deve abor-
dar temas importantes como 
a falta de matéria-prima no se-
tor em todo o país, sustentabi-
lidade e fidelização do cliente, 
farão parte das discussões na 
2ª edição do Conemov. “Nossa 
expectativa com o Conemov é 
criar uma canal de comunica-
ção em tempo real com todas 
as entidades que representam 
o setor. Finalizaremos com 
um vislumbre de como está 
ocorrendo a indústria 4.0 no 
Brasil com uma palestra do 
coordenador de inovação da 
ABDI”, comentou o presidente 
da Amap. 

Devido ao período de 
pandemia, esse ano o evento 
precisou se reinventar e não 
só oferecer o congresso de 
forma presencial, mas tam-
bém online. Com isso, deve 
alcançar ainda mais pessoas. 
“Criamos um evento híbrido, 
presencial e online, pensan-
do na flexibilização. Na forma 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com 

Começa hoje congresso do 
setor moveleiro na capital
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Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Expo Turismo 

Litoral Norte 

Litoral Sul

TuRISmo

O turismo local e em estados próximos tem sido, de fato, uma tendência observada 
na Paraíba. A presidente da Empresa Paraíba de Turismo (PBTur), Ruth Avelino, afirmou 
que o turista tem procurado viajar pelos destinos dentro do seu próprio Estado e nos 
mais próximos na Paraíba, no Brasil e no mundo. A tendência de viagens para destinos 
próximos vai continuar nos próximos meses, conforme Ruth Avelino. Para ela, isso deve 
ocorrer até que se tenha uma vacina. Mesmo assim, em dezembro e janeiro, a expectativa 
é de um fluxo maior também de outros estados, de longa distância. De acordo com ela, há 
companhias aéreas anunciando voos dedicados ao turismo, como é o caso da Azul, que 
está colocando um voo aos sábados, vindo de Campinas (SP), outro também aos sábados, 
vindo de Confins (Belo Horizonte). Ou seja, há uma tendência maior de turistas de outras 
regiões, de estados mais distantes, na alta estação.

Areia

 Sítio Casa de Vó, novo produto turístico da Comunidade Chã de Jardim está 
com pacotes promocionais para quem quiser uma ceia de Natal e Ano Novo diferen-
ciado. As reservas já estão sendo feitas e o pacote dá direito ao café da manhã, ceia 
regional, som de voz e violão da Rejane Ribeiro e hospedagem no hotel de barraca, 
chalé para casal e o chalé para quatro pessoas. Reservas  (83) 99810-2177 .

Fotos: Teresa Duarte

Uma vitrine para apresentar, em uma única plataforma de marketplace, lojas virtuais 
para a promoção, comercialização e o fortalecimento do turismo de negócios e lazer. Assim 
será a Expo Turismo Paraíba, que vai apresentar Brasil afora, as melhores opções de destinos 
e experiências inesquecíveis, do Litoral ao Sertão paraibano. O evento será totalmente digital 
e acontece de 7 a 9 de dezembro, das 10h às 21h.  A expectativa é receber oito mil visitantes 
que farão negócios com os 100 expositores, nos três dias de evento. A Expo Turismo Paraíba 
é uma parceria colaborativa de entidades do segmento turístico paraibano, como o Sebrae, 
C&VB João Pessoa, Centro de Convenções de João Pessoa, PBTur, Abav Paraíba e ABIH Paraíba.

Com aproximadamente 60 quilômetros de praias, o Litoral Norte paraibano caracteriza-se 
por rios, falésias e preservação da Mata Atlântica. A região também é conhecida pela existência 
de aldeias dos índios potiguaras, preservando a história e tradição das tribos. Para facilitar 
o acesso de turistas e visitantes o Governo do Estado investiu na construção e pavimentação 
de rodovias que dão acesso às cidades de Lucena, Baía da Traição, Mamanguape e Mataraca, 
esta última faz divisa com o Estado do Rio Grande do Norte.

O Shopping Rural no Sítio Tambaba, situado no Litoral Sul da Paraíba é ponto de 
parada para guias e três empresas de quadriciclo que fazem visitas ao assentamento. 
Atualmente, são nove lojas que compõem o shopping, composto de pequenas casas de 
taipa feitas pelos moradores para comercialização de doces, tapiocas, caldos, castanhas, 
cachaças, sorvetes artesanais, artesanato e moda praia. Os turistas ficam encantados com a 
beleza e a originalidade do lugar, onde quase tudo o que se vende é feito pela comunidade. 
Vale a pena uma parada para degustar as delícias produzidas na comunidade.

presencial, será um exercício 
para o novo normal, com seus 
protocolos de segurança para 
as aglomerações com a limita-
ção de participantes. E no mo-
delo digital tentar compensar 
esta limitação”, disse.

Palestras e “webinários” fazem parte da programação, que irá abranger assuntos como a falta de matéria-prima, sustentabilidade e relação com o cliente

Para conferir a 
programação, acesse 

o QR Code acima

Realidade do segmento no Estado
A realidade do segmento movelei-

ro na Grande João Pessoa é de poucas 
indústrias de médio porte e muitas de 
pequeno porte. Segundo o presidente 
da Amap, grande parte do setor é 
composto por marcenarias e fábricas 
de até 15 colaboradores, com algumas 
comportando até 80. De acordo com a 
Associação, em todo o Estado há 800 
fabricantes, desde o pequeno em-
preendedor até os maiores. Além disso, 
atualmente, há cerca de 10 indústrias 
de móveis seriados, incluindo fábricas 
de colchões. 

De acordo com Reginaldo Galvão, 
apesar dos grandes desafios econômi-
cos enfrentados devido à pandemia, 
o setor conquistou um desempenho 
estável em 2020. “Apesar de todas as 
dificuldades, conseguimos manter um 
desempenho igual ao que tivemos no 
ano passado. Houve uma retração 
inicial devido a pandemia, mas que foi 
compensada pelo aumento de deman-
da após a flexibilização. Hoje, vemos 
uma estabilização, devido a falta de 
matéria-prima (principalmente MDF) e 
aumentos de preços dos insumos”, disse.

Foto: Agência Brasil
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Consciência Negra
No Dia Nacional da Consciência Negra, Funesc exibe ‘show-live’ 
da cantora e compositora baiana Luedji Luna (foto) e entrevista 
artistas de destaque no cenário local. Página 11
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Nas suas 126 páginas, obra reúne escritos 
de nomes como Ignácio de Loyola Brandão, 
José Octávio de Arruda Mello, Neide 
Medeiros, Zélia Almeida, Edmar 
Bacha, além do próprio 
Celso Furtado

Imagem: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o perfil oficial do Jornal 

‘A União’ no Instagram

Resultado de parceria entre Editora A União e Academia Brasileira de Letras, livro terá seu lançamento virtual transmitido hoje

Celso Furtado ganha nova obra 
com textos exclusivos e inéditos

Firmando uma parceria 
entre a Editora A União e a 
Academia Brasileira de Letras 
(ABL), será lançado nesta sex-
ta-feira o livro Celso Furtado: 
Pensar o mundo, para mudá-lo, 
data em que se completa 16 
anos de morte do economista 
e pensador paraibano.

A obra reúne, em 126 pá-
ginas, textos exclusivos e inédi-
tos de vários autores, a exem-
plo de José Octávio de Arruda 
Mello, Neide Medeiros Santos, 
Zélia Almeida e Edmar Bacha, 
além do próprio Celso Furta-
do (1920-2004). O evento de 
lançamento, cuja transmissão 
começará às 17h, no perfil 
oficial do Jornal A União no 
Instagram (@jornalauniao), 
contará com as participações 
da presidente e do diretor de 
Mídia Impressa da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), jornalistas Naná Gar-
cez e William Costa, respec-
tivamente, e – como convida-
do especial, através de vídeo 
pré-gravado – o presidente da 
ABL, Marco Lucchesi. A inicia-
tiva integra as celebrações do 
centenário de nascimento do 
Celso Furtado, instituídas pelo 
Governo do Estado.

“Celso Furtado continua 
vivo”, garantiu Marco Lucche-
si. “Suas ideias, seus desafios 
também são aqueles que, 
hoje, enfrentamos para pen-
sar o Brasil e, sobretudo, para 
transformá-lo. A obra de Cel-
so Furtado é um instrumento 
absolutamente imprescindível 
para ler, interpretar e transfor-
mar a realidade brasileira. É 
uma obra que se torna atual 
por duas vertentes: a primei-
ra delas é porque o grande 

pensamento, o pensamento 
maiúsculo, o pensamento com 
grande intensidade ele não se 
desfaz, ele permanece vivo 
porque toca o sublime, porque 
toca altitudes. A outra vertente 
que faz com que a obra de Fur-
tado permaneça absolutamen-
te intensa, viva e forte é porque 
boa parte dos problemas, boa 
parte dos conflitos, boa parte 
daquele labirinto em que ele 
era capaz de enxergar um fio 
de Ariadne para tirar o Brasil 
de todos os riscos, da presen-
ça do minotauro, dos muitos 
minotauros, esse Brasil, infe-
lizmente, continua com uma 
carga intensíssima de desafio 
e arraigado a uma parte essen-
cial do seu próprio labirinto, 
do qual parece não querer sair 
tão cedo”, comparou o presi-
dente da ABL.

“Esse evento tem o gran-
de intuito da Editora A União 
de consolidar as ideias princi-
pais de Celso Furtado para as 
futuras gerações”, ressaltou 
Naná Garcez. “Ele era uma 
pessoa que analisava um con-
texto e saía em busca de várias 
soluções. O Nordeste sempre 
foi o foco de sua atenção e, a 
partir de 1959, no governo de 
Juscelino Kubitschek, criou a 
Sudene e, depois, ocupou ou-
tros cargos públicos, como 
ministro do Planejamento 
no governo João Goulart. Ele 
se preocupava em diminuir 
as desigualdades, promover o 
desenvolvimento econômico 
e diminuir as desigualdades 
sociais não com assistencia-
lismo, mas com condições 
econômicas. Em seus últimos 
10 anos, tinha uma visão de 
sustentabilidade e via a cul-
tura como fator econômico, 
tendo criado incentivos fis-
cais quando foi ministro da 

Cultura no governo de José 
Sarney. Com o lançamento do 
livro o que se pretende é reve-
renciar o pensamento crítico, 
valorizar e perpetuá-lo mais 
ainda, numa parceria rele-
vante com a Academia Brasi-
leira de Letras, já que Celso 
Furtado foi um dos poucos 
paraibanos na ABL”.

A presidente da EPC tam-
bém destacou que a obra in-
clui, por exemplo, texto inédito 
do economista Edmar Bacha, 
um dos pais do Plano Cruza-
do e que foi aluno de Celso 
Furtado nos Estados Unidos. 
“Essa soma de trabalho, com 
a anuência da viúva de Celso 
Furtado, Rosa Freire d’Aguiar, 
vai ser relevante para mais 
pesquisas sobre ele. É mais 
uma etapa do ciclo de come-
morações do Centenário de 
Celso Furtado pelo Governo 
do Estado, que resultou no 
lançamento de trilogia e ain-
da vai incluir um livro sobre o 
centenário do pensamento de 
Celso Furtado, de Rômulo Po-
lari e Romeu Targino”, revelou 
Naná Garcez.

Um dos organizadores de 
Celso Furtado: Pensar o mundo, 
para mudá-lo, ao lado de Marco 
Lucchesi, o diretor de Mídia Im-
pressa da EPC, William Costa, 
observou que o lançamento “é 
uma forma de colaborar, com 
uma modesta contribuição, 
para a ampliação do perfil de 
Celso Furtado, que é uma fonte 
inesgotável de conhecimento 
como economista, como pen-
sador, escritor e memorialista, 
além de suas correspondên-
cias, que são um acervo ma-
ravilhoso”. E confessou: “Ouso 
dizer que Celso Furtado é, pra-
ticamente, inesgotável”.

Dentre outros convida-
dos para participar da obra, 

está o Ignácio de Loyola Bran-
dão, que ocupa a Cadeira Nú-
mero 11 que foi do próprio 
Celso Furtado na ABL. “Murilo 
Melo Filho morreu enquanto 
estávamos no processo edito-
rial do livro, o que lamenta-
mos, mas a família liberou o 
texto, assim como o fez a famí-
lia de Eduardo Portela”, apon-
tou o diretor de Mídia Impres-
sa da EPC, acrescentando que 
o lançamento do livro “é fruto 
de um trabalho coletivo de to-
dos, como Naná Garcez, Rosa 
Freire d’Aguiar e do gerente 
da Editora A União, Alexan-
dre Macedo, além da ABL, 
cujo presidente também quis 
participar e, numa parceria 
importante, disponibilizou a 
coordenadora de publicações 
da ABL, Monique Mendes, que 
contribuiu no projeto gráfico 
e editorial”.

“O livro é mais um produ-
to que vem celebrar Celso Fur-
tado, como fizemos com Sivuca 
e Lourdes Ramalho em 2020. O 
lançamento da obra nos deixa 
felizes, porque Furtado foi um 
economista brasileiro que pen-
sou o Nordeste. A parceria da 

ABL fortificou bastante o selo 
de A União”, declarou Alexan-
dre Macedo.

Instrumento para ação
“Bom saber que o livro 

está saindo”, relatou a viúva 
do homenageado, Rosa Freire 
d’Aguiar. “Fico muito feliz com 
essa iniciativa e o título é um 
resumo perfeito da persona-
lidade de Celso: era pensar o 
mundo para mudá-lo. Ele di-
zia que o conhecimento tem 
sentido quando se torna um 
instrumento para a ação”.

Na opinião de Marco Luc-
chesi, o legado do paraibano 
continua gerando reflexos po-
sitivos até hoje. “Celso Furta-
do é, sem sombra de dúvidas, 
através de uma visão econô-
mica humanista, que trans-
cende a própria tecnicidade 
do aspecto econômico, e é 
capaz de conjugar um verda-
deiro humanismo, a partir da 
economia, a partir da história, 
da literatura e do mundo, por-
que o mundo é nosso, quando 
somos capazes de pronunci-
á-lo a partir de uma condição 
emancipada, livre, fraterna, 

igualitária e solidária”, disse o 
presidente da ABL.

Um dos participantes da 
obra, o historiador José Octá-
vio de Arruda Mello elogiou 
o projeto. “O livro representa 
algo muito importante, que é 
a dimensão cultural de Celso 
Furtado. Com essa iniciativa, 
se está dando continuidade a 
eventos como o quarto cente-
nário da Paraíba, o centenário 
de nascimento de João Pessoa 
e os 90 anos da Revolução de 
1930, ou seja, se acabou a exal-
tação fácil, o elogio barato, e 
se partiu para o estudo, para 
a avaliação e a crítica que esse 
livro representa”. 

A escritora Neide Medei-
ros também falou sobre a sua 
satisfação com o resultado fi-
nal. “Inicialmente, pensei em 
fazer um perfil biográfico de 
Celso Furtado, mas depois 
decidi enfocar a produção li-
terária, que inclui três livros 
de autobiografia e o Diários 
intermitentes, que a viúva de 
Celso Furtado organizou e pu-
blicou em 2019. O livro ficou 
ótimo, com textos agradáveis e 
maravilhosos”, afirmou.

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Foto: Roberto GuedesFoto: Marcus AntoniusFoto: Divulgação

Lançamento de ‘Celso Furtado: Pensar o mundo, para mudá-lo’ contará com as participações do presidente da ABL, 
Marco Lucchesi (E), da presidente da EPC, Naná Garcez (C), e  do diretor de Mídia Impressa da EPC, William Costa (D)
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No Dia Nacional da Consciência Negra, paraibano Chico César fala sobre temas como apropriação de discurso e estereótipos

“Sai o patriarcado branco, 
entra o matriarcado negro”

Compositor dos mais 
atuantes dos dilemas de seu 
tempo, com álbuns e canções 
pautadas por uma grande 
capacidade de estar no lu-
gar no outro, absorvida em 
uma família paraibana negra 
e matriarcal de cinco irmãs, 
Chico César fala ao Estadão 
sobre sua crença nas mulhe-
res negras para se desfazer 
os nós do racismo e diz qual 
seria o melhor “lugar de fala” 
dos artistas brancos sobre o 
tema: o lugar de ouvir.

Tantas discussões, 
debates, enfrentamen-
tos e canções... Cami-
nhamos alguma coisa 
nas questões raciais?

A presença da mulher 
negra está sendo definitiva 
no pensamento brasileiro 
sobre o racismo. Ela faz isso 
com mais força do que os 
homens ao trazer questões 
como o assédio, o estupro, o 
subemprego. As maiores res-
postas para as saídas desses 

dilemas estão sendo trazidas 
pelas mulheres negras.

A voz da mulher ne-
gra é mais forte do que a 
do homem negro?

Chegamos até esta situa-
ção porque estivemos pauta-
dos pelo contrário, o homem 
branco. Agora, precisamos 
colocar o espelho ao contrá-
rio. Sai o patriarcado branco, 
entra o matriarcado negro. 
Eu posso falar porque vim 

de uma casa com uma mãe e 
cinco irmãs, e sinto o quanto 
isso foi importante em minha 
visão de mundo.

Como sua mãe o in-
fluenciou?

Ela sempre dizia: man-
tenha sua cabeça erguida e 
não ande com brancos en-
crenqueiros. Quando ele fi-
zer algo de errado, a polícia 
vai chegar e o único culpado 
será você.

Onde está o “lugar de 
fala” do artista branco. Mui-
tos querem participar ao lado 
dos negros, sentindo suas do-
res, mas não fazem isso por-
que são acusados de se apro-
priar de um discurso que não 
seria legítimo pelo fato de 
suas peles serem claras.

Sinto que o melhor lugar 
a um homem hétero e bran-
co, neste momento, seja o lu-
gar de escuta. Artistas bran-
cos precisam entender que 

durante muito tempo foram 
eles que fizeram as letras, as 
músicas e a arte enquanto 
os negros estiveram sendo 
silenciados. Mas penso tam-
bém em Chico Buarque. Ele 
sempre terá um lugar de fala, 
como terão Fernanda Monte-
negro e tantos grandes artis-
tas não negros do país. Chico 
falou do negro quando fez 
‘Pedro Pedreiro’, ‘Construção’, 
Geni e outros personagens 
que certamente seriam ne-
gros na vida real. Eles podem 
falar sobre a periferia de for-
ma que ela vá se identificar, 
mas é preciso, neste momen-
to, estar mais atento para 
ouvir o que os negros têm a 
dizer. Quem já falou e cantou 
muito escuta um pouco ago-
ra. E, depois, traga essas vo-
zes para junto de si.

Mas, além da escuta, 
não há uma posição no 
antirracismo?

Eu acredito que sim. Man-
dela tinha pessoas brancas a 
seu lado, havia muitos nor-
te-americanos brancos nos 
protestos antirracistas. Mas é 
preciso saber que o protago-

nismo dessa luta é dos negros, 
assim como um homem nun-
ca vai se tornar líder de um 
movimento feminista. E nós, 
negros, não podemos nos con-
formar em sermos os artistas 
de destaque, os esportistas de 
destaque, os músicos de reno-
me. Queremos os cargos das 
empresas, ser médicos, profes-
sores, ministros da Fazenda.

A música é um dos pou-
cos lugares onde os negros 
são vistos com superiori-
dade por antecipação, so-
bretudo quando falamos de 
jazz, de blues e de samba. 
Podemos dizer que a músi-
ca foi o único lugar onde o 
racismo não deu certo?

Eu sinto que essa ideia 
acaba reforçando estereó-
tipos. Prefiro ver os negros 
cientistas, físicos, astrofísicos 
e pensar no geógrafo Mil-
ton Santos. Pensar no negro 
como o esportista, o músico, 
o percussionista é o mais fá-
cil. Negros são seres com-
plexos como os brancos que 
podem despontar em todas 
as frentes. O que adianta ser 
um grande jazzista negro se 
você só tocar para plateias 
brancas e, no intervalo dos 
shows, ser encaminhado para 
fumar na parte dos fundos de 
um clube de jazz? Em São 
Paulo, você sobe a Avenida 
Rebouças para entrar no Via-
duto Noite Ilustrada. Muitos 
sabem que Noite Ilustrada 
foi um grande cantor negro 
(morto em 2003), mas quase 
ninguém sabe que Rebouças 
foi André Pinto Rebouças, um 
engenheiro baiano e negro.

Julio Maria
Agência Estado

De acordo com o cantor e compositor 
de Catolé do Rocha, o melhor lugar 
a um homem hétero e branco, neste 
momento, é o lugar de escuta

A EntrEviStA

 Artistas brancos 
precisam entender que 
durante muito tempo 

foram eles que fizeram 
as letras, as músicas e a 

arte, enquanto os 
negros estiveram sendo 

silenciados 

Foto: Divulgação

Envolvendo arte e fé, a 
10ª edição do ato público/
espetáculo Auto dos Orixás 
terá um formato virtual de 
curta-metragem, com direção 
e roteiro do cineasta Thomas 
Freitas. O vídeo será transmi-
tido gratuitamente nesta sex-
ta-feira, às 19h, no canal oficial 
do Ateliê Multicultural Elioe-
nai Gomes no Youtube (bit.ly/
CanalAteliêMulticultural).

Chamada Adarrum - In-
vocando o sagrado, o mani-
festo se concentra no fazer 
artístico como ferramenta 
de enfrentamento ao racis-
mo, à intolerância afro-reli-
giosa e ao preconceito para 

com a cultura dos nossos 
ancestrais. O evento é uma 
realização do Ateliê Multi-
cultural localizado no Cen-
tro Histórico da capital pa-
raibana, que, durante todos 
os anos, vem apresentando a 
cultura do povo negro e sua 
descendência africana atra-
vés da dança, do canto, dos 
toques e da religiosidade.

De acordo com o organi-
zador do evento e responsá-
vel pela direção de arte, Nai 
Gomes, o convite é para que 
todos e todas possam invo-
car a força e o sagrado que 
existe em cada um para cele-
brar o Dia Nacional da Cons-

ciência Negra, com a união 
do masculino e feminino, 
chamando a ancestralidade 
para o equilíbrio, a cura e a 
elevação planetária.

Através do QR Code acima, 
acesse o canal do Ateliê 

Elioenai Gomes no Youtube

Fortalecendo a ancestralidade, Nai Gomes em cena de uma das edições do espetáculo, realizado em João Pessoa

Foto: Thercles Silva/Divulgação

Paraibanos Nathalia Bellar (E) e Elon (D) se juntam a artistas pernambucanos para apresentação virtual

20 de Novembro

Show-live traz cantores da PB
Sete artistas negros que 

despontam na cena autoral 
dos Estados da Paraíba e 
Pernambuco se apresentam 
no show virtual 20 de No-
vembro, nesta sexta, a partir 
das 21h, na plataforma Ágo-
ra Sonora. Os paraibanos 
Elon e Nathalia Bellar estão 
na programação.

Após 365 anos da mor-
te de Zumbi dos Palmares, 
assassinado por bandei-
rantes nesta data, a resis-
tência e a valorização do 
povo negro permanecem 
urgentes. a apresentação 
é um manifesto musical 
de liberdade e empode-
ramento de vozes negras. 
Apresentam-se ao vivo 
junto com Bellar e Elon os 
pernambucanos Marcello 

Rangel, Gabi da Pele Preta, 
Vinícius Barros e Surama 
Ramos, com direito tam-
bém a intervenções poéti-
cas da atriz pernambucana 
Stephany Metódio.

O show-live faz parte da 
nova fase da Ágora Sonora, 
que surgiu em abril como 
alternativa informal para 
difusão artística e fonte de 
renda para artistas autorais 
durante a pandemia. Até 
agora, foram mais de 100 
artistas ajudados através da 
iniciativa, que chegou a mo-
vimentar e destinar R$ 115 
mil à classe. “Neste 20 de 
Novembro, a Ágora abraça 
artistas negros dando-lhes 
visibilidade e oportunizan-
do monetização do ofício ar-
tístico enquanto não há pre-

visão de normalização dos 
shows devido à pandemia. 
Se o público não pode ir até 
eles, eles vão até o público, 
entrando em nossas casas 
para mostrar sua arte e pe-
dir basta ao preconceito ra-
cial”, comenta Twilla Barbo-
sa, idealizadora do projeto.

Fotos: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse a plataforma oficial 

do ‘Ágora Sonora’

Em sua 10ª edição, ‘Auto dos 
Orixás’ ganha formato virtual
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Artistas negros debatem sobre 
seus trabalhos e os preconceitos 

A edição do projeto ‘En-
trevista Funesc’, que se rea-
liza em formato de live nesta 
sexta-feira, reúne para um 
bate-papo em virtude do 
Dia Nacional da Consciência 
Negra, dois jovens artistas: 
o ator e cantor Joziel Santos 
e a maestrina Priscila San-
tana. A apresentação é do 
jornalista Jãmarri Nogueira 
e a transmissão ao vivo co-
meça às 19h, no perfil do 
Instagram da Fundação Es-
paço Cultural da Paraíba (@
funescgovpb).

“Pretendo falar da mi-
nha trajetória como músico 
e ator. São duas atividades 
que aproveito para me ma-
nifestar contra o racismo. 
Tenho sofrido mais pre-
conceito, por parte de uma 
sociedade hipócrita, como 
ator do que como cantor”, 
desabafou Joziel Santos. 
“Atualmente sou mais ator e 
com isso eu me identifiquei 
há 10 anos, quando decidi 
experimentar atuar. Eu to-
cava em grupos de teatro, 
mas ninguém me colocava 
para atuar e, então, gostei 
da experiência”.

Influenciado desde a 
infância por sua tia, uma 
cantora lírica, o artista ob-
servou que suas músicas 
são de vários estilos, como 
a MPB, mas que se inspira 
mais nos ritmos de matriz 
africana. “Sei que esse tipo 
de música é alvo de precon-
ceito por parte de algumas 
religiões, como as igrejas 
católica e evangélica, mas 
utilizo a música para tra-
tar de temas mais sociais, 
no sentido de ser negro”, 
apontou o paraibano.

Em 2014, Joziel Santos 
protagonizou o curta-me-
tragem Pau de Arara, exi-
bido na Mostra de Direitos 
Humanos da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 
Em 2019, estreou o monó-
logo Guerreiro, do grupo 
Móijargão, e, em julho pas-

sado, participou do evento 
Teatro Preto, Dramaturgia 
Preta, que foi realizado 
pelo Fórum de Artes Cêni-
cas, da Escola de Teatro da 
Universidade Federal da 
Bahia (UFBA).

A outra convidada, a 
maestria Priscila Santana, 
também ressaltou a rele-
vância do projeto da Fu-
nesc. “Acredito que a im-
portância do evento seja a 
de trazer e amplificar essas 
vozes de artistas negros, as 
suas experiências para que 
as pessoas possam ouvi-las 
e se identificarem com elas 
e se sentirem estimulados, 
ou inspirados”, resumiu. 
“O objetivo da arte é sem-

pre trazer esses diferentes 
sentimentos num dia como 
este, que é o da Consciên-
cia Negra, embora ache 
que a amplificação dessas 
vozes tem que ser todos os 
dias, até porque a socieda-
de brasileira ainda é muito 
demarcada por um racismo 
estrutural. Por isso, todas as 
ações voltadas para trazer à 
consciência da população 
os efeitos que a escravidão 
trouxe para a nossa so-
ciedade – os efeitos que o 
racismo traz para a nossa 
sociedade como um todo – 
é muito importante, pois o 
racismo abrange todas as 
áreas, como a educação e a 
música”, afirmou.

Oriunda de favelas da 
cidade de Salvador (BA), 
Priscila Santana confessou 
já ter sofrido preconceitos 
raciais ao longo de sua tra-
jetória profissional. Mas 
conseguiu ingressar no 
universo da música clás-
sica, por meio de projetos 
sociais. Agora é musicista 
e maestrina, que chegou a 
reger e foi diretora artísti-
ca do Programa de Inclusão 
Social Através da Música e 
das Artes (Prima), criado 
pelo Governo da Paraíba. 
“Ser maestrina é um desa-
fio constante. No meu caso, 
somam-se alguns fatores, 
como o de ter a autoestima 
no lugar e a construindo e 
desbravar um meio que é, 
predominantemente, mas-
culino e branco”. 

Ao falar sobre como 
precisa se comportar para 
exercer sua atividade como 
maestrina, ela analisou que 
a pessoa precisa ter o do-
bro da vontade, da paciên-
cia e da perseverança para 
chegar nestes espaços de 
chefia. “Uma resiliência que 
faz com que muitas, como 
eu, não consigam. Para que 
outras mulheres, negras, 
periféricas e jovens con-
sigam alçar mais espaços 
de poder, se faz necessário 
mais oportunidades que lhe 
abram espaços e de pessoas 
que consigam ou tentam 
enxergar a nossa sociedade 
por uma lente antirracista 
e de reparação histórica. E 
não usando o mérito tão so-
mente como base”, explicou 
Priscila Santana.

‘Entrevista Funesc’

Tem aqueles dias que a mente não para, 
a maioria deles. Falo da mente musical, mais 
especificamente. Entre um nervoso e outro, 
surge uma música. Como um tique, as pernas 
balançam ágeis, e a gente solta “refazendo 
tudo, refazenda”. Como ela está cantora hoje, 
falam as colegas. Só fui sentir a grandiosidade 
dos arranjos desse disco de Gil, quando o escu-
tei em um som de verdade. Refazenda lidera o 
ranking, e dá para ouvir várias vezes seguidas. 
Eu que achava que guariroba era uma mistura, 
uma comida improvisada ou uma confusão. É 
planta, senhora! Só quem já plantou abacate 
sabe o significado da palavra temporão. 

Em Refazenda, os picos são: do desespero 
em ‘Tenho sede’ para um certo conformismo 
em ‘Meditação’. Pensando nisso, ‘Meditação’ 
tem um quê de ‘Tempo rei’, tudo permanecerá 
do jeito que tem sido, sendo que isso já é em 
outro disco. Gil canta: 

Tudo de si mesmo
Mesmo que pra nada
Nada pra si mesmo
Mesmo porque tudo
Sempre acaba sendo
O que era de se esperar

A eleição por aqui ainda não passou. Não 
quero escolher nada além da próxima música 
para tocar na playlist de fazer nada. Até porque 
está difícil demais escolher. Essa é para tocar 
no rádio. “Ê, povo, ê, povo, ê / Pelo bom humor, 
dançar”. Vi, semana passada, um vídeo, desses 
que circulam na Internet. Era da primeira bai-
larina do Ballet de Nova York, nos anos 1960, 
que agora com Alzheimer, volta a escutar o 
‘Lago dos Cisnes’. Na cadeira de rodas ela dan-
çou com as mãos, fazendo os mesmos passos 
da coreografia no seu auge dos palcos. É o po-
der da música. É para marejar os olhos.

No disco Refazenda ainda tem nada menos 
que ‘Lamento sertanejo’. Eu me pego muitas 
vezes cantando... “Por ser de lá... Eu quase não 
sei de nada. Sou como rês desgarrada. Nessa 
multidão boiada caminhando a esmo.”

É para mim, em definitivo o melhor disco 
do Gil. Vai do riso ao espanto, do movimen-
to ao recolhimento. “Nos meus retiros espi-
rituais descubro certas coisas tão normais”, 
como por exemplo o que ele canta em ‘Pai e 
mãe’. Vai lá ouvir!

Gil refazendo

em destaque
Crônica

Amanda K.
amandak.coluna@gmail.com

Colunista colaboradora

Capa do disco ‘Refazenda’, lançado por Gilberto Gil no ano de 1975

Foto: Divulgação

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Destaque

Helena Solberg ganhará uma 
homenagem no Fest Aruanda

A única cineasta mulher do Cinema Novo, Helena Solberg 
será uma das homenageadas da 15ª edição do Fest Aruanda, 
evento que acontecerá  em formato híbrido, de 10 a 17 de dezem-
bro, em João Pessoa, e no site oficial do festival audiovisual (www.
festaruanda.com.br). A diretora, produtora, roteirista é natural do 
Rio de Janeiro e começou a carreira na década de 1960. Solberg 
tratou da condição da mulher norte-americana nos últimos 200 
anos em The emerging woman (1974) e expôs a difícil rotina da 
mulher latino-americana em Dupla Jornada (1975).

Foto: Rafael Passos/Divulgação

Foto: Edson Matos

Maestrina Priscila Santana (acima) afirma que racismo abrange todas as áreas; já 
Joziel Santos (abaixo) conta que sofreu mais preconceito como ator do que como cantor

Através do QR Code acima, 
acesse o perfil oficial da 

Funesc no Instagram

Luedji Luna se apresenta através do canal da Funesc
Relembrando a data da morte 

de Zumbi dos Palmares, hoje será 
exibido um show-live da cantora  
e compositora Luedji Luna. A ação 
faz parte de uma programação 
mais ampla ao longo do mês, que 
neste ano trabalha o tema “Por 
uma Paraíba Antirracista”.

A realização do evento é do 
Governo do Estado por meio de 
parceria entre a Funesc com a Se-
cretaria da Mulher e Diversidade 
Humana (SEMDH). A apresentação 
virtual acontece a partir das 20h30, 
no canal oficial da Fundaçõa no 
Youtube (/funescpbgov).

A baiana Luedji Luna é um 
dos expoentes da música brasi-
leira. Com dois álbuns, um EP e 
diversas parcerias lançadas já foi 
contemplada com o Prêmio Afro 
(2017) e pelo Prêmio Bravo na 
categoria Revelação (2018).

A artista apresenta o show 
Mundo, acompanhada por DJ 
Vitonez, Zudizilla e Stefanie MC. 
O repertório é composto por 
releituras remixadas de suas 
canções do disco Um Corpo no 
Mundo, produzidas e lançadas em 
parceria com DJ Nyack em 2019, 
além canções das participações 

especiais e músicas de referência 
para seu trabalho.

A ação do ‘Mês da Cons-
ciência Negra’ inclui também 
o evento ‘Hip Hop Grita!’, com 
atividades culturais que come-
çam hoje e vão até o próximo 
domingo (dia 22), com quase sete 
horas de programação diária nos 
três dias, começando às 10h e 
terminando às 19h40.

Gratuito, o festival conta com 
apresentações musicais e de dan-
ça, debates e oficinas relacionadas 
ao movimento hip hop, transmi-
tidos através do canal da Funesc 
e também nos perfis dos artistas 
no Instagram para os bate-papos 
virtuais. O encerramento de hoje 
fica por conta da Pivetinha MC, a 
partir das 19h.

Foto: Divulgação

No repertório de hoje da cantora 
e compositora baiana, releituras 
remixadas de suas canções do 
disco ‘Um Corpo no Mundo’

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no Youtube



Metodologia de cultivo foi apresentada durante visita de integrantes da Emater-RN aos produtores rurais do Estado
O sistema de produção 

de algodão orgânico branco 
e colorido de base familiar 
adotado pela Paraíba deve-
rá ser adotado pelo Estado 
do Rio Grande do Norte. 
Os primeiros contatos para 
conhecer a metodologia de 
cultivo e o sistema de co-
mercialização aconteceram, 
nesta semana, durante re-
união e visita aos produto-
res rurais por integrantes 
da Emater-RN. A ação foi 
acompanhada por técnicos 
da Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária 
(Empaer), vinculada à Se-
cretaria de Estado do De-
senvolvimento da Agrope-
cuária e da Pesca.

A Emater-RN é mais um 
órgão de assistência a agri-
cultores familiares que bus-
ca parceria com a Empaer 
no campo de produção de 
algodão orgânico, a exem-
plo do que já ocorre com 
a Organização das Nações 
Unidas para a Alimentação 
e Agricultura (FAO) que 
levou a metodologia de-
senvolvida na Paraíba para 

implantar em países latino
-americanos.

Recebidos pelo diretor 
de Assistência Técnica de 
Extensão Rural, Jefferson 
Morais, e pelo gerente de 
Planejamento e Operações 
Cristiano Campello, o di-
retor geral da Emater-RN, 
César José de Oliveira, ou-
viu explicações sobre os 
trabalhos realizados junto 
aos produtores e, depois, 
visitou duas comunidades 
rurais onde ocorre o culti-
vo algodão com resultados 
satisfatórios. Também par-
ticiparam da reunião, os ex-
tensionistas Ricardo Pereira 
e Eliézia Paulino.

“A Paraíba é referên-
cia na produção de algodão 
orgânico, por isso viemos 
conhecer de perto como o 
trabalho é realizado para, 
gradativamente, implantar 
utilizando o modelo da Pa-
raíba que já deu certo”, co-
mentou o diretor da Emater 
do Rio Grande do Norte. Ele 
ficou bastante entusiasma-
do com a metodologia de 
trabalho junto aos produto-
res, destacando a produção 

consorciada com outras cul-
turas, com isso, agregando 
valor e garantindo mais ren-
da. “A experiência servirá 
de referência para o nosso 
Estado, e vimos aspectos 
bastante positivos que são 
relevantes para o sucesso”, 
concluiu.

Quadro atual
A produção do algodão 

orgânico branco e colorido, 
na atual safra, deve chegar 
a 308 toneladas de algodão 
em rama. São 437 agriculto-
res participantes do progra-
ma espalhados em 63 mu-
nicípios, com uma área de 
595,7 hectares cultivados. 
Todos têm o acompanha-
mento técnico dos exten-
sionistas das regiões ad-
ministrativas de Itabaiana, 
Guarabira, Campina Grande, 
Solânea, Areia, Serra Bran-
ca, Picuí, Patos, Itaporanga, 
Princesa Isabel, Pombal, Ca-
tolé do Rocha, Sousa e Caja-
zeiras.

Em maior destaque, o 
algodão orgânico branco 
variedade BRS 286 é culti-
vado em cerca de 350 hec-

tares, com o manejo  feito 
em consórcio com as cultu-
ras do milho, do feijão, do 
gergelim, de hortaliças, de 
frutíferas e de plantas na-
tivas. Em caso de ocorrên-
cias, após avaliações técni-
cas, são utilizados adubos 
naturais, como o extrato de 
algumas plantas e bioferti-
lizantes.

Estão integrados neste 
Projeto Algodão Orgânico 
Paraíba os parceiros, Insti-
tuto Casaca de Couro, Em-
brapa Algodão, indústria 
Têxtil Norfil S/A, Coopna-
tural,  Banco do Nordeste,  
Banco do Brasil,  Sebrae, o 
Insa e Secretaria de Ciência 
e Tecnologia/Fapesq.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 20 de novembro de 202012
Diversidade
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A Legião da Boa Vonta-
de – LBV, no enfrentamento 
a pandemia do novo corona-
vírus, tem assistido milha-
res de famílias em vulnera-
bilidade social com cestas 
de alimentos e material de 
limpeza. Com isso, a institui-
ção, espera que a sociedade 
paraibana venha apoiar a 
sua tradicional Campanha 
Natal Permanente da LBV 
— Jesus, o Pão Nosso de 
cada dia!, que em 2020, tem 
como meta entregar 50 mil 
cestas de alimentos e 50 mil 
kits de limpeza em 175 cida-
des brasileiras.  

Na Paraíba, a institui-
ção beneficiará mais de mil 
famílias oriundas de comu-
nidades rurais e quilombo-
las nos municípios de Ala-
goa Grande e Dona Inês, e as 
cidades de Campina Grande 
e João Pessoa com mais de 

20 toneladas em cestas de 
alimentos e 7 toneladas em 
kits de material de limpeza.  

Segundo a “Pesquisa 
de Orçamentos Familia-
res 2017-2018: Análise da 
Segurança Alimentar no 
Brasil”, do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), divulgada em 
17/9/2020, a fome no Brasil 
voltou a crescer. De acordo 
com o documento, em cinco 
anos (2013-2018), cresceu 
em 3 milhões o número de 
pessoas em situação de in-
segurança alimentar grave. 
Mais de 10,3 milhões de 
brasileiros vivem esse dra-
ma e quase 50% dos famin-
tos estão na região Nordes-
te. Além disso, metade das 
crianças no país com até 5 
anos de idade tem restrição 
no acesso à alimentação de 
qualidade.

Natal da LBV ajuda 
famílias pobres na PB

A produção do 
algodão orgânico 
branco e colorido, 

na atual safra, 
deve chegar a 
308 toneladas

Técnicos do RN conhecem o
algodão orgânico da Paraíba

Pessoas diferentes, d’idades diferentes, 
cores diversas, profissões variadas, às vezes 
me perguntam por um disco que projetei, 
anunciei. Cheguei a dar um título provisó-
rio para ele: “Pessoas anônimas”.            
       Acredito que essas perguntas são feitas 
com afeto, curiosidade, cobrança, espera e ou-
tros sentimentos tão normais no meio do que 
somos: “uma semana do trabalho de Deus”. 
Retorno ao assunto n’Essas Coisas desta 6ª. 
Principalmente por causa de uma despre-
tensiosa gravação que Walter Galvão fez (em 
2015) de uma canção que assinei em parceria 
com Cleodato Porto: “Último conselho”. É 
uma música que lancei no show “Puxa-Pu-

Lembrando Gil, “a fé não costuma faiá”
xa” e com letra começando assim: “Quando 
passam nuvens negras mudam teu jeito de ser 
o lado oposto do desespero de viver”.     
       O projeto do disco “Pessoas anônimas” 
não foi concretizado, ainda, por conta de 
equívocos pessoais, avaliações precipitadas 
e certo temor de perder coisas que desem-
bocam no sustento financeiro. Acreditei, pa-
ralelamente, no cumprimento de promessas 
(não concretizaram-se as ações) de terceiros 
e, ingenuamente, no fator solidariedade. Fui, 
de certa forma, usado por estruturas políti-
cas, algumas vezes, e empresariais, outras.
       Não culpo próximos, segundos, terceiros, 
quartos, claros, anônimos, conhecidos e ocul-
tos. A culpa principal de “Pessoas anônimas” 

não ter chegado a estúdio, no Recife, foi de 
seu autor. Foi minha. Prefiro até que não seja 
culpa principal, mas a única culpa. Prefiro 
assim por crer na lei de causa e efeito. Sou efei-
to da causa que criei. Se fiz fé em promessas 
e não foram cumpridas, mea culpa... Afinal, 
milagres vêm de santos e a santidade parece 
ser ficção - uma coisa distante como o frade 
Guilherme de Baskerville, de Umberto Eco, e 
o Goldmund, de Hermann Hesse.
        Ao crer em solidariedade, esqueci que o 
fator para que ela aconteça é o laço do obje-
tivo comum. Reconheço que somente posso 
encontrar objetivos comuns na convivência 
intelectual com um Walter Galvão, por ex-
emplo, na filosofia de rosacruzes, no escutar 

“Mind games”, “Imagine” e 
“Instant Karma” (todas de 
John Lennon), nos apoios 
espirituais, intelectuais e 
existenciais dados por gente 
como Damião Ramos, Sér-
gio Castro Pinto, Gustavo 
Magno, Carmélio Reynal-
do, Esaú Almeida, Verônica 
Alencar, Socorro Vilar, Gil-
berto Gil, José Nêumanne, 
Humberto de Almeida, 
Chico Barreto, Neileane 

Maia, Jomard Muniz de Brito, Amundsen Limeira, 
Terezinha Fialho, Fernando Moura, Walter Lima 
Júnior e tantos outros que atravessamos - como 
disseram os Beatles - os campos de morango para 
sempre (“strawberry fields forever”).
       Estou em processo de reciclagem. Apenas não 
farei, como certa vez, Ariano Suassuna, que reco-
lheu-se por muito tempo à natureza de Taperoá. 
Tanto que continuo o convívio com a contempora-
neidade, com Essas Coisas e a pretensão deste diá-
logo ser ampliado, pois afinal amo os que desejam 
efetivamente melhorar os níveis artístico, político, 
cultural, filosófico, espiritual, econômico, da Paraíba 
que uma vez expulsou Augusto dos Anjos e foi cita-
da docemente em “Terra” por Caetano Veloso. É que 
amar é saber também amar a quem nos expulsa. Um 
pouco de filosofia oriental puxada para o mar que 
bate no Cabo Branco não faz mal. Faz bem. Induz a 
compreender o amor mesmo quando se é expulso.
       Em 1987, voltei a abraçar o jornalismo durante 
algumas horas do dia por uma “mera” questão de sobre-
vivência financeira. Não adianta tapar qualquer sol com 
alguma peneira. A verdade é essencial para contestar, 
enfrentar, a canalhice que começa em cada curral eleito-
ral do País e termina nos poderes do Planalto Central.        
       Na reciclagem que principiei na madrugada 
do sábado passado, estou entendendo melhor o 
resultado paraibano da raça humana. É bom. Faz a 
gente aprender mais e reavaliar, em sentido políti-
co-cultural, a frase “é preciso aprender a só ser”.
      Enfim, não sei quando, mas deverei colocar 
em estúdio o projeto “Pessoas anônimas”, pois, 
novamente lembrando Gil, “a fé não costuma faiá”.
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Temporada da NBA
A principal liga de basquete do mundo, a NBA, que teve o Los Angeles Lakers como 
campeão da temporada 2019-2020, já definiu seu calendário para a próxima 
temporada, quando buscará retomar a sua periodicidade normal.  Página 15
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Com 223 municípios, o Estado registrou 24 pessoas pretas concorrendo para prefeito, 27 para vice e 856 para vereador

Dos 12.519 nomes que se 
candidataram para as Eleições 
2020 na Paraíba, apenas 907 
(7,24%) se declararam pretos, 
um número bem abaixo dos 
4.447 (35,52%) brancos regis-
trados no mesmo pleito. Os da-
dos do Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) revelam que o cenário, 
apesar de pouco favorável às 
candidaturas negras, mostra 
um aumento em relação aos 
números da eleição de 2016, 
quando 745 (6,21%) pessoas 
autodeclaradas pretas partici-
param da disputa.

Com 223 municípios, o Es-
tado teve apenas 24 (2,65%) 
pessoas pretas disputando o 
cargo para comandar prefeitu-
ras, enquanto outros 27 (2,98%) 
lançaram os nomes para a vice. 
A maior parte dos registros de 
candidaturas foi para o cargo de 
vereador, 856 (94,38%), como 
no caso de Jô Oliveira (PCdoB) 

que, aos 39 anos, se tornou a 
primeira mulher negra a ser 
eleita para a Câmara Municipal 
de Campina Grande (CMCG).

“Estamos em 2020 e só 
agora temos uma mulher ne-
gra (no Legislativo). Temos um 
processo em uma cidade que 
nunca elegeu uma mulher para 
prefeita. Isso mostra o quanto 
a cidade precisa avançar nesta 
construção”, reflete Jô Oliveira. 
Neste ano, foram 298 (32,86%) 
mulheres e 609 (67,14%) ho-
mens negros na disputa mu-
nicipal. O total de pessoas que 
se autodeclararam brancas foi 
de 1.569 mulheres e 2.878 ho-
mens.

Para a vereadora eleita em 
Campina Grande, esse é um re-
trato do que vem se repetindo 
em outras cidades do Estado e 
do Brasil. “Precisamos de con-
dições iguais para concorrer. 
Precisamos fazer esse debate 
sobre a nossa ótica e também 
com recursos financeiros para 
termos condições de disputar 

com essas pessoas que já têm 
uma carreira política consoli-
dada, com grandes estruturas. 
O processo é injusto”, lamenta. 
Jô ressalta que ainda não há 
pessoas negras suficientes que 
possam representar a pauta no 
debate político e que é neces-
sário “provocar nas pessoas à 
necessidade dessa abordagem 
dentro da política”.

Jô Oliveira é formada em 
Serviço Social pela Universida-
de Estadual da Paraíba (UEPB), 
mesma instituição onde fina-
lizou o seu mestrado, o que 
também não é uma realidade 
comum dentro das postulações 
negras. De acordo com os dados 
da Justiça Eleitoral, do total de 
negros que disputou as eleições 
deste ano na Paraíba, a maioria 
– 329 (36,27%) – possui apenas 
o Ensino Médio completo. Há, 
contudo, outros dois dados que 
chamam a atenção. O número 
de negros que possuem apenas 
o EnsinoFundamental incom-
pleto é similar aos que pos-

suem formação superior: 167 
(18,41%) contra 163 (17,97%), 
respectivamente. Apenas uma 
pessoa se declarou analfabeta.

Em relação à questão par-
tidária, a legenda que mais lan-
çou candidaturas negras foi o 
Cidadania, com 77 (8,49%), se-
guida pelo Republicanos, com 
70 (7,72%). Em terceiro lugar 
aparece o Democratas, com 62 
(6,84%) e o PL, em quarto, com 
60 (6,62%) candidaturas. Já os 
partidos com menos candidatu-
ras negras são também os par-
tidos com menos candidatos 
no quadro geral, incluindo-se o 
PMN, o UP e o PTC, todos com 
apenas uma postulação, equi-
valente a 0,11%.

Assim como ocorre no re-
gistro geral de candidaturas, a 
faixa etária dos 40 aos 50 anos 
agregou o maior número de pes-
soas declaradas pretas. Foram 
309 (34,07%). Os mais jovens 
representaram apenas 3,53% 
(32) das candidaturas na faixa 
etária dos 18 aos 24 anos.

Thais Cirino 
thaiscirino@hotmail.com

Presença negra nas eleições 
da PB é de apenas 7,24%

Política em Movimento

Justiça & Adjacências

Notas & Fatos

Centralização dos votos
Centralização de votos no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) não fragiliza segurança da 
votação, garantem os especialistas. Até as 
últimas eleições de 2018, os boletins das 
urnas eram transmitidos para os computa-
dores dos Tribunais Regionais Eleitorais, que 
totalizavam os votos e enviavam o resultado 
ao TSE. Neste ano, o tribunal mudou o pro-
cedimento e centralizou a totalização dos 
votos em Brasília.

Impacto da covid-19
A covid-19 pode ter causado impacto na 
reeleição de alguns prefeitos nos 182 municí-
pios que estavam com taxas acima da média 
nacional em relação à letalidade da doença e 
a incidência de casos por 100 mil habitantes. 
Desse total, 50 candidatos tentavam uma 
reeleição. Cerca de 30% dos candidatos 
foram reeleitos, sendo dois sub judice. Isso 
significa que 60% daqueles 50 prefeitos 
conseguiram se manter no mandato.

Pagamento de precatórios
O Tribunal de Justiça da Paraíba (TJPB) 
iniciou o pagamento de 93 precatórios da 
ordem cronológica inscritos no orçamento 
de 2006 do Estado da Paraíba. Os valores 
totalizam R$ 48.320.336,39 milhões e são os 
primeiros pagamentos que ocorrem após a 
virtualização de mais de 90% do acervo de 
processos de precatórios da Justiça estadual. 
A ordem cronológica regular voltou a ser 
paga após mais de três anos paralisada, por 
ausência de recursos.

Segurança cibernética
O Conselho Nacional de Justiça realizou na 
quarta-feira (18), a primeira reunião do 
Comitê de Segurança Cibernética do Poder 
Judiciário, cuja missão é garantir e reforçar 
a segurança do ecossistema digital dos tribu-
nais e demais órgãos jurisdicionais do país. O 
ministro Luiz Fux abriu o evento e destacou 
que é imprescindível garantir a segurança 
cibernética, estabelecendo processos de 
trabalho orientados para a boa gestão da 
segurança da informação.

Controle interno
Oferecer uma solução inteligente para o 
controle interno de processos no Poder Ju-
diciário e alertar sobre possíveis gargalos no 
tempo de tramitação processual. Em torno 
desse objetivo é que se debruçam profis-
sionais de diferentes áreas, divididos em 
três grupos e que apresentam seus projetos 
finais para a maratona ‘CNJ Inova’, parceria 
do Conselho Nacional da Justiça (CNJ) e da 
Escola Nacional de Administração Pública 
(Enap), no próximo dia 28 de novembro.

Diárias das Câmaras
Projeto do Curso de Gestão Pública da Uni-
versidade Federal da Paraíba (UFPB) que 
analisou os gastos com diárias das Câma-
ras Municipais da Paraíba em 2019 é um 
dos cinco finalistas do prêmio ‘Não aceito 
a corrupção’, na categoria ‘Academia’. Os 
vencedores do prêmio nas categorias ‘Aca-
demia’, ‘Tecnologia’ e ‘Comunicação’ serão 
conhecidos em dezembro. Os três primeiros 
colocados receberão R$ 6 mil, R$ 3 mil e R$ 
1 mil, respectivamente.

Colégio Marista
O Colégio Marista Pio X em João Pessoa 
promove neste sábado (21) o ‘Drive-Tour do 
Amigo Livro’. O evento, das 10h às 12h, terá 
atividades culturais, esportivas e os partici-
pantes doarão livros infantis usados em bom 
estado para a Ecoteca, projeto da Ecopraça 
Jardim Oceania, que será reativada em 2021, 
e para a Olho do Tempo – Escola Viva, espaço 
onde são realizados programas e projetos 
para capacitação e formação humana.

No Brasil, de modo geral, o 
número de candidaturas consi-
deradas negras cresceu desde 
2014, quando o TSE passou a 
coletar essas informações. Nes-
te ano, foram cerca de 215 mil 
candidatos pardos e aproxima-
damente 57 mil pretos, o que 
equivale a 49,9% dos registros. O 
número foi maior do que as can-
didaturas brancas que represen-
taram 47,8% do total. Na Paraíba 
o número de pardos também é 
elevado. Foram 6.793 (54,26%) 
registros de candidaturas este 
ano, um número maior do que 
o registrado em 2016, quando 
6.023 (50,2%) pessoas se decla-
ração pardas.

Para o movimento negro na 
Paraíba, o problema é estrutural 
e afeta a formação e liderança 
dos partidos políticos que esta-
riam focados em alcançar cotas 
partidárias, investindo em certas 
candidaturas, do que num pro-
jeto político. “Na Paraíba existe 
um caminho longo a ser percor-
rido. Os partidos políticos não 
têm uma pauta voltada para a 
população negra, não priorizam 
a discussão antirracista, princi-
palmente os de esquerda, que 
continuam voltados para a dis-

cussão classista, minimizando 
a importância da questão racial. 
E nos partidos de direita esse 
tema nem é cogitado”, analisa 
professor e pesquisador cola-
borador do Núcleo de Estudos 
e Pesquisas Afro-brasileiros e 
Indígenas da Universidade Fe-
deral da Paraíba (Neabi-UFPB), 
Danilo Santos.

Danilo, que também é as-
sessor de Projetos da Fundação 
Fundo Brasil Direitos Humanos 
(FBDH), destaca que um exemplo 
dessa atuação é que as candida-
turas lançadas em uma eleição 
não se repetem no pleito seguin-
te. “Isso mostra como não se tem 
uma proposta, um projeto que 
vise o empoderamento da po-
pulação negra dentro dos parti-
dos políticos. A realidade ainda é 
muito aquém do que precisamos 
no Estado da Paraíba”, continua.

Entretanto, mesmo apon-
tando falhas na condução das 
políticas partidárias no Estado, 
o professor reconhece que tem 
havido avanços no debate. “De 
qualquer forma, mesmo dentro 
desse universo, a gente consegue 
ter alguns avanços e isso é algo 
importante. Temos exemplos que 
nos ajudam a entender a urgên-

Paraíba tem um longo caminho no debate

cia de se pensar um projeto polí-
tico que possa levar em conside-
ração os anseios e demandas da 
população negra, que é a grande 
maioria do nosso Estado”.

De acordo com o Censo do 
IBGE de 2010, a população negra 
da Paraíba, somando pardos e 
pretos, ultrapassa os 50%. Mes-

mo assim, falta representativi-
dade. “A sociedade brasileira e,-
consequentemente, a sociedade 
paraibana são extremamente 
conservadoras, basta ver a con-
figuração dos vereadores eleitos 
em João Pessoa”, disse, lembran-
do que apenas uma mulher, bran-
ca, foi eleita este ano.

Foto: Arquivo Pessoal

Entidades pedem incentivo para o voto negro
Após uma verdadeira batalha, o in-

centivo à participação negra nas eleições 
foi reconhecido este ano pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), que aprovou a im-
posição aos partidos para que o dinheiro 
do Fundo Partidário e do Fundo Eleitoral 
seja destinado de forma proporcional às 
campanhas de candidatas e candidatos 
negros. A obrigação passará a valer a 
partir da eleição de 2022 e inclui a pro-
porcionalidade do tempo de propaganda 
na tevê para postulantes negros.

Na ocasião, o então ministro do TSE, 
Luís Alberto Barroso, destacou que “há 
momentos da vida em que cada um 
precisa escolher de que lado da história 
deseja estar”. “O Tribunal Superior Eleito-
ral afirmou que estamos do lado dos que 

combatem o racismo, dos que querem 
escrever a história do Brasil com tintas 
de todas as cores”, afirmou. A decisão 
estimulou outras ações, como a petição 
organizada este ano pela Coalizão Negra 
por Direitos para que o TSE estimule o 
voto em candidatos negros.

Para o Danilo Santos, que é ativista 
do movimento negro, a campanha nacio-
nal pelo voto negro, que surtiu efeito em 
algumas cidades do Brasil, é importante. 
Entretanto, ele pondera que é necessário 
pensar as postulações não apenas pela 
identidade racial e, sim, pela identidade 
com as pautas. “Essa campanha é im-
portante desde que seja voltada para a 
construção de candidaturas conscientes, 
capazes de levar as bandeiras do mo-

vimento da população negra e da luta 
antirracista”.

Sobre o espaço dentro das legendas 
para as candidaturas negras, o professor 
enxerga que as legendas não conseguem 
entender o valor da população negra 
no processo eleitoral. “Não conseguem 
perceber que um partido político que 
reconhecer essa importância vai sair na 
frente, pelo simples fato de ser a maioria 
da população, então, é preciso que a 
gente tenha nestes espaços pessoas ne-
gras, homens e mulheres, que possam 
pautar isso”, sustenta. O professor con-
clui lembrando que é necessário pensar 
além das cotas eleitorais e que o racismo 
estrutural impede mais protagonismo da 
população negra no país.

Danilo Santos: “Partidos não têm uma 
pauta voltada para a população negra”
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Juiz afasta diretoria da Aneel
por acusa de apagão no AP
Em nota, a agência informou que recorrerá da decisão da Justiça Federal, que também afastou os diretores do ONS

Após a Justiça Federal afas-
tar por 30 dias a diretoria da 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel), o órgão afir-
mou em nota divulgada nesta 
quinta-feira que “respeita a de-
cisão”, mas ponderou que a me-
dida gera “ruído” e prejudica os 
trabalhos em um momento em 
que todos os esforços deveriam 
estar concentrados no restabe-
lecimento de energia no Amapá.

“A Aneel respeita a deci-
são da Justiça, mas ações como 
essa acabam gerando ruído e 
prejudicando os trabalhos em 
um momento em que todos os 
esforços deveriam estar con-
centrados no restabelecimen-
to pleno do fornecimento de 
energia no Amapá”, diz a nota.

No comunicado, a Aneel 
destacou também que os gera-
dores que vão suprir emergen-
cialmente o Estado já estão na 
capital, Macapá, e que equipes 
da agência integravam ontem 
a comitiva do ministro de Mi-
nas e Energia, Bento Albu-
querque, no Amapá.

A agência afirmou ainda 

“que vai acompanhar o an-
damento dos trabalhos com 
vistas à plena normalização 
do atendimento”. O órgão não 
comenta na nota se irá ou não 
recorrer da determinação

A decisão de afastamen-
to temporário da diretoria da 
Aneel veio do juiz federal de 
1ª instância, João Bosco Costa 
Soares da Silva, que tomou a 
mesma medida em relação aos 
diretores do Operador Nacional 
do Sistema (ONS) em função do 
apagão que atingiu o Amapá. 
A decisão foi dada para evitar 
interferência na apuração das 
responsabilidades pelo blecau-
te, justificou o magistrado.

No início deste mês, um 
incêndio em uma subestação 
de energia da capital Macapá 
deixou 13 dos 16 municípios 
do Estado no escuro. Nos últi-
mos dias, o abastecimento ain-
da não havia sido regularizado 
100% e vinha sendo feito pelo 
sistema de rodízio. Anteontem, 
o Amapá sofreu o segundo apa-
gão em duas semanas.

A Justiça determinou o 
afastamento das diretorias no 
âmbito de uma ação popular 
movida pelo senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP). No início deste mês, um incêndio em uma subestação de energia de Macapá, capital do Amapá,deixou 13 dos 16 municípios do Estado no escuro

Foto: Ministério das Minas e Energia

O plenário do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) 
decidiu ontem, por unani-
midade, marcar a eleição 
municipal em Macapá para 
os dias 6 de dezembro, em 
primeiro turno, e 20 de de-
zembro, em segundo tur-
no, se houver.

Macapá, capital do 
Amapá, é a única cidade 
brasileira que não foi às 
urnas no último domingo 
(15) para escolher o novo 
prefeito e os vereadores. O 
adiamento foi determina-
do pela Justiça Eleitoral na 
semana passada, em decor-

rência da calamidade pú-
blica causada pelo apagão 
no Estado. As novas datas, 
porém, foram marcadas 
apenas ontem. 

Num primeiro mo-
mento, o segundo turno 
seria realizado em 27 de 
dezembro, mas o Tribu-
nal Regional Eleitoral do 
Amapá (TRE-AP) solici-
tou a antecipação para 20 
de dezembro, para evitar 
votação entre o Natal e o 
Ano Novo. O plenário da 
corte local aprovou on-
tem (18) as novas datas. A 
proposta foi aceita pelos 
ministros do TSE, após si-
nal verde da área técnica 
do tribunal.

TSE define data de
eleição em Macapá

A Agência Nacional de 
Saúde (ANS) definiu ontem 
que os beneficiários de pla-
nos de saúde que tiveram 
suspensas as cobranças de 
reajuste anual e por faixa 
etária por causa da pande-
mia da covid-19, terão di-
luído o pagamento desses 
valores em 12 meses, com 
parcelas iguais. As operado-
ras devem esclarecer os va-
lores cobrados nos boletos 
que serão enviados a partir 
de janeiro de 2021.

A reguladora também 
instituiu os reajustes máxi-
mos que poderão ser cobra-
dos para os planos indivi-
duais ou familiares (8,14%, 
entre maio de 2020 a abril 

de 2021) e para os planos 
que têm o cálculo regula-
mentado por Termos de 
Compromisso, que variam 
de acordo com a operadora 
de saúde.

Em agosto, a ANS deci-
diu suspender os reajustes 
anuais levando em conta 
o cenário de dificuldades 
econômicas provocado pela 
pandemia. Além disso, tam-
bém considerou o menor vo-
lume de utilização dos servi-
ços de saúde no período.

Segundo a agência, a 
suspensão dos reajustes 
abarcou 20,2 milhões de 
beneficiários em relação à 
correção anual por variação 
de custos, e 5,3 milhões de 
beneficiários que têm ajuste 
determinado por mudança 
de faixa etária.

Reajuste de plano de
saúde será parcelado

Comércio exterior

Brasil suspende concessões para a   
importação de produtos da Costa Rica

O governo brasilei-
ro suspendeu concessões 
a importações de alguns 
produtos da Costa Rica, 
informou ontem nota con-
junta dos Ministérios das 
Relações Exteriores, Eco-
nomia e Agricultura. Na 
prática, a medida repre-
sentará uma sobretaxa de 
27,68% na importação de 
produtos costa-riquenhos 

como chocolates e chás.
A decisão foi tomada 

em retaliação à aplicação 
de salvaguardas às impor-
tações de açúcar do Brasil 
pela Costa Rica, o que re-
presenta uma sobretaxa ao 
produto brasileiro nos mes-
mos 27,68%

Na nota, o governo 
brasileiro afirma que a taxa 
adicional ao açúcar é “injus-
tificada” e que a decisão do 
governo brasileiro é ampa-
rada pela Organização Mun-

dial do Comércio (OMC).
“Antes da aplicação da 

medida, o governo brasi-
leiro buscou negociar com 
a Costa Rica acordo que 
evitasse restrições ao co-
mércio bilateral, o que não 
foi possível até o momento”, 
completa a nota.

A sobretaxa da Costa 
Rica afeta exportações bra-
sileiras de US$ 3,7 milhões 
de dólares por ano. A so-
bretaxa brasileira recairá 
sobre exportações daquele 

país de cerca de US$ 950 
mil e atingirá chocolates e 
preparações alimentícias 
contendo cacau, condimen-
tos e temperos, substâncias 
de animais para preparação 
de produtos farmacêuticos 
e extratos, essências e con-
centrados à base de chás.

“A medida poderá ser 
retirada ou complementada 
à luz da evolução de trata-
tivas entre os dois países”, 
completa a nota do governo 
brasileiro.

Covid: Pfizer já tem acordo com mais 
de 30 países para venda de vacina

Um dos desafios em re-
lação à vacina da Pfizer será 
obter o produto - a empresa já 
fechou acordo com mais de 30 
países, entre eles os Estados 
Unidos, que já compraram 
100 milhões de doses ante-
cipadamente. Outra questão 
logística diz respeito ao ar-
mazenamento e transporte da 
vacina, que requer tempera-
turas de menos 70 graus Cel-
sius para se manter estável.

Na quarta-feira (18), a 
Pfizer e BioNTech reforçaram 
que estão trabalhando para 
escalar a produção, na expec-
tativa de chegar a 50 milhões 
de doses - suficientes para 
imunizar 25 milhões de pes-
soas - até o fim do ano, e a 1,3 

bilhão de doses em 2021.
Dessas primeiras 50 mi-

lhões de doses, metade deve 
ficar nos Estados Unidos já 
este ano, após o acordo fei-
to pelo presidente Donald 
Trump, de US$ 1,95 bilhão. 
Americanos vão receber a va-
cina gratuitamente. Há possi-
bilidade de compra de outras 
500 milhões de doses ao lon-
go do próximo ano. O Reino 
Unido negociou 30 milhões de 
doses. O Japão, 120 milhões. A 
União Europeia fechou acordo 
para comprar 300 milhões.

Na semana passada, a 
farmacêutica não revelou os 
preços que cobrará por cada 
dose, mas afirmou que a em-
presa está praticando três va-
lores: um para EUA e Europa, 
outro para países em desen-
volvimento como o Brasil e 
um terceiro para nações sub-
desenvolvidas.

Gelo seco
Sobre a logística de refri-

gerar o imunizante, a empresa 
disseque “elaborou plano logís-
tico detalhado com ferramen-
tas para apoiar o transporte 
eficaz, armazenamento e moni-
toramento contínuo” da tempe-
ratura da potencial vacina.

“A alternativa que a em-
presa oferece é transportar as 
vacinas em contêineres espe-
ciais com gelo seco, que mante-
riam a vacina viável por 15 dias. 
E o produto ainda se mantém 
estável por mais cinco dias em 
um freezer normal”, diz infec-
tologista Edson Moreira, coor-
denador do estudo da Pfizer no 
Brasil. Para esse transporte, é 
necessário que haja recarga do 
gelo seco e que as caixas não se-
jam abertas mais do que duas 
vezes por dia.

“É um desafio, mas é o tipo 
do problema que estávamos 

loucos para ter de enfrentar. 
Até pouco tempo atrás não tí-
nhamos vacina, um problema 
maior”, afirma o médico.

Inicialmente, a vacina deve 
ser oferecida a grupos de risco, 
como profissionais de saúde e 
idosos. “Trabalhávamos com 
estimativa de eficácia de 70%; 
o resultado foi excepcional, 
significa que de cada cem va-
cinados, 95 estão protegidas”, 
diz. “Nenhuma vacina é 100% 
eficaz”, diz ele, lembrando que 
a do sarampo, com, eficiência 
de 80%, erradicou a doença no 
mundo. O bom resultado em 
idosos também anima. “É bom 
porque, em geral, a eficácia das 
vacinas diminui com a idade, 
uma vez que o sistema imunoló-
gico envelhece e se torna menos 
eficiente”, diz. “É extremamente 
importante que possamos ofe-
recer proteção dessa magnitude 
a pessoas desse grupo de risco”.

Amanda Pupo e 
Anne Warth
Agência Estado

Lorenna Rodrigues
Agência Estado

Giovana Girardi,
Roberta Jansen e
João Prata
Agência Estado

Felipe Pontes
Agência Brasil

Luísa Laval
Agência Brasil
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Associação de Basquetebol Norte-Americana retoma treinamentos domingo, um mês antes do início da competição

NBA define calendário de 
jogos da nova temporada

A principal Liga de Bas-
quete do mundo, a NBA (sigla 
em inglês para Associação 
Nacional de Basquetebol), 
que teve o Los Angeles Lakers 
como campeão da tempora-
da 2019/2020, já definiu seu 
calendário para  a próxima 
temporada onde buscará re-
tomar a sua periodicidade 
normal, após os ajustes rea-
lizados no último campeona-
to por conta da pandemia da 
covid-19. Para a nova tempo-
rada, os treinamentos devem 
ser retomados oficialmente 
no próximo domingo (22) um 
mês antes do começo da com-
petição que ocorrerá no dia 
22 de dezembro, enquanto 
que os jogos de pré-tempora-
da deverão ocorrer entre os 
dias 11 e 19 do próximo mês.

Na última temporada, 
por conta da pandemia, a NBA 

teve a segunda metade de sua 
temporada realizada na cida-
de de Orlando, dentro de um 
dos maiores parques de di-
versão do mundo onde uma 
super estrutura com quadras 
de treinamento e de jogo, ho-
téis e estruturas de checagem 
e tratamento médico foram 
construídas. Dessa estrutura 
que ficou conhecida como a 
“Bolha”, nenhum atleta pode 
,sair até que a participação de 
sua equipe tenha sido encer-
rada. Para a nova temporada 
(2020/2021) a expectativa da 
Liga é não precisar mais uti-

lizar esse espaço e os novos 
jogos já devem ocorrer nos gi-
násios onde habitualmente os 
times competem.

No entanto, como ainda 
existem restrições em diver-
sos estados norte-america-
nos em relação à presença de 
público em eventos esporti-
vos, a NBA já informou que 
ao menos na primeira parte 
da fase regular da temporada 
- que contará com 72 parti-
das para cada time - os jogos 
devem ser realizados sem a 
presença de torcedores ou 
com arquibancadas parcial-

mente preenchidas, além da 
execução dos demais proto-
colos de segurança e preven-
ção contra a covid-19.

Para essa temporada a 
Liga ainda contará com uma 
novidade em seu modelo de 
disputa, pois entre a tempo-
rada regular e os playoffs, 
acontecerá um torneio de-
nominado de “play-in” onde 
as equipes posicionadas en-
tre a sétima e a oitava colo-
cação em cada conferência 
irão disputar entre si duas 
vagas para a fase de mata
-mata da Liga. Durante sua meteórica e desastrosa passagem 

pelo Flamengo, o técnico Domènec Torrent dis-
se uma grande verdade contra grande parte dos 
profissionais que cobrem o jornalismo esportivo 
no Brasil. Visivelmente irritado em uma coletiva 
de imprensa, Dome afirmou que, para a mídia da-
qui, quando se ganha é maravilhoso, e quando se 
perde está tudo ruim. Sua crítica centrava fogo à 
falta de análise dos padrões de jogo, dos números, 
do que efetivamente acontece em campo duran-
te cada partida. Criticava os extremos da notícia, 
os ganchos e as ênfases dadas principalmente aos 
resultados, independentemente de o time, seja o 
Flamengo ou qualquer outro, ter jogado bem ou 
mal, ou ainda vir em uma escala evolutiva. 

Dome está certo, mas em parte 
Em primeiro lugar, o espanhol comete uma in-

justiça contra todos os profissionais de imprensa 
sérios que fazem seu trabalho além do superficial. 

Ainda olhando do ponto de vista da imprensa, 
o que são as manchetes senão a transcrição dos 
fatos em uma ou duas linhas? E para que atraiam 
a atenção do leitor, precisam ser mesmo chama-
tivas. Há uma indústria por trás disso que vende 
e se abastece de notícias. Quando um time perde, 
por mais que tenha jogado melhor, tido mais pos-
se de bola, acertado mais passes, fica mesmo é o 
resultado. E para além da manchete, deverá cons-
tar na reportagem uma análise. Aí se diferenciam 
os bons dos superficiais. O que não dá é para colo-
car todo mundo na mesma conta. 

Fora da análise midiática, voltemos ao futebol 
para refazer a mesma pergunta, sob outro ponto 
de vista. Os times querem jogar bonito ou ganhar 
jogo? Esta é uma discussão antiga, e por ela pas-
sa a tese do “futebol arte” contra o pragmatismo 
retranqueiro. Seja qual for a escolha tática do co-
mandante, aposto que a torcida quer ver seu ca-
pitão levantando a taça de campeão. Resultados 
ficam marcados na história. 

De nada adiantou o jogo bonito do Barcelona 
de Pep Guardiola e a total dominação de posse de 
bola contra aquele Chelsea que jogava na retran-
ca. O confronto válido pela semifinal da Liga dos 
Campeões de 2012 serve como exemplo disso. Eu, 
particularmente, gosto de jogo bonito, mas a nar-
rativa dos vencedores sempre sobrepõe as nuan-
ces existentes em cada partida. 

Todo esse arrodeio foi para chegar ao entu-
siasmo passado da conta por parte da torcida 
do São Paulo após a vitória sobre o Flamengo na 
quarta-feira (18). O Tricolor vem em uma tempo-
rada desastrosa, com eliminações vexatórias e, 
apesar do péssimo desempenho nas competições 
de mata-mata, ocupa a ponta de cima da tabela no 
Brasileirão e segue avançando na Copa do Brasil. 
O técnico Fernando Diniz, questionado a todo mo-
mento, foi bancado pela diretoria. Do outro lado, 
um Flamengo que além de não ter acertado seu 
futebol desde a saída do técnico Jorge Jesus, tinha 
apenas uma semana de trabalho sob o comando 
de Rogério Ceni e estava com desfalques impor-
tantes. 

Pois bem, bastou o São Paulo eliminar o atual 
campeão brasileiro e da Libertadores para Fer-
nando Diniz, antes tão xingado, virar um semi-
deus. Nas redes sociais, uma enquete comparava 
em importância histórica o futebol do São Paulo 
de Fernando Diniz ao carrossel holandês de 1974 
e ao tiki-taka de Guardiola. Diniz é “revolucioná-
rio”, diziam. Menos, né, gente? Vamos deixar ele 
ganhar algo antes para que possa entrar para a 
história por mérito. Por enquanto Diniz ainda é só 
Audax, sorte, promessa e conversa.

Dinizismo é 
"revolucionário"

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Colunista colaborador

O presidente do Cen-
tros Sportivo Paraibano 
(CSP), Josivaldo Alves, afir-
mou que o clube é o melhor 
no ranking entre os que dis-
putam divisões de base na 
Paraíba e por isso, deveria 
ser indicado para uma das 
vagas para a Copa São Pau-
lo 2021, já que não haverá 
o Campeonato Paraibano 
Sub-19, que é a competi-
ção que oficializava os re-
presentantes paraibanos 
para a competição paulis-
ta. “Queríamos muito que 
houvesse o Sub-19, porque 
sempre que há uma compe-
tição dessa de base o CSP já 
entra para tentar a conquis-
ta. Como esse ano não vai 
ter, no nosso entendimen-
to, como somos a equipe 
que joga as bases melhor 

no ranking, deveríamos 
ser sim, donos de uma das 
vagas, mas sabemos que 
quem decide é a Federação 
Paraibana de Futebol (FPF).

O dirigente do Tigre 
adiantou que o Sub-19 seria 
até uma forma de aprimora-
mento para que as equipes 
pudessem ir a São Paulo 

mais qualificada. “Disputar a 
competição até 19 anos con-
tribuía para que as equipes 
pudessem ir se adequando 
ao nível que o campeonato 
lá em São Paulo exige, que é 
em um nível bem alto da mé-
dia”, ressaltou. 

Em termos de base, o 
CSP disputou, neste ano de 
2020, a Copa Carpina Sub-
17, onde ficou na segunda 
colocação, perdendo a final 
para o Náutico, no Estádio 
dos Aflitos, no Grande Re-
cife. “Já que não tivemos a 
perspectiva de jogar com-
petições aqui na Paraíba, 
fizemos bonito na Copa 
Carpina, que é uma das 
mais tradicionais do Nor-
deste e conseguimos che-
gar ao vice-campeonato”, 
concluiu Josivaldo. Josivaldo Alves acha que a escolha dos times deve obedecer o ranking

Futebol de base

CSP quer definição do time que vai 
para a Copa São Paulo pelo ranking

Foto:Ascom/CSP

CoNFIrA o CALENDárIo CoMPLEto DA NBA PArA A tEMPorADA 2020/2021 

n 11 a 19 de dezembro 2020: jogos de pré-temporada
n 22 de dezembro 2020 a 4 de março 2021: primeira metade da temporada regular
n 5 a 10 de março 2021: All-Star break
n 11 de março a 16 de maio 2021: segunda metade da temporada regular
n 18 a 21 de maio: torneio de play-in
n 22 de maio a 22 de julho: NBA Playoffs 2021

Foto: Divulgação

O melhor campeonato de basquete do mundo esteve com as atividades paradas por causa da pandemia do coronavírus, que matou mais de 200 mil americanos

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com



Problemas financeiros pioram clima dentro do clube, que vive tensão após sequência de partidas sem vitórias

Com salários atrasados, Treze 
terá jogo de “vida ou morte”

Amanhã, o Treze terá um 
jogo de vida ou morte contra 
a Jacuipense-BA, fora de casa, 
às 20h, no Estádio Pituaçu, 
em Salvador. O adversário 
tem um ponto a mais que o 
Galo e é o primeiro fora da 
zona de rebaixamento, onde 
hoje o time paraibano se en-
contra. Nesse cenário de de-
cisão, o Alvinegro de Campina 
Grande, além da tensão pela 
sequência de dois jogos sem 
vitória e a péssima colocação 
na tabela, ainda convive com 
graves problemas financei-
ros, que culminaram com o 
acúmulo de quase três meses 
de salários atrasados. 

Ontem, uma fonte ligada 
ao clube informou que os sa-
lários de setembro estavam 
sendo pagos e que o elenco 
está focado em buscar a vi-
tória na capital baiana. O za-
gueiro Ítalo, um dos mais ex-
perientes do grupo, reforçou 
a importância do confronto e 
afirmou que agora o elenco 
precisa focar em buscar um 
resultado positivo a qualquer 
custo no embate contra a Ja-
cuipense.

“Todos estamos cientes 
da importância desse jogo e 
não tem outro resultado que 
nós possamos querer que não 
seja a vitória. Nossa situação 

é delicada, pois pecamos den-
tro de casa quando estávamos 
vivendo uma situação boa na 
competição e agora o elenco 
precisa focar e se unir para re-

tirar o clube dessa condição. 
Esse tem sido um ano muito 
difícil, temos tido dificulda-
des em relação aos pagamen-
tos e a própria estrutura de 

treinamentos, mas o Treze 
é um clube de torcida e que 
não merece ser rebaixado”, 
comentou.

Atleta com mais tempo 

no clube, Ítalo já viveu glórias 
e momentos de dificuldade 
no Treze e sabe que além de 
todas as dificuldades, a au-
sência do torcedor nas arqui-
bancadas é mais um fator que 
tem atrapalhado o desempe-
nho do clube. Para o atleta, 
agora é a hora de deixar to-
das as dificuldades de lado e 
honrar a camisa do clube para 
que o Galo possa permanecer 
na Série C.  

“Novamente estamos 
vivendo essa situação de bri-
gar contra o rebaixamento e 
dessa vez não temos o apoio 
do torcedor na arquibancada, 
mas agora é a hora de mos-
trar nossa força e garantir 
essa permanência para que 
no próximo ano possamos 
buscar coisas melhores. Os 
salários estão atrasados, 
mas infelizmente assim está 
para quase todos os clubes 
por conta dessa pandemia. O 
gramado do PV também não 
está em condições de treina-
mento, as bolas que estamos 
usando não estão adequadas 
para o treino profissional, 
mas agora nós precisamos su-
perar tudo isso e honrar com 
essa camisa, especialmente 
pelo torcedor”, afirmou.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 20 de novembro de 202016
Esportes
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Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O zagueiro Ítalo foi um dos atletas que denunciaram também as péssimas condições de trabalho no Estádio Presidente Vargas, além do atraso salarial

Foto: Ascom/Treze
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Evento termina hoje e é organizado pela equipe da comissão de pele do Complexo Hospitalar Clementino Fraga

Hospital faz campanha para 
prevenir lesões por pressão

Começou, na manhã de 
ontem (19), a VI Campanha 
de Prevenção de Lesão por 
Pressão, organizada pela 
equipe da comissão de pele 
do Complexo Hospitalar Dr. 
Clementino Fraga–CHCF. 
Ontem foi comemorado o 
Dia Mundial de Prevenção 
de Lesão por Pressão, um 
problema de saúde pública. 
A lesão por pressão é mais 
popularmente conhecida 
como escaras, que formam 
feridas ou úlceras na pele de 
pacientes. 

A abertura da Campa-
nha de Prevenção de Lesão 
por Pressão contou com a 
presença do diretor-geral do 
Hospital Clementino Fraga, 
Fernando Chagas; da dire-
tora administrativa, Giuliana 
Jeronimo; da diretora técni-
ca, Joana D’Arc, da coorde-
nadora da comissão de pele, 
Irani Toledo; da gerente de 
enfermagem, Regina Coely; e 
da coordenadora do Núcleo 
de Segurança do Paciente 
(NSP), Cibelly Nunes.

Na ocasião, os diretores 
e coordenadores falaram 
sobre a importância que há 
na prevenção das lesões por 
pressão. O diretor geral, Fer-
nando Chagas, destacou a 
importância da avaliação 
logo na chegada do paciente, 
assim como a busca ativa 
nos leitos e prontuários, 
para evitar o desenvolvi-
mento de lesões no hospital. 
Segundo ele, a importância 
da comissão de pele é refle-
tida na qualidade de vida 

do paciente e também na 
avaliação geral do hospital.

A diretora administra-
tiva do CHCF, Giuliana Jero-
nimo, resumiu em uma pa-
lavra a equipe de comissão 
de pele: orgulho. A médica 
infectologista Joana D’Arc, 
diretora técnica do CHCF, 
também destacou o apreço 
e admiração pela equipe da 
comissão de pele e frisou 
que o trabalho de prevenção 
e o tratamento de lesão por 
pressão diminuem o tempo 
de internação no hospital.

Segundo a coordenado-
ra da comissão de pele, Irani 
Toledo, “a prevenção é algo 
que ninguém vê, mas é mui-
to importante e tem que ser 
feita com amor!”, e destacou 
ainda que a criação da co-
missão de pele do CHCF, há 
10 anos, foi proposta pela 
médica Joana D’Arc.

A coordenadora do Nú-
cleo de Segurança do Pa-
ciente (NSP), Cibelly Nunes, 
ressaltou a importância de 
todos os profissionais do 
hospital estarem atentos 
às lesões por pressão, como 
enfermeiros, nutricionistas, 
maqueiros, todos devem se 
unir no processo de pre-
venção.

Os funcionários do 
hospital foram chamados 
a participar das palestras 
e de um momento lúdico, 
que constou de um jogo de 
perguntas e respostas, o “Pit 
Stop da Prevenção de LP”. 
Participantes e ganhadores 
podiam escolher brindes 

surpresas.
Programação
Para encerrar a campa-

nha, nesta sexta-feira (20), 
vai haver uma live com a 
professora Dra. Elizabeth 
Aguiar sobre o tema: “ Pre-
venção de lesão por pressão 
como ferramenta da arte do 
cuidar”, com participação 
especial do médico Fernan-
do Chagas e mediada por 
Rebeca Rocha, enfermei-
ra da comissão de pele do 
CHCF.

Durante a live, have-
rá sorteio de brindes para 
quem estiver online na hora.

Lesão por pressão
A lesão por pressão é 

um dano na pele e/ou nos 
tecidos moles que incluem 
os vasos sanguíneos, vasos 
linfáticos, músculos, tecido 
gorduroso, tendões, nervos 
e os tecidos sinoviais (reves-
timento das articulações). A 
lesão pode ser causada por 
alguma proeminência óssea 
ou estar relacionada ao uso 
de dispositivo médico. Há 
várias categorias de lesões 
que vão desde a manifesta-
ção avermelhada na pele à 
úlcera aberta e até mesmo 
necrose.

O clima, a nutrição, co-
morbidades e condições clí-
nicas do paciente são deter-
minantes na evolução das 
lesões, que vão do estágio 1 
ao 4; relacionada a dispositi-
vo médico; não classificável 
(necrose) e em membrana 
mucosa.

Cultura

Lei Aldir Blanc PB já tem 
466 propostas aprovadas

Os dois editais de cre-
denciamento da Lei Aldir 
Blanc PB aprovaram defini-
tivamente 466 propostas, de 
acordo com lista publicada 
na edição de ontem do Diá-
rio Oficial do Estado. Outras 
105 propostas não foram 
credenciadas, ou por não 
terem enviado documenta-
ção complementar, ou por 
já terem sido credenciadas 

noutro edital, ou ainda por 
terem sido eliminadas na 
primeira fase.

Os editais de creden-
ciamento são o ‘Fernanda 
Bevenutti e o ‘Chica Barrosa’, 
que pagarão cachês de R$ 2 
a R$ 6 mil.

 Agora, esses artistas e 
grupos terão até domingo, 
(22), para informar os dados 
referentes à atividade que 

apresentarão pela internet.
 O Edital Fernanda Be-

venutti credenciou apresen-
tações de solo, duo, trios, 
grupos, exibição audiovi-
sual, grafite, artes visuais/
fotografia e performance 
literária, enquanto o Edital 
Chica Barrosa credenciou 
oficinas, workshops, cursos 
livres, seminário, conferên-
cias e debates.Funcionários do hospital participaram das palestras e de um jogo de perguntas e respostas, o “Pit Stop da Prevenção de LP”

Foto: Secom-PB

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia (SEECT) realizou 
ontem, de maneira virtual, 
a solenidade de entrega do 
documento final da Propos-
ta Curricular do Ensino Mé-
dio da Paraíba ao Conselho 
Estadual de Educação. Na 
ocasião, estiveram presen-
tes alguns dos representan-
tes de redatores, conselhei-
ros, estudantes e também o 
secretário Cláudio Furtado. 
A transmissão ao vivo foi 
feita através do YouTube da 
SEECT.

Segundo Luiz Junior, 
presidente em exercício do 
Conselho Estadual de Edu-
cação, a proposta surge da 
necessidade de adaptação 
dos estados à reforma do 
Ensino Médio aprovada em 
todo o país, passando pela 
Base Nacional Comum Cur-
ricular (BNCC) do Ensino 
Médio. “Então, a Secretaria 
Estadual de Educação, Ci-
ência e Tecnologia fez uma 
força-tarefa e produziu essa 
proposta, que necessaria-
mente tem que passar pelo 
Conselho Estadual de Edu-
cação, que vai analisar e, se 
for o caso, aprimorar”, expli-
cou ele.

Ainda de acordo com o 
professor Luiz Junior, pelo 

que viu de versões prelimi-
nares, a proposta segue uma 
visão bastante democráti-
ca da educação e mantém 
disciplinas como Sociologia, 
Filosofia, permanece com a 
ideia dos Direitos Humanos. 
“Ou seja, não é um currículo 
meramente, digamos assim, 
voltado exclusivamente 
para a formação do traba-
lhador, mas também para 
a formação da Cidadania”, 
finalizou ele.

Durante a solenidade, 
o secretário de Educação, 
Cláudio Furtado, destacou 
que o foco para a elaboração 
da proposta são os estudan-
tes. “Esse currículo é para 
que, cada vez mais eles, em 
seu projeto de vida, possam 
ir mais à frente, inovando, 
e conseguindo o que dese-

jam para o seu futuro”, disse 
ele. “É importante dizer que 
essa proposta é baseada nas 
habilidades do século 21, 

das novas tecnologias, mas 
sem esquecer a realidade 
em que nossas escolas e o 
Estado estão inseridos. Te-
mos as questões do ponto 
de vista social e econômico 
da Paraíba. Então, nosso cur-
rículo em que enxergar tudo 
isso, como está enxergando”, 
completou Furtado.

Na ocasião, também 
participou a estudante La-
rissa Raiane, que integra a 
rede pública estadual de en-
sino. “Com certeza o novo 
Ensino Médio vai ser melhor 
pra nós, por dar mais espaço 
para a área tecnológica. Nós 
estaremos mais preparados 
para o mundo, após o Ensino 
Médio. E também a inserção 
da língua estrangeira, princi-
palmente o inglês, porque é 
super importante sabermos 
por ser a língua universal”, 
pontuou a jovem.

A construção da pro-
posta apresentada ontem 
teve início ainda no primeiro 
semestre de 2019. O proces-
so começou com a definição 
dos coordenadores e a exe-
cução do processo seletivo, 
via edital, para os redatores 
que formulariam o mate-
rial. A primeira versão da 
proposta foi feita durante 
o segundo semestre do ano 
passado, após a definição 
da estrutura e de estudo das 
referências curriculares e da 
base nacional comum.

Proposta curricular do Ensino 
Médio na Paraíba é entregue
Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Apresentação do 
documento ao 

Conselho Estadual de 
Educação foi feita de 
forma virtual, com 

transmissão no YouTube
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2020
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00033/2020, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
de informática para a Secretaria de Saúde - Areia-Pb.;HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: A N Q GONCALVES JUNIOR – R$ 26.260,00; C DE A FERREIRA & CIA LTDA 
-R$ 1.497,00; NBB COMÉRCIO DE EQUIPAMENTO DE INFORMÁTICA LTDA-ME R$ 6.329,00; 
ELETROPEÇAS TI COMERCIAL EIRELI - R$ 1.430,00

Areia - PB, 18 denovembro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo nº 01 ao Contrato 00277/2020– DV 00085/2020. PARTES: 
Prefeitura Municipal de Areia/Pbe Carmelita Pessoa da Costa Sales; CPF nº 245.714.794-34. 
OBJETO: Alteração de PrazoeValor contratual. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:ART 57, II, § 2º DA 
LEI FEDERAL N° 8.666/93 e Artigo 65, I, d, §§1°; 2º da Lei Federal N° 8.666/93, e suas alterações. 
SIGNATÁRIOS: João Batista de Albuquerque e Carmelita Pessoa da Costa Sales. DATA DA AS-
SINATURA:17/11/2020.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00035/2020
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00035/2020, que objetiva: Aquisição de material 
elétrico para a Prefeitura Municipal de Areia/PB.;HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: JOSÉ ARLINDO OLIVEIRA SILVA - R$ 17.169,20; DANILO OLIVEIRA DE 
FARIAS - ME – R$ 4.766,78; LUMINOZA COMERCIO DE MATERIAL ELETRICO, HIDRAULICO E 
TELEFONIA EIRELE – R$ 17.709,94

Areia - PB, 19 denovembro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00127/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00127/2020, que 
objetiva: Contratação de pessoa física ou jurídica para prestação de serviço de locação de caminhão 
pipa com motorista destinado ao abastecimento das comunidades rurais conforme necessidades 
da Secretaria de Agricultura do município de Areia-PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: ERIALDO DE AZEVEDO SILVA - R$ 33.000,00.

Areia - PB, 18 de Novembro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00129/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00129/2020, 
que objetiva: Aquisição de material médico hospitalar para atender o centro cirúrgico do hospital 
municipal Dr. Hercílio Rodrigues - Areia/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: F F SOUZA DA SILVA COMERCIO DE MATERIAIS HOSPITALAR - R$ 15.341,00.

Areia - PB, 18 de Novembro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de mobiliário, incluindo os serviços de entrega, instalação e montagem, 

conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste edital e seus anexos destinadas 
as instalações da Câmara Municipal de Bananeiras-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00001/2020. DOTAÇÃO: GESTÃO/UNIDADE:01.100 CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS 
PROGRAMA DE TRABALHO:01.031.2001.1001 REEQUIPAGEM DA CÂMARA ELEMENTO DE 
DESPESA:  4490.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAIS PERMANENTES. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Bananeiras e: 
CT Nº 00002/2020 - 17.11.20 - SANTA TEREZINHA COMERCIO DE MOVEIS EIRELI - R$ 9.999,98; 
CT Nº 00003/2020 - 17.11.20 -S D DE A FERREIRA & CIA LTDA – R$ 13.950,00; CT Nº 00004/2020 
- 17.11.20 - WM COMERCIO E SERVICOS EIRELI – R$ 5.095,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2020
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00001/2020, que objetiva: Aquisição de mobiliário, 
incluindo os serviços de entrega, instalação e montagem, conforme condições, quantidades e exi-
gências estabelecidas neste edital e seus anexos destinadas as instalações da Câmara Municipal de 
Bananeiras-PB, conforme especificações do Termo de Referência, conforme condições, quantidades 
e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: SANTA TEREZINHA COMERCIO DE MOVEIS EIRELI - R$ 9.999,98; S D DE 
A FERREIRA & CIA LTDA – R$ 13.950,00; WM COMERCIO E SERVICOS EIRELI – R$ 5.095,00.

Bananeiras - PB, 17 de Novembro de 2020
KILSON RAYFF DANTAS DA SILVA 

Vereador Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: 2ª AQUISIÇÃO DE TESTE RÁPIDO, COMO MEDIDA DE ENFRENTAMENTO AO 

COVID–19, AMPARADO PELO DECRETO MUNICIPAL Nº 0004/2020, DE 07 DE ABRIL DE 2020. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00012/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Caraúbas: 01.00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.3004.3006 – AÇÕES DE 
ENFRENTAMENTO E COMBATE AO CORONAVÍRUS 214.000001 – Transferência de Recursos do 
SUS para Atenção Básica 3.3.90.30.01 – MATERIAL DE CONSUMO 220.000000 – Transferências 
de Convênios ou de Contratos de Repasse vinculados à Saúde 3.3.90.30.01 – MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até 12/12/2020. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde 
de Caraubas e: CT Nº 51201/2020 - 12.11.20 - EMMANUELLE MALKA BEZERRA DELFINO 
TORQUATO - CNPJ 32.611.635/0001-11 - R$ 29.900,00. LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE CONVOCAÇÃO PRESENCIAL

Pregão Presencial n. 008/2020
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: 

ECOSOLO GUARABIRA GESTÃO AMBIENTAL DE RESIDUOS LTDA - CNPJ: 30.366.238/0001-
04; vencedor do Pregão Presencial n.º 008/2020 para assinatura do contrato no prazo máximo de 
5 dias úteis contados a partir da publicação deste termo no DOE. O não comparecimento no prazo 
estipulado acarretará decadência do Direito de Contratar com a Prefeitura de Capim. Maiores 
informações na COPELI situado a Av. São Sebastião, S/N, Centro – Capim – PB –no horário de 
expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Capim -PB, 19 de Novembro de 2020.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS-PROCON

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.010/2020
Fundo Municipal de Defesa de Direitos Difusos-PROCON - Campina Grande-PB, torna público 

que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Prefeito Ernani 
Lauritzen, 226 – Centro - 58.400-123 Campina Grande, PB. Às09:00 horas do dia 04 de dezem-
bro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencialtela, do tipo menor preço, para: Locação de 
veículos automotores, para atender as necessidades do Fundo Municipal de Defesa dos Direitos 
Difusos - PROCON - Campina Grande – PBe conforme termo de referência. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 10.520, de 17 de julho de 2002 
e Lei nº 13.726 de 8 de setembro de 2018, Decreto Municipal 3.057/2003 (Pregão),suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83)98884-
7835 / 98211-2030.E-mail: cg.procon@gmail.com

Campina Grande - PB,19de novembro de 2020
José Afonso Pereira da Silva

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO 25013/2020
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE FARDA-

MENTO (CAMISAS, BONÉS, CALÇAS E COLETES), PARA OS VISITADORES DO PROGRAMA 
CRIANÇA FELIZ,FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO ELETRONICO 25013/2020 DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Campina Grande:: Classificação Orçamentária: 08 243 1018 
2129 – Ações do Programa Criança Feliz;Elemento da Despesa: 3390.39Fonte de Recursos: 
1311Vigencia até 31/12/2020. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social 
de Campina Grande e: CT Nº 25109/2020 –16.11.20 AGS COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDACNPJ: 
30.712.427/0001-83VALOR: R$ 3.248,00; CT Nº 25110/2020 – 16.11.20 MARIA DE FATIMA ARAÚJO 
SILVA CNPJ 11.886.312.0001-60  VALOR R$ 9.570,80 MAESIO TAVARES DE MELO Secretario 
Municipal de Assistência Social 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

AVISO DECONVOCAÇÃO PARA ASSINATURA DE CONTRATO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 25014/2020

O Fundo Municipal de Assistência Socialdo munícipio de Campina grande  convoca a empresa 
CARLOS G A DANTASCNPJ: 30.958.204/0001-09situada à Rua R FRANCISCO BARTOLOMEU 
ALVES DE CARVALHO, Cajueiro em Igatu, Estado do Ceará para no prazo de 05 dias ,assinar 
o Termo de Contrato referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 25014/2020, sob pena de decair o 
direito da contratação  Sanções prevista no art, 81 da Lei 8.666/93.

Alertamos em observância ao art. 55 inciso XIII  da Lei 8.666/93, que o contratado deverá 
comprovar, no ato da assinatura do contrato que mantem todas as condições de habilitação e 
qualificação exigidas na licitação.

Campina Grande - PB, 19 de Novembro de 2020
MAESIO TAVARES DE MELO

Secretário 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 02 de 
Dezembro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS – CARNES E DERIVADOS (Ampla Participação). Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário 08:00 as 14:00h - dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3250-3121. 
E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.

Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/ e www.tce.pb.gov.br .
Cabedelo - PB, 19 de Novembro de 2020

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 02 de Dezem-
bro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS 
PERECÍVEIS – CARNES E DERIVADOS (Participação Exclusiva ME/EPP). Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário 08:00 as 14:00h - dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3250-3121. 
E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.

Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/ e www.tce.pb.gov.br .
Cabedelo - PB, 19 de Novembro de 2020

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 03 de 
Dezembro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS NÃO PERECÍVEIS – GÊNEROS SECOS (Ampla participação). Recursos: previs-
tos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal 
nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h - dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.

Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/ e www.tce.pb.gov.br .
Cabedelo - PB, 19 de Novembro de 2020

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

  
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 03 de 
Dezembro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE GÊNE-
ROS ALIMENTÍCIOS NÃO PERECÍVEIS – GÊNEROS SECOS (Participação Exclusiva ME/EPP). 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; 
Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.

Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/ e www.tce.pb.gov.br .
Cabedelo - PB, 19 de Novembro de 2020

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 04 de Dezem-
bro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS 
PERECÍVEIS – HORTIFRUTIGRANJEIRO (Participação Exclusiva ME/EPP). Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário 08:00 as 14:00h - dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3250-3121. 
E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.

Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/ e www.tce.pb.gov.br .
Cabedelo - PB, 19 de Novembro de 2020

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 09 de 
Dezembro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Materiais de Uso e 
Higiene Pessoal para SEDUC. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 19 de Novembro de 2020
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 015/2020

Objeto: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DA MÉDIA COMPLEXIDADE PARA O HOSPITAL 
MUNICIPAL DE CUITÉ. Tipo: Menor Preço. Entrega das Propostas: a partir das 09:00h de 20/11/2020 
no site www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das Propostas: 10/12/2020 às 09:01h (ho-
rário de Brasília) no site www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações e Retirada de Edital: 
Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, sito 
a Rua 15 de novembro, 159, centro, e-mail licitacaocuite@gmail.com, www.cuite.pb.gov.br, www.
tce.pb.gov.br ou www.portaldecompraspublicas.com.br.

Cuité/PB, 19 de novembro de 2020.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE TOMADA DE PREÇO Nº. 007/2020

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UM COMPLEXO ESPOR-
TIVO, NESTE MUNICÍPIO. DATA, HORA E LOCAL: 08/12/2020, às 09:00 horas (horário local), na 
sala da CPL, Prédio da Prefeitura de Cuité, sito a Rua 15 de novembro, 159, Centro, Cuité – PB. 
EDITAL E INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter cópia do Edital completo junto a CPL 
no endereço supracitado ou no site www.cuite.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. Demais informações 
na sede da CPL ou por e-mail licitacao.pmc@cuite.pb.gov.br.

Cuité/PB, 19 de novembro de 2020.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITE
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 016/2020

Objeto: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PERMANENTES PARA ATENÇÃO PRIMÁRIA EM 
SAÚDE (PAB) PARA AS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. Tipo: Menor 
Preço. Entrega das Propostas: a partir das 09:00h de 20/11/2020 no site www.portaldecompras-
publicas.com.br. Abertura das Propostas: 09/12/2020 às 09:01h (horário de Brasília) no site www.
portaldecompraspublicas.com.br. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 
08h às 12h, Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, sito a Rua 15 de novembro, 
159, centro, e-mail licitacaocuite@gmail.com, www.cuite.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br ou www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Cuité/PB, 19 de novembro de 2020.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS 

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para empreitada: 

Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas de Duas Estradas, referente ao Contrato 
nº 1003829-77. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Duas Estradas e: CT Nº 00041/2019 - Antunes Engenharia Eireli - 3º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 6 meses. ASSINATURA: 13.11.20

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de testes rápidos para o COVID–19, bem como demais produtos em 
combate a pandemia, conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00080/2020. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDEREAIS / RECURSOS CO-
VID / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2020 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 
– Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRA-
TANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00502/2020 - 10.11.20 - EDILANE DA 
COSTA CARVALHO - LOJÃO DO DENTISTA - CNPJ 12.710.916/0001-14 - R$ 420.000,00. LOCAL 
DE ENTREGA: Neste Município.

FERNANDA MACEDO DE CASTRO
Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

EXTRATO DE II TERMO ADITIVO
CONTRATO N° 029/2018

Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 
40.955.403/0001-09 Contratado: ECO PRINT COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ nº 
24.294.897/0001-71 – OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de Serviços 
de locação de impressora. Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93. Vigorando de 30 de novembro 
de 2020 a 30 de novembro de 2021.

João pessoa, 19 de novembro de 2020.
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Superintendente IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

 AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 09.186/2020 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.066/2020
DATA DE ABERTURA:  02/12/2020 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

LAVANDERIA PARA ATENDER OS HOSPITAIS DA REDE MUNICIPAL DE SÁUDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior, vem por meio deste tornar público, o adiamento da sessão que estava 
prevista para o dia 19/11/2020 às 09:30h, para o dia 02/12/2020 às 09:00h, considerando pedido, 
de impugnação interposto por empresa interessada no certame e acatado parcialmente pelo Setor 
Solicitante, bem como,  por problemas técnicos no que se refere a divulgação da publicação do Edital 
no Sistema Comprasnet. O novo edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na 
legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.gov.br, sob o número da UASG 926792, 
e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08:00h às 12:00 e 
das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fontes de 
Recursos: ORDINÁRIOS/SUS. Fundamentação legal: Lei nº 10.520/2002, pelo Decreto Federal nº 
7.892/2013 e 10.024/2019, Decreto Municipal Nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, 9.280/2019 
e 8.642/2015 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/1993.

João Pessoa, 18 de Novembro de 2020. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE FORMAÇÃO DA LISTA CURTA
MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE - SBQC Nº 91002/2020

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Progra-
ma “João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.561/2020, de 05 de 
setembro de 2020, torna público, para conhecimento dos interessados, A FORMAÇÃO DA LISTA 
CURTA DE CONSULTORES referente à MANIFESTAÇÃO DE INTERESSE da Seleção Baseada 
na Qualidade e no Custo – SBQC N° 91002/2020, que tem como objeto a “CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CAPACITAÇÃO, CONSULTORIA, PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ES-
PECIALIZADOS PARA REVISÃO DO PLANO DIRETOR MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA (PDMJP) 
E LEGISLAÇÃO CORRELATA, NO ÂMBITO DO PROGRAMA DE DESENVOLVIMENTO URBANO 
INTEGRADO E SUSTENTÁVEL DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA (PROGRAMA JOÃO PESSOA 
SUSTENTÁVEL), FINANCIADO COM RECURSOS DO CONTRATO DE EMPRÉSTIMO Nº 4444/
OC-BR (BR-L 1421)”, estabelecida conforme Relatório de Formação de Lista Curta elaborado 
pela Comissão de Avaliação Técnica instituída pela Portaria nº 421/2020, de 27 de maio de 2020, 
publicada no Semanário Oficial do Município de João Pessoa de nº 1728, em conformidade com os 
procedimentos estabelecidos nas Políticas para Seleção e Contratação de Consultores financiados 
pela Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID (GN 2350-15), com amparo na Lei Federal nº 
8.666/1993 e legislação correlata. Conforme estabelecem os Itens 2.13 e 2.14 da GN-2350-15, serão 
remetidas às empresas que compõem a lista curta a Solicitação de Propostas (SDP), com Termo de 
Referência e Orçamento Estimativo, em prosseguimento ao certame de SBQC nº 91002/2020. As 
propostas técnicas e comerciais deverão ser apresentadas conforme estabelecido na Solicitação 
de Propostas (SDP), até o dia 21/12/2020. No dia 22/12/2020 às 10:00h, será realizada a reunião 
de abertura das Propostas Técnicas por VIDEOCONFERÊNCIA, que será transmitida ao vivo 
através da Plataforma Youtube.com, e disponibilizada para acompanhamento dos interessados 
no Canal Oficial do Programa João Pessoa Sustentável, link: https://www.youtube.com/channel/
UCX9_5CSCh1WZfYcPo3uzJRQ. Qualquer proposta entregue posteriormente à data estabelecida 
não será recebida. A Nova Solicitação de Propostas (SDP) e demais documentos relativos ao certame 
também estão disponíveis para as licitantes e demais interessados no Portal da Transparência do 
Município de João Pessoa, no link https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=5077. 
Qualquer informação referente ao certame será prestada através do link acima citado.

LISTA CURTA DE CONSULTORES:
CONSÓRCIO TEAM
CONSÓRCIO URBTECTM–TECHNUM
CONSÓRCIO POLIS-IDOM-GENESIS
INSTITUTO BRASILEIRO DE ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL – IBAM
CONSÓCIO COBRAPE-JWURBANA
CONSÓRCIO DEMACAMP-GREENBRAZIL
CONSÓRCIO TPF-PLANEAR
CONSÓRCIO CIDADE VIVA-CADAVAL

João Pessoa, 19 de novembro de 2020.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 

RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00005/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Adesão a Registro de Preço nº 
AD00005/2020, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS DE TRANSPORTE ESCOLAR DIÁRIO 
DE ESTUDANTES, DENOMINADO DE ÔNIBUS RURAL ESCOLAR (ORE) E ÔNIBUS URBANO 
ESCOLAR ACESSÍVEL (ONUREA), PROVENIENTE DE ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PRE-
ÇOS Nº 011/2019, VINCULADA AI PREGÃO ELETRONICO Nº 011/2019, DO FNDE; RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: SAN MARINO ÔNIBUS LTDA, inscrita no CNPJ sob o 
n° 93.785.822/0001-06 - R$ 548.000,00.

Lagoa Seca - PB, 19 de Novembro de 2020.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS DE TRANSPORTE ESCOLAR DIÁRIO DE ESTUDANTES, 

DENOMINADO DE ÔNIBUS RURAL ESCOLAR (ORE) E ÔNIBUS URBANO ESCOLAR ACESSÍ-
VEL (ONUREA). FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00005/2020 - Ata de 
Registro de Preços nº 011/2019, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 
011/2019, realizado pelo FUNDO NACIONAL DE DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO - FNDE. 
DOTAÇÃO: Recurso Federal e Próprios: 01.004 Secretaria de Educação - 12 361 1003 1001 
Aquisição de Equipamentos e Material Permanente p/ Educação – 44.90.52 99 Equipamentos e 
Material Permanente. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Lagoa Seca e: CT Nº 00207/2020 - 19.11.20 – SAN MARINO ÔNIBUS LTDA, inscrita no CNPJ 
sob o n° 93.785.822/0001-06 - R$ 548.000,00.

 Lagoa Seca - PB, 19 de Novembro de 2020.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
Pregão Eletrônico nº 005/2020

Após analisados todos os atos e adjudicados todos os itens referentes ao presente pregão, ho-
mologo o presente processo e autorizo a despesa, para cada empresa vencedora, conforme abaixo:

Empresa: ADOVANDRO LUIZ FRAPORTI - EPP - CNPJ: 07.554.943/0001-05, venceu os itens: 
18, 19, 26 e 46, com o valor total: R$ 9.024,00 (nove mil e vinte e quatro reais).

Empresa: BRASIL DEVICES EQUIPAMENTOS HOSPITALARES EIRELI - ME – CNPJ: 
34.680.592/0001-51, venceu os itens: 2, 4, 27, 33, 38, 43 e 48, com o valor total: R$ 12.894,00 
(doze mil e oitocentos e noventa e quatro reais).

Empresa:CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - Tipo: EPP - CNPJ: 15.659.814/0001-00, venceu 
os itens: 1, 3, 5, 7, 8, 10, 11, 20, 21, 22, 23, 24, 28, 29, 30, 39, 41, 42, 49, 54, 55, 56, 57 e 58, com 
o valor total: R$ 154.750,00 (cento e cinquenta e quatro mil e setecentos reais).

Empresa: CMED DISTRIBUIDORA LTDA - ME – CNPJ:  20.444.829/0001-90, venceu os itens: 
6, 9, 16, 17, 31, 34, 35, 51 e 52 com o valor total R$ 23.609,90 (vinte e três mil e seiscentos e nove 
reais e noventa centavos).

Empresa: G.P. VEZONO EIRELI - EPP – CNPJ:  30.778.749/0001-25, venceu o item: 13 e 14 
com o valor total R$ 10.700,00 (dez mil e setecentos reais).

Empresa:SÃO BERNARDO COMERCIO DE PRODUTOS PARA SAÚDE EIRELI - EPP – CNPJ: 
23.015.239/0001-30, venceu os itens: 12, 15, 32, 36, 37, 45 e 59 com o valor total R$ 7.983,12 
(sete mil e novecentos e oitenta e três reais e doze centavos).

Empresa:TARCAL COMERCIO DE MAQUINAS APARELHOS E EQUIPAMENTOS EIRELI 
– CNPJ: 24.237.168/0001-83, venceu o item: 25 com o valor total R$ 2.400,00 (dois mil e qua-
trocentos reais).

Mari, 21 de outubro de 2020
ANTONIO GOMES DA SILVA

Autoridade Competente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PREGÃO ELETRONICO Nº 005/2020 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2020.09.094
OBJETO AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MEDICO.
1. VALORES REGISTRADOS E LICITANTES:

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 018/2020
EMPRESA: ADOVANDRO LUIZ FRAPORTI - EPP - CNPJ: 07.554.943/0001-05

ITEM PRODUTO MODELO MARCA/
FABRICANTE  QTDE VALOR 

UNIT. 
 VALOR 
TOTAL 

18

Braçadeira Pra 
Injeção, Altura 
Regulável Cons-
truída Em Tubos 
de 7/8" X 0,9mm; 
Base Em Tripé de 
Ferro Fundido, 
Haste E...

ALF B01 ALFRS / 
ALFRS  1  R$ 144,00  R$ 144,00 

19

Cama Para Parto 
Base Dividida Em 
No Mínimo 3 Se-
ções: Dorso, As-
sento, Perneira 
Removível. Com 
Rodízio e Com 
Grade Na R...

ALF PPP 
AC

ALFRS / 
ALFRS  1  R$ 

7.000,00  R$ 7.000,00 

26

Carro de Maca 
Para Transpor-
te Capacidade 
Até 150kg, Tem 
Cabeceira Re-
clinável, Grades 
Tubulares, Es-
trutura Em Aço 
Carb...

ALF-CM 
AC02

ALFRS / 
ALFRS  1  R$ 

1.100,00  R$ 1.100,00 

46

Mesa Genicoló-
gica Material de 
Confecção Aço 
/pintura Epoxi 
Posição do Leito 
Móvel, Material 
de Fabricação, 
Aço, Espum...

ALF-MEG 
AC02

ALFRS / 
ALFRS  1  R$ 780,00  R$ 780,00 

 TOTAL      R$ 9.024,00 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 019/2020
EMPRESA: BRASIL DEVICES EQUIPAMENTOS HOSPITALARES EIRELI - ME – CNPJ: 
34.680.592/0001-51

ITEM PRODUTO MODELO MARCA/
FABRICANTE  QTDE  VALOR 

UNITÁRIO 
 VALOR 
TOTAL 

2

Ambu Adulto (res-
sucitador Manual, 
Caracter ist icas 
Fisicas e Especi-
ficações Mínimas; 
Balão Em Silicone 
Translucido Aut...

ADULTO
MIKATOS / 
MIKATOS 

INDÚSTRIA

 2 
UND  R$ 158,00  R$ 316,00 

4

A m b u  R e c e m 
Nascido Especi-
ficação Mínima: 
Balão Em Silicone 
Translucido Auto-
clavável, Incluso 
Reservatório de 
Silicone...

BE-2303
JG MORIYA 
/ BESMED 
HEALTH

 2 
UND 

 R$  
158,00  R$ 316,00 

27

Central de Ne-
bulização 4 Vias 
Carro Suporte e 
Pintura Eletrostá-
tica, Rodízio Com 
Freio,  Suporte 
Para Máscara, 
Compres...

C71-PLUS

OLIDEF / 
OLIDEF CZ 
IND COM 

APARELHOS 
HOS

 1 
UND 

 R$ 
1.265,00  R$  1.265,00 

33

Detetector Fetal 
de Mesa Faixa de 
Medição de Fcf: 
30 A 240 Bpm, Ci-
clagem de 6.000 
A 60.000 e Frequ-
ência de Trabalho 
2...

DF-7000D

MEDPEJ / 
MEDPEJ 
EQUIPA-
MENTOS 
MEDICOS

 1 
UND 

 R$ 
1.000,00  R$  1.000,00 
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38

E s t e t o s c ó p i o 
Adulto e Infantil 
Em Aço, Tubo Du-
plo, Acompanha 
Anel e Olivas de 
Reserva. Revesti-
mento Em Cores, 
Anel Ro...

KT-101C
KINDCARE 
/ WENZHOU 
DONGFANG

 5 
UND  R$  14,20  R$ 71,00 

43

Laterna Clínica 
Tipo Led, Material 
Confeccionado ( 
Aço)

022PPR
MIKATOS / 
MIKATOS 

INDÚSTRIA

 3 
UND 

 R$    
42,00  R$ 126,00 

48

Monitor Cardiaco 
Multiparametros 
12 Polegadas, 5 
Parâmetros Bási-
cos: Ecg, Respi-
ração, Spo2, Pni 
e Temperatura. 
Eletro...

K-12

CREATIVE / 
SHENZHEN 
CREATIVE 
INDUSTRY

 1 
UND 

 R$ 
9.800,00  R$ 9.800,00 

 TOTAL      R$  
12.894,00 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 020/2020
EMPRESA: CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - Tipo: EPP - CNPJ: 15.659.814/0001-00

ITEM PRODUTO MODELO MARCA/
FABRICANTE QTDE V. UNIT. VALOR 

TOTAL

1

A n a l i z a d o r 
Hematológico, 
Caracteristicas 
Fisicas e Es-
pec i f icações 
Mínimas: Ren-
d imento :  60 
Amostras Por 
Hora ,  Cana l 
De...

EB3600 EBRAM  1  R$ 33.000,00  R$ 33.000,00 

3

Ambu Infantil 
(ressucitador 
Manual) Espe-
cificação Míni-
ma: Balão Em 
Silicone Trans-
lucido Autocla-
vável, Incluso 
Reserva...

REF. 321 MIKATOS  2  R$ 160,00  R$ 320,00 

5

Armário Vitrine 
2 Portas Com 
Prateleiras C/ 
Pintura Epoxi 
fundo e Teto 
Em Chapa de 
Aço  P in tu ra 
Epoxi. pés Fa-
bricado...

TM 003 TUBOMED  2  R$ 1.145,00  R$ 2.290,00 

7

Autoclave 30 
Litros Câmara 
de Esteriliza-
ção Em Aço 
Inoxidável, 30 
Litros, Painel 
Digital Em Te-
clado, Cabo de 
Energia,...

EXTRA 
30L STERMAX  2  R$ 3.950,00  R$ 7.900,00 

8

Autoclave 60 
Litros Câmara 
de Esteriliza-
ção Em Aço 
Inoxidável, 60 
Litros, Painel 
Digital Em Te-
clado, Cabo de 
Energia,...

EXTRA 
60L STERMAX  1  R$     

6.500,00  R$ 6.500,00 

10

Balança An -
t ropométr ica 
Adulto Modo 
de Operação 
Digital

BK-
-200FAN BALMAK  1  R$ 1.100,00  R$  1.100,00 

11

Balança An -
t ropométr ica 
Infantil Modo 
de Operação 
Digital

ELP 
25BBA BALMAK  2  R$ 900,00  R$ 1.800,00 

20

Cama Hospita-
lar Infantil Com 
Colchão D28 
Confeccionada 
Em Tubos e 
Capa de Aço, 
Pintura Epoxi, 
Com Grades 
Removíveis.

TM 017 TUBOMED  2  R$ 2.700,00  R$ 5.400,00 

21

Cama Hospita-
lar Fowler Com 
Colchão D28 
Cama Fawler, 
Estrutura Em 
Aço Carbono, 
Pintura Eletros-
tática A Pó Com 
Tratamen.

RB-3013-
13 + COL-

CHAO
RUBMED  10  R$ 2.250,00  R$ 22.500,00 

22

C a d e i r a  d e 
Rodas Adulto 
Pés Removí-
vel Material de 
Confecção Aço 
/ Ferro Pintado 
Braços Fixo

MOD 101 CDS  2  R$ 530,00  R$ 1.060,00 

23

C a r r o  d e 
Transporte de 
Roupa Limpa 
Confecionado 
Em Estrutura 
Aramada Re-
forçada, Todo 
Fechado, Pra-
teleiras Lisas, 
Cant...

TM 024 TUBOMED  1  R$ 2.200,00  R$ 2.200,00 

24

Carro Hospi-
talar de Trans-
porte de Ban-
dejas Estrutura 
Construída Em 
Tubos de Aço 
Carbono de 1” 
X 1,2mm Com 
Tampo e Pra...

TM 029 TUBOMED  1  R$ 2.400,00  R$ 2.400,00 

28

Coletor Coma-
dre Tipo Pá Em 
Inox, Com Ca-
pacidade Para 
3,5 L.

REF 
240.025 FAMI  5  R$ 150,00  R$ 750,00 

29

Coletor Papa-
gaio Em Aço 
Inox, Capaci-
dade De 1 L

REF 
140.010 FAMI  5  R$ 150,00  R$ 750,00 

30

Cardioversor 
Com Desfibri-
lador e Moni-
tor  Cardiaco 
Cardioversor 
Especificação 
Mínima: Portá-
til, em caixa de 
materi...

MDF 03-
BSI TRANSFORM  1  R$ 21.900,00  R$ 21.900,00 

39

Foco Refletor 
Cirugico Am-
bulatorial (06 
Bulbos) Móvel 
Com Rodízio, 
Braço Articula-
do, Bivolt, Ba-
teria Interna, 
Ilumina...

FL 2000 
A-6 E MEDPEJ  1  R$ 14.800,00  R$ 14.800,00 

41

Foco Refletor 
C i r u g i c o  d e 
Teto (5 Bulbos) 
Bivolt, Bateria 
Interna, Ilumi-
nação 150.000 
Lux, Controle 
Por Membrana, 
Diâ...

FL - 2000 
T5 - E MEDPEJ  1   R$ 23.500,00  R$ 23.500,00 

42

Kit de Laringos-
cópio Adulto e 
Infanti l Cabo 
Em Aço, Lami-
nas Autolavá-
veis Números: 
0, 1, 2, 3, 4, 5. 
A l imentação 
Com Pilhas.

REF. 700 MIKATOS  1  R$ 1.200,00  R$ 1.200,00 

49

Negatoscópio 
de  1  Co rpo 
Para Parede 
- Bivolt chave 
Liga/desl iga: 
Duas Posições 
-Chave Seleto-
ra de Tensão: 
127/220v ...

TM 091 TUBOMED  2  R$ 290,00  R$ 580,00 

54

Protetor de Ti-
reoide Adulto 
Tipo Viseira, 
Confeccionado 
Em Borracha 
P l u m b i f e r a 
Flexível,  Em 
C h u m b o  d e 
0,50mm, Aca-
bame...

NM 
145.01 NMARTINS  1  R$ 500,00  R$ 500,00 

55

Protetor de Ti-
reoide Infantil 
Tipo Viseira, 
Confeccionado 
Em Borracha 
P l u m b i f e r a 
Flexível,  Em 
C h u m b o  d e 
0,50mm, Aca-
ba...

NM 
081.01 NMARTINS  1  R$ 500,00  R$ 500,00 

56

Regua Antro-
pométrica Es-
cala de 100cm, 
M a r c a d o r 
R e m o v í v e l , 
Em Madeira, 
Graduação Em 
Milímetros

REF. 1229 CARCI  2  R$ 250,00  R$ 500,00 

57

Seladora de 
Pedal Estrutu-
ra de Aço, Ca-
pacidade Para 
Funcionamento 
24 Horas/dia, 
Pintura Eletros-
tát ica Epoxi, 
Com Trat...

REF. 3141 R.BAIAO  1  R$ 700,00  R$ 700,00 

58

S u p o r t e  d e 
H a m p e r  E m 
Aço, Com Ro-
dízio, Saco Em 
Tecido Resis-
tente de Algo-
dão Cru.

TM 033 TUBOMED  4  R$ 650,00  R$ 2.600,00 

 TOTAL      R$ 
154.750,00 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 021/2020
EMPRESA: CMED DISTRIBUIDORA LTDA - ME – CNPJ:  20.444.829/0001-90

ITEM Produto Mo-
delo

Marca/
Fabricante  Qtde  Valor 

Unitário  Valor Total 

6

Aspirador de Secre-
ções Eletronico Movel 
Deve Possuir Suporte 
Com Rodízios, Valvula 
de Segurança, Frasco 
de Ser Termop...

6005 cl hr 1 R$ 1.689,00 R$ 1.689,00

9

Aventa l  P lub í fe ro 
Tamanho 120cm X 
60cm, Lavável, Irper-
meável, Proteção 0,50 
Mmpb.

0,5 pb unemol 1 R$ 770,00 R$ 770,00

16

Bisturí Elétrico Bipolar, 
Com Mpodos de Ope-
ração, Especificação 
Minima do Gerador: 
Corte Puro (300w), 
Blend (130w), C...

bp150 emai 1 R$ 6.000,00 R$ 6.000,00

17

Bomba de Infusão 
Equipo Universal : 
Construída Em Caixa 
Plástica de Alta Re-
sistência, A Bomba 
de Infusão Universal 
Pos...

sp750 contec 2 R$ 5.380,00 R$ 10.760,00

31
Destilador de Água 
Capacidade Mínima 
de 5 Litros / Hora

destila-
dora cristofoli 2 R$ 829,00 R$ 1.658,00

34

Esfigmomanômetro 
Obeso Material de 
Confecção Tecido Em 
Algodão Braçadeira/ 
Fecho Velcro, Faixa de 
Medição 0-300mmhg

obeso accumed 10 R$ 74,89 R$ 748,90

35

Esfigmomanômetro 
Neonalal Material de 
Confecção Tecido Em 
Algodão Braçadeira/ 
Fecho Velcro, Faixa de 
Medição 0-300mmhg

pre-
mium accumed 1 R$ 79,00 R$ 79,00

51

Otoscópio Simples 
Lâmpada Led 3.5v 
Com Vida Út i l  de 
10.000 Horas, trans-
missão da Luz Por 
Fibra Óptica, Sem 
Obstruçõe...

mini tarse 2 R$ 308,00 R$ 616,00

52

Oxímetro de Pulso 
Tipo Palm Visor Lcd 
Colorido de Alta Reso-
lução, Tela Rotacional, 
Permite Visualização 
Na Vertical E...

cms60 contec 1 R$ 1.289,00 R$ 1.289,00

 TOTAL      R$ 23.609,90 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 022/2020
EMPRESA: G.P. VEZONO EIRELI - EPP – CNPJ:  30.778.749/0001-25

ITEM PRODUTO MODELO MARCA/
FABRICANTE QTDE VALOR 

UNITÁRIO
VALOR 
TOTAL

13

Berço Hospi-
talar Aquecido 
"sistema: Calor 
Irradiante, Ele-
mento Aquece-
dor Em Quart-
zo Disposto No 
Módulo Refletor 
Na Pa...

NEOSOLU-
TION (COM 
LATERAIS 
REBATI-

VEIS)

GIGANTE 
RECEM NAS-
CIDO/GIGAN-

TE RECEM 
NASC

1 
UND R$ 9.900,00 R$ 9.900,00

14

Berço Para Re-
cém Nascido 
Ma te rn i dade 
Com Cuna Em 
Acrílico - estru-
tura Em Tubo 
de Aço Carbono 
Redondo, Pin-
tura Epoxi;...

GIGABABY 
PINTADO I

GIGANTE 
PRODUTOS 
MÉDICOS/
GIGANTE 
PRODUTO

1 
UND R$ 800,00 R$ 800,00

 TOTAL      R$ 10.700,00 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 023/2020
EMPRESA: SÃO BERNARDO COMERCIO DE PRODUTOS PARA SAÚDE EIRELI - EPP – CNPJ: 
23.015.239/0001-30

ITEM PRODUTO MODELO MARCA/
FABRICANTE QTDE VALOR 

UNITÁRIO VALOR TOTAL

12

Banco Hospi-
talar Giratório 
Em Ferro Cro-
mado, Estofa-
do e Regula-
gem de Altura.

MOCHO 
SEM 

ENCOSTO 
CROMADO

ARKTUS 2 R$ 336,16 R$ 672,32

15

Biombo Triplo 
- Pintura Epó-
xi, Construído 
Com Tubos de 
Aço 3/4" Em 
Pintura Epóxi, 
Faces Em For-
te Tecido de 
Algodão Cr...

BIOMBO 
TRICOLINE ARKTUS 4 R$ 252,18 R$ 1.008,72

32

Escada 02 De-
graus Em Aço 
Tubular, Pintu-
ra Epox e Piso 
Antiderrapante

ESCADA 
CLÍNICA 

TUBULAR
ARKTUS 8 R$ 105,01 R$ 840,08

36

Esfigmomanô-
metro Infantil 
Mate r ia l  de 
C o n f e c ç ã o 
Tecido Em Al-
godão Braça-
deira/ Fecho 
Velcro, Faixa 
de Medição 
0-300mmhg

APARE-
LHO DE 

PRESSÃO 
INFANTIL

PREMIUM 10 R$ 67,18 R$ 671,80

37

Esfigmomanô-
metro Adulto 
Mater ia l  de 
C o n f e c ç ã o 
Tecido Em Al-
godão Braça-
deira/ Fecho 
Velcro, Faixa 
de Medição 
0-300mmhg

APARE-
LHO DE 

PRESSÃO 
FECHO/
VELCRO

PREMIUM 20 R$ 67,18 R$ 1.343,60

45

Maca Clinica 
Em Aço, Pin-
tura Epóxi, Ca-
beceira Móvel.

NOVA 
MACA 

TUBULAR
ARKTUS 4 R$ 420,35 R$ 1.681,40

59

Supo r t e  de 
S o r o  C o m 
Rodizio Altura 
Fixa; Estrutu-
ra Tubular Em 
Aço Redondo; 
Pés Com Ro-
dízio Giratório 
2"; Dimensões 
(a...

SUPORTE 
SORO COM 

RODAS
ARKTUS 10 R$ 176,52 R$ 1.765,20

 TOTAL      R$ 7.983,12 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 024/2020
EMPRESA: TARCAL COMERCIO DE MAQUINAS APARELHOS E EQUIPAMENTOS EIRELI 
– CNPJ: 24.237.168/0001-83

ITEM PRODUTO MODELO MARCA/
FABRICANTE  QTDE  VALOR 

UNITÁRIO 
 VALOR 
TOTAL 

25

C a r r o  d e 
Emergenc ia 
H o s p i t a l a r 
C a r r o  d e 
Emergência/
parada: Cons-
t r u í d o  E m 
C h a p a  M e -
tálica de Aço 
Carbono, Com 
Tratament...

Compacto 
S/AC KSS  1 

UND 
 R$ 

2.400,00  R$ 2.400,00 

 TOTAL      R$ 2.400,00 

2.VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação 

no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
Mari, 26 de outubro de 2020.

Município de Mari
ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              

CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2020

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00009/2020, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE MATERIAL (MÁSCARAS E TESTES), DESTINADO AO ENFRENTAMENTO AO COVID–19; 
ADJUDICO o seu objeto a: CEPALAB LABORATORIOS LTDA - R$ 30.750,00; TAICHI COMERCIO 
INTERNACIONAL EIRELI - R$ 2.500,00.

Remígio - PB, 18 de Novembro de 2020
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00009/2020, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE MATERIAL (MÁSCARAS E TESTES), DESTINADO AO ENFRENTAMENTO AO COVID–19; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CEPALAB 
LABORATORIOS LTDA - R$ 30.750,00; TAICHI COMERCIO INTERNACIONAL EIRELI - R$ 2.500,00.

Remígio - PB, 18 de Novembro de 2020
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: FORNECIMENTO DE MATERIAL (MÁSCARAS E TESTES), DESTINADO AO 

ENFRENTAMENTO AO COVID–19. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00009/2020. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remígio: 02.110 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
02110 10 302 1002 2038 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA COMPLE-
XIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 10.302.1002.2058 PROGRAMA FEDERATIVO DE EN-
FRENTAMENTO AO COVID–19 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO FONTE DE RECURSOS: 1214 
TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO 
FEDERAL – BLOCO DE CUSTEIO 1992 AUXILIO FINANCEIRO DA UNIÃO AOS MUNICÍPIOS 
(SAÚDE E ASSISTÊNCIA SOCIAL – INCISO I DO ART. 5O DA LC NO 173/2020. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: 
CT Nº 00225/2020 - 18.11.20 - CEPALAB LABORATORIOS LTDA - CNPJ 02.248.312/0001-44 - R$ 
30.750,00; CT Nº 00226/2020 - 18.11.20 - TAICHI COMERCIO INTERNACIONAL EIRELI - CNPJ 
21.349.701/0001-00 - R$ 2.500,00. LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, às 09:01 horas do dia 07 de Dezembro de 
2020, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, 
do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO PARA ESTRUTURAÇÃO DE CENTRO DE 
REFERENCIA DA ASSISTÊNCIA SOCIAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações poste-
riores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 
Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 19 de Novembro de 2020
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, às 09:01 horas do dia 03 de Dezembro 
de 2020, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Ele-
trônico, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS 
DESTINADO A ATENÇÃO BÁSICA E AO CENTRO DE ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICAS 
– CEO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.
BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 19 de Novembro de 2020
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO 

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE FORMA PARCELADA DE 

MEDICAMENTOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2020. ADITAMENTO: Ajuste 
no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00020/2020 - Euromed Comercio de Medicamentos Ltda - 1º 
Aditivo - acréscimo de R$ 55.509,61. ASSINATURA: 19.11.20

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00004/2020

Torna público que fará realizar Chamada Pública de Serviço objetivando: A Prefeitura Municipal 
de São Sebastião de Lagoa de Roça – PB, por intermédio da Secretaria de Cultura e nos termos 
da Lei Federal Nº 14.017/2020 de 29 de junho de 2020 (Lei Aldir Blanc), torna púbico o presente 
edital que regulamenta a AQUISIÇÃO DE BENS E SERVIÇOS 2020, em conformidade com o 
Decreto Federal Nº 10.464 de 17 de agosto de 2020 e suas eventuais modificações no que lhe for 
aplicável.Art. 1 – Visando valorizar e fortalecer a diversidade da cultura lagoarrocence. O Período 
de Inscrição das Propostas/Projeto 14 a 26 de novembro de 2020 via formulário Google Forms, no 
endereço www.lagoaderoca.pb.gov.br, sediada na Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São 
Sebastião de Lagoa de Roça - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387–1066. 
E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 19 de Novembro de 2020
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

GABINETE DO PREFEITO
NOTIFICAÇÃO Nº003

TOMADA DE PREÇOS Nº002/2020
A Prefeitura Municipal de Solânea, através de seu Prefeito NOTIFICA a Empresa: NCE 

CONSTRUCAO E IMPERMEABILIZACAO EIRELI - R BANANEIRAS, 361 - MANAIRA - JOAO 
PESSOA - PB, CNPJ nº 34.598.340/0001-88, Vencedora da Tomada de Preços nº 0002/2020, 
Contrato nº00190/2020-CPL, cujo objetivo é a Contratação de empresa do ramo da construção civil 
destinada a execução da obra de construção de uma Praça na Rua Santos Dumont, na cidade de 
Solânea/PB, para concluir a obra licitada dentro do prazo previsto no Primeiro Termo Aditivo, que 
se encerra no dia 02.12.2020,  pois não haverá concessão de novo prazo de prorrogação. Caso a 
obra não seja concluída serão aplicadas as punições previstas no Contrato e na Lei nº 8.666/93, 
pelo descumprimento do prazo de execução da obra.

Intime-se e Publique-se.
Solânea/PB, 19 de Novembro de 2020. 

KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA 
CÂMARA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Alice Japiassu de Queiroz, 52 - Centro - Sume - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Dezembro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01(um) 
veículo zero quilômetro tipo utilitário para atender as necessidades da Câmara Municipal. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33532095. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Sume - PB, 19 de Novembro de 2020 
SEBASTIAO SILVA SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 0028/2020

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de combustíveis (Gasolina 
Comum, Diesel S-500 Comum, Diesel S10 e Etanol), para o abastecimento da frota do Município de 
São Bentinho/PB. Recursos Próprios do Município. Data e local, as 09:00 horas do dia 02/12/2020, 
na sala de reunião da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos, s/n, Centro, São Bentinho – PB, 
anexo a sede da Prefeitura. saobentinhopb.licitações@gmail.com.

São Bentinho - PB, 19 de novembro de 2020.
JERSON ALVES DE SOUSA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Virgínio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim Miritânia - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do 
dia 04 de Dezembro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
REGISTRO DE PREÇOS, VISANDO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
FORNECIMENTO DE FARDAMENTOS E ACESSÓRIOS, DESTINADOS AOS SERVIDORES DA 
SUPERINTEDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, 
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e sub-
sidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; 
Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/
categoria/editais; www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 19 de Novembro de 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 20 de novembro de 2020  20
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA 

AVISO DE LICITAÇÃO 
(republicação)

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2020
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na RUA 

VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA RITA, 
PB - CEP 58300-270, às 08:30 horas do dia 07 de Dezembro de 2020, por meio do site www.
licitacoes-e.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: REGISTRO 
DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE FARDAMENTO, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 
de 20 de setembro de 2019, e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: pmsrpregaoeletronico@gmail.com. Edital: https://licitacoes. santarita.pb.gov.
br/categoria/editais;www.tce.pb.gov.br; www.licitacoes-e.com.br. 

Santa Rita - PB, 18 de novembro de 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA 

COMUNICADO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2020

REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇO 
DE GERENCIAMENTO INFORMATIZADO, COM O FORNECIMENTO DE CARTÃO MAGNÉTICO, 
MICRO PROCESSADO COM CHIP, UTILIZADOS NA OPERAÇÃO DE COMPRA DE COMBUSTÍ-
VEIS (GASOLINA, ÁLCOOL/ETANOL, ÓLEO DIESEL), LUBRIFICANTES E DERIVADOS, PARA 
O ABASTECIMENTO DA FROTA DE VEÍCULOS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA, PB

A Pregoeira Oficial da Prefeitura Municipal de Santa Rita - PB, torna público que, após a análise 
do recurso e contrarrazões interpostos pelas empresasMV2 SERVIÇOS LTDAe LINK CARD ADMI-
NISTRAÇÃO DE BENEFÍCIOS EIRELI, respectivamente,julgou improcedente o recurso interposto 
pela empresaMV2 SERVIÇOS LTDA, mantendo a LINK CARD ADMINISTRAÇÃO DE BENEFÍCIOS 
EIRELI vencedora do certame. O teor da decisão encontra-se com vista franqueada aos interessados, 
na Comissão Permanente de Licitação. Maiores informações: pmsrpregaoeletronico@gmail.com.

Santa Rita – PB,18 de Novembro de 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

COMUNICADO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2020

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA ALIMENTAÇÃO DE DADOS NO 
PRONTUÁRIO ELETRÔNICO DO CIDADÃO (PEC), NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB.

Torna público que foi protocolado no dia 16 de novembro de 2020, pela empresa Mult Nordeste 
Comércio Eireli - ME, CNPJ 28.997.034/0001-11, impugnação do Edital referente a licitação em 
epígrafe. Após a análise o interposto não foi acatado, mantendo a data, 20 de novembro às 08:00, 
para a realização do certame.O teor do parecer encontra-se à disposição dos interessados na 
Comissão Permanente de Licitação. Maiores informações: pmsrpregaoeletronico@gmail.com.

Santa Rita - PB, 18 de novembrode 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 015/2020

REGISTRO Nº 20-01561-9
OBJETO: CONSTRUÇÃO DA FUNDAÇÃO DA MURALHA DO COMPLEXO PENITENCIÁRIO, 

EM GURINHÉM - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 23 de dezembro 
de 2020 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 105/2020

REGISTRO Nº 20-01548-8
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NA ESCOLA E.E.F 

MAJOR VENEZIANO VITAL DO REGO, EM CAMPINA GRANDE - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de dezembro 
de 2020 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 108/2020

REGISTRO Nº 20-01541-1
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO LABORATÓRIO NA ESCOLA ECI OLIVIO PINTO (MOD.3), EM 

JOÃO PESSOA - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de dezembro 
de 2020 às 10h00hrs. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 109/2020

REGISTRO Nº 20-01551-0
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO LABORATÓRIO NA ESCOLA ECI ITAN PEREIRA (MOD.2), EM 

CAMPINA GRANDE - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de dezembro 
de 2020 às 11h00hrs. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 110/2020

REGISTRO Nº 20-01546-2
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE LABORATÓRIO (MOD.2) E GINÁSIO COBERTO E MANUTEN-

ÇÃO DA ESCOLA ESTADUAL DE ENSINO FUNDAMENTAL II E EJA UMBELINA GARCEZ, EM 
MAMANGUAPE - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 10 de dezembro 
de 2020 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

CONVITE Nº 0001/2020
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 05.099/2020
REGISTRO NA CGE Nº 20/001384-7
Data: 17/11/2020
Horário: 09:00 Horas  
Objeto: contratação de empresa especializada para ELABORAÇÃO DE PROJETO EXECUTIVO 

DE ARQUITETURA E ORÇAMENTO GERAL PARA CONSTRUÇÃO DO LABORATÓRIO FÁBRICA 
– FABLAB, DO NÚCLEO DE TECNOLOGIAS ESTRATÉGICAS EM SAÚDE – NUTES, NO CAM-
PUS I DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA, NA CIDADE DE CAMPINA GRANDE/PB. 
ADJUDICO a presente licitação no valor de R$ 192.500,00 (Cento e noventa e dois mil e quinhentos 
reais), em nome da empresa MULTIPLUS PROJETOS, CONSULTORIA E EMPREENDIMENTOS 
LTDA – CNPJ 37.796.156/001-30.

Campina Grande, 17 de novembro de 2020
Rosália Alves Monteiro

Presidente da CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 24/2020
Registro CGE Nº 20-01324-3

JULGAMENTO DA PROPOSTA DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 24/2020 (Obras de Pavimentação Asfáltica 
da Travessia Urbana da cidade de Mogeiro) , que após análise detalhada nas documentações das 
Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, em especial 
em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas as Empresas: 1º lugar -  POTIGUAR CONSTRU-
TORA LTDA - R$ 1.329.920,92; 2º lugar - AQ CONSTRUTORA EIRELI EPP - R$ 1.372.904,80,  3º 
lugar. - CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA - R$ 1.387.105,00 e 4º lugar - CLPT CONS-
TRUTORA EIRELI - R$ 1.388.405,80.

CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
João Pessoa, 19 de novembro de 2020.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 115/2020 – UASG 925302
 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.gov.br/compras, no dia 03/12/2020 
às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LABORATÓRIO (EQUIPAMEN-
TO EM COMODATO E FORNECIMENTO DE ACESSÓRIOS), destinado ao HEMOCENTRO - SES, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º Andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-01193-4
                                                                                                   João Pessoa, 19 de novembro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 011/2020

Registro CGE Nº. 20-01516-5
OBJETO: Aquisição de Fluído Odorante, conforme condições, quantidades e exigências cons-

tantes noAnexo 2 – Termo de Referência.
RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br ewww.

comprasgovernamentais.gov.br. Informações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda a 
sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h00 às 12h00, 14h00 às 18h00), no escritório 
da PBGÁS, sito na R. Antônio Rabelo Júnior, nº 161, 19º andar, Edifício Eco Business Center, 
Miramar, João Pespsoa - PB.

LOCAL (SITE): www.comprasgovernamentais.gov.br
UASG: 925990
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 04/12/2020.
ABERTURA: Dia04/12/2020, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

EDITAL
Condomínio Empresarial Médico Endocentro, CNPJ 16.628.610/0001-74, solicita o compare-

cimento da Sra. AnnyKarolliny Alves de Souza, portadora da CTPS nº 7197557, Série 00010, no 
prazo de 05 dias, sob pena de caracterização do abandono de emprego previsto no artigo 482, 
letra”i”. da CLT”.

FEDERAÇÃO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
NO ESTADO DA PARAÍBA 

CNPJ: 09.155.060/0001-58 – CÓD. SINDICAL: 000.006.221.00000-2.
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSELHO DE REPRESENTANTES 

- EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O presidente desta entidade classista, infra-assinado, no uso de suas atribuições e em aten-

dimento as normas estatutárias CONVOCA todos os SINDICATOS FILIADOS que compõem o 
CONSELHO DE REPRESENTANTES desta Federação, quites e no gozo de seus direitos sin-
dicais para comparecerem a Assembleia Geral Ordinária que será realizada na Sede Própria da 
FEEB-PB, sito à Rua Treze de Maio, nº 45, Centro, CEP 58.013-070, João Pessoa(PB), neste dia 
27/11/2020, às 17h00 em 1a convocação e não havendo quórum, às 19h00 em 2a convocação, para, 
em conformidade com o previsto no Estatuto Social desta entidade, deliberarem sobre a seguinte 
ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO SECRETO 
DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA PARA O EXERCÍCIO/2021 INSTRUÍDA COM O PARECER DO 
CONSELHO FISCAL. João Pessoa (PB), 19 de novembro de 2020.Wilton Pereira Dias – Presidente 
FEEB-PB. CPF: 040.081.974-00.

CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA ASSOCIAÇÃO RECREATIVA DOS TRABA-

LHADORES EM CORREIOS DA PARAÍBA – ARTEC/PB 
O Presidente da ARTEC/PB – Associação Recreativa dos Trabalhadores em Correios da Paraíba, 

no uso das suas atribuições (Artigo 18 do Estatuto), convoca todos associados para Assembléia 
Geral Extraordinária, a realizar-se no próximo dia 28 de novembro de 2020, no horário de 13:00 horas 
às 15:00 horas, na Sede Social da ARTEC, situado na Av. Francisco Leocardio Ribeiro Coutinho, 
nesta capital, para tratar a pauta  a seguir:

• Prestação de contas do Triênio 2017/2021 – apresentado pela Contadora;
• Eleições para Diretoria Executiva, Conselhos Deliberativo e Fiscal para 2021/2023;
o Formação e instalação da Comissão Eleitoral:

 João Pessoa, 19 de novembro de 2020.
IRONALDO J. F. DA SILVA
Presidente da ARTEC/PB

O SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PESADA, 
MONTAGEM E DO MOBILIÁRIO DE JOÃO PESSOA E REGIÃO – SINTRICOM, LOCALIZADO NA 
RUA CRUZ CORDEIRO, 75 – VARADOURO – JOÃO PESSOA - PB. EDITAL DE CONVOCAÇÃO – 
ASSEMBLÉIAS GERAIS EXTRAORDINÁRIAS DE ABERTURA DA CAMPANHA SALARIAL. FICAM 
PELO PRESENTE EDITAL CONVOCADOS, TODOS OS TRABALHADORES E TRABALHADO-
RAS DAS CATEGORIAS PROFISSIONAIS DA CONSTRUCAO CIVIL, PESADA, MONTAGEM E 
DO MOBILIARIO DE JOÃO PESSOA E REGIÃO, NO GOZO DOS SEUS DIREITOS SOCIAIS, 
A COMPARECEREM ÀS ASSEMBLÉIAS GERAIS EXTRAORDINÁRIAS PARA ABERTURA DA 
CAMPANHA SALARIAL DO EXERCÍCIO 2021, QUE SE REALIZARÃO NO PERÍODO DE 18 DE 
NOVEMBRO Á 04 DE DEZEMBRO DE 2020, DE FORMA ITINERANTE, EM FACE DA SITUAÇÃO 
DE PANDEMIA GERADA PELA COVID-19, OBSERVADAS AS MEDIDAS SANITÁRIAS DECRE-
TADAS PELAS AUTORIDADES COMPETENTES. AS ASSEMBLÉIAS SERÃO REALIZADAS NOS 
CANTEIROS DE OBRA DAS EMPRESAS QUE COMPÕEM A BASE TERRITORIAL DO SINDICATO, 
RESPEITANDO O QUORUM MÍNIMO DE PARTICIPAÇÃO PREVISTO NO ESTATUTO SOCIAL 
DA ENTIDADE, PARA DISCUTIR E APROVAR A SEGUINTE PAUTA: 01- LEITURA DO EDITAL 
DE CONVOCAÇÃO; 02 – INFORMES GERAIS DE INTERESSE DA CATEGORIA; 03 - LEITURA 
E APROVACAO DA PAUTA SOCIAL E ECONÔMICA PARA OS TRABALHADORES E TRABALHA-
DORAS DA CONSTRUÇÃO CIVIL E DO MOBILIÁRIO. JOÃO PESSOA, 18 DE NOVEMBRO DE 
2020 – FRANCISCO DEMONTIER HENRIQUE DOS SANTOS – PRESIDENTE.

BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S.A.
Rua São Sebastião,38, Centro, picuí-PB, CEP: 58.187-000

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO Nº 20203280000000001
O Banco do Nordeste do Brasil S.A., conforme autorização concedida por intermédio da Porta-

ria MF nº 202, de 21 de julho de 2004, Norma de Execução de Dívida MDA/SRA nº 01, de 29 de 
junho de 2011 e o contrato de financiamento entre este agente financeiro e o(s) mutuário(s) abaixo 
identificado(s), após esgotadas as tentativas de ciência por meio de notificação via remessa postal 
(AR), NOTIFICA POR OPERAÇÃO INADIMPLIDA DE CRÉDITO FUNDIÁRIO, que a não liquidação 
da operação no prazo máxi-mo de 90 (noventa) dias, contados a partir da data da publicação deste 
Edital, resultará no encaminhamento de processo à Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional - PGFN, 
para  inscrição em Dívida Ativa da União e tornará passível de inscrição no Cadastro Informativo 
de Créditos não quitados do Setor Público Federal - CADIN. 

NOME DO CLIENTE CPF/CNPJ NUMERO OPERAÇÃO

ASSOC. COMUM. DE D. RURAL PADRE LEO 08.859.210/0001-41 001328A700025701001

AURINEIDE DA SILVA SANTOS 049.784.274-28 001328A700025701001

CICERO EROMAR DE MEDEIROS SILVA 313.082.604-15 001328A700025701001

FRANCISCO DOS RAMOS SANTOS 250.811.668-80 001328A700025701001

JOSE CARLITO DA COSTA FONSECA 798.619.894-04 001328A700025701001

MANUEL DA PACIENCIA LIMA E SILVA 025.427.177-45 001328A700025701001

ANTONIO PEDRO DE PONTES 593.649.474-87 001328B400095101001

ANTONIO PEDRO DE PONTES 593.649.474-87 001328B400095101002

CLEONICE PONTES DA SILVA 699.575.681-91 001328B200083301001

EDAKSON LIMA ARAUJO 070.924.204-23 001328B400095401001

EDAKSON LIMA ARAUJO 070.924.204-23 001328B400095401001

EDILEUSA DE LIMA SILVA 108.407.354-48 001328B100036101001

EMANUEL BURITI DE AZEVEDO 096.791.834-08 001328B100078301001

FRANCISCA SANTOS DE SOUZA 409.524.284-15 001328B200083401001

JOSE NILSON DE ALMEIDA 062.446.164-56 001328B100077001001

MANOEL FRANCISCO DOS SANTOS FILHO 035.930.684-51 001328B100077201001

MANUEL BATISTA DO NASCIMENTO 022.809.868-84 001328B100079701001

Para realização dos pagamentos devidos, o devedor deverá se dirigir à dependência do Banco 
do Nordeste do Brasil S.A. responsável pela operação.

Pelo Banco do Nordeste do Brasil S.A.
Agência de Solânea PB
CNPJ: 07.237.373/0328-38
Rua São Sebastião, 38, Centro, Picui-PB, CEP: 58.187-000

Jose Marcus Soares de Deus
Gerente de Agência

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEICULO AUTOMOTOR, DO TIPO SEDAN/PASSEIO, ZERO KM PARA 
SUPRIR AS NECESSIDADES DA CÂMARA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00001/2020. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Lagoa 
Seca e CT Nº 00006/2020 - 12.11.20 – CAVALCANTI E PRIMO VEÍCULOS LTDA, CNPJ: 08. 
791.659/0001-15 - R$ 68.000,00.

 Lagoa Seca - PB, 12 de Novembro de 2020.
FABIANO RAMALHO DA SILVA

Presidente

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rua Doutor Walter Belian, nº 795, Distrito Industrial - João Pessoa/PB. (ID:JOP013AT)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 
04.052.108/0001-89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação 
de Rádio Base - ERB situado na Rua Projetada, s/n, Lote 173, quadra 709, Loteamento João Paulo 
II, Geisel - João Pessoa/PB. (ID:JOP018TM)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 
04.052.108/0001-89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação 
de Rádio Base - ERB situado na Rodovia BR-230, Km 57, Lote 14, Assentamento Massagana III - 
Cruz do Espírito Santo/PB. (ID:CES001AT)

 
AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Fazenda Mulungu, s/n, Zona Rural - Mogeiro/PB. (ID:MOD001VV)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rodovia PB 044, Sítio Pitanga, Vila Maravilha - Caaporã/PB. (ID:KPR002TM)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 

situado na Rua José Marcones Ramos Silva, s/n, Lotes 457 e 467, quadra 221, Mangabeira - João 
Pessoa/PB. (ID:JOP010AT)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rua Poeta Manoel Xudu, s/n, Valentin de Figueiredo - João Pessoa/PB. (ID:JOP016TM)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 
04.052.108/0001-89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de 
Rádio Base - ERB situado na Avenida Ministro José Américo de Almeida, nº 442, Soledade - João 
Pessoa/PB. (ID:JOP021TM)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 
04.052.108/0001-89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação 
de Rádio Base - ERB situado na Rua Professor Joaquim Santiago, nº 256, Expedicionários - João 
Pessoa/PB. (ID:JOP024TM)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rua Filadelfia, s/n, Lagoa de Dentro – Campina Grande/PB. (ID:CMG013AT)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 
04.052.108/0001-89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de 
Rádio Base - ERB situado na Rua Jornalista Paulo Brandão Cavalcante, s/n, Bodocongo – Campina 
Grande/PB. (ID:CMG005AT)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rua Nilo Peçanha, nº 1103, São José – Campina Grande/PB. (ID:CMG001AT)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rua Higino Macedo Dantas, nº 25, Alto Branco – Campina Grande/PB. (ID:CMG004AT)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 
04.052.108/0001-89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação 
de Rádio Base - ERB situado na Rua Oficial de Justiça Antônio Gomes, nº 89,  Nova Brasília – 
Campina Grande/PB. (ID:CMG002AT)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - 
ERB situado na Rua Vila Nova da Rainha, nº 312, Centro – Campina Grande/PB. (ID:CMG009AT)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rua Projetada s/n, Mussumagro - João Pessoa/PB. (ID:JOP001CL)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rua Manoel Anselmo, s/n, Campo de Santana - Tacima/PB. (ID: CDS001AT)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Fazenda Jacú, Centro - Cuitegi/PB. (ID: CTG001AT)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rua João de Farias Pimentel Filho, Centro - Guarabira/PB. (ID: GBR001VV)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rua Senador Cunha Vasconcelos, s/n, Campo - Mamanguape/PB. (ID: MGP001VV)

AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 04.052.108/0001-
89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, Licença de Instalação e Licença de Operação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado na Rua Projetada, lote n° 13, quadra n° 02, Loteamento Irmãos Cavalcanti - Mamanguape/
PB. (ID: MGP001AT)

A Portofino Construções Incorporações e imobiliária LTDA, inscrita no CNPJ: 11.340.448/0001-70, 
torna público que requereu a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente, a Licença Prévia para o 
Edifício Parque do Sol, situado na Rua Alcides Ribeiro da Silva, lote 420, quadra 83, Gramame, 
João Pessoa - PB.

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ n° 09.123.027/0001-46, 
torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente requereu a 
renovação da Licença de Operação n° 65/2019 em João Pessoa, 04 de novembro de 2020. Para a 
atividade de: Operação do Distrito Industrial de Conde I (Quadra 01/Lotes 01, 04, 06 e 06 – Quadra 
02/Lotes 04 e 08 – Quadra 03/ Lotes 01, 02, 03, 04 e 10 – Quadra04/ Lotes 01, 02 e 03), Município: 
CONDE - PB, conforme processo N° 2020-009354/TEC/LO-1444.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, AA=REMANEJAMENTO DE APROX 744,00 METROS DE TUBULAÇÃO EM 
FERRO FUNDIDO E PVC=IT:R$250.668,00=NE:08=L/ATV:TRECHO DA ADUTORA SAO JOSE 
DA MATA E POCINHOS. Processo: 2020-009985/TEC/AA-6430.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RLI=LI Nº3107/2018=PROC:2018-007296=AMPLIAÇÃO DO SISTEMA DE 
ESGOTAMENTO SANITÁRIO=IT:R$142400299,99=AC:7,01HA=NE:20=L/ATV:SANTA RITA-PB. 
Processo: 2020-010058/TEC/LI-7602.

NEWTON E ANNELINE CONSTRUTORA LTDA - ME, torna público que requereu a SEMAN –SE-
CRETARIA DO MEIO AMBIENTE A LICENÇA, LP e LI, para Edificação Multifamiliar, situado na Rua 
Funcionária Severina Flor da Silva,  nº. 77, Bairro Mangabeira Cidade Verde, João Pessoa – PB.

NEWTON E ANNELINE CONSTRUTORA LTDA - ME, torna público que requereu a SEMAN –SE-
CRETARIA DO MEIO AMBIENTE A LICENÇA, LP e LI, para Edificação Multifamiliar, situado na Rua 
Pedro Monteval de Brito, nº. 207, Bairro Mangabeira, João Pessoa – PB.

AGNUS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, CNPJ: 27.056.978/0001-21, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aRenovação 
da Licençade Instalação paraConstrução de ResidênciaUnifamiliar, situado no Condomínio Bosque 
de Intermares, Quadra G, Lote 171– Cabedelo/PB.

DVA CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA, CNPJ: 17.201.364/0001-32, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade 
Operação paraHabitação de Residencial Multifamiliar, situado na Rua Alfredo Chaves, 265, Lote 
07, Quadra 01 Praia do Poço– Cabedelo/PB.

MARCELO MEIRA BASTOS,CPF nº 176.812.604-63, torna público que requereu à SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL 
DEINSTALAÇÃOpara umaRESIDÊNCIA UNIFAMILIARque será construídano lote 278, da quadra 
21, do Condomínio Residencial ‘Alamoana Praia do Jacaré’, localizado na margem da BR 230, 
em Cabedelo (PB).

MDE INCORPORAÇÕES E CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ: 35.958.410/0001-24, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade 
Instalação paraConstrução de Residencial Multifamiliar, situado no Loteamento Jardim Camboinha, 
Quadra 07, Lote 17, 18, 19–Camboinha– Cabedelo/PB.

NS CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA, CNPJ: 29.917.926-0001-28, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aRenovação 
da Licençade Instalação paraConstrução de Residencial Multifamiliar, situado naAv. Mar da Sibéria, 
S/N, Intermares – Loteamento Intermares, Quadra 35, Lote 11– Cabedelo/PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RLI=LIA:Nº1294/2018=PROC:Nº2018-003658=SUBSTITUIÇÃO DA ADUTORA 
DE ÁGUA TRATADA QUE SAI DA ETA - LAGOA DO MATIAS ATÉ O RESERVATÓRIO DA CIDADE 
DE BELÉM=IT:1.382.562,54=NE:08=L/AT: BELÉM. Processo: 2020-010114/TEC/LI-7605.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RLI=LIANº498/2018=PROC:Nº2018-003369=IMPLANTAÇÃO DO SAA PARA 
ABASTECIMENTO DO SITIO VELEZ=IT:R$885.519,02=NE:08=L/ATV:SITIO VELEZ, QUEIMADAS/
PB. Processo: 2020-010130/TEC/LI-7606.
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